
LITIGIOS POR ENMIENDA CONSTITUCIONAL

INE le deja al TEPJF 
destrabar elección   
de jueces atorada 

por fallos del PJ
C. ARELLANO Y U. SORIANO

El Instituto Nacional Electoral acude 
al Tribunal Electoral tras recibir dece-
nas de notificaciones de jueces que 
impiden aplicar ese apartado de la 
reforma al Poder Judicial págs. 4 y 6  

Considera que jueces no pueden pro-
nunciarse sobre la materia electoral; la 
Presidenta pregunta en acto y asisten-
tes apoyan elección por voto popular; 
oposición pide atender suspensiones

Va Mendoza por más 
orden en BJ y celebra
apertura de Brugada

ATORAN ESPECIALIZACIÓN 
MÉDICA FRAUDES, POCAS 
PLAZAS, PRUEBA CONFUSA…

NUEVO alcalde priorizará servicios urbanos 
y freno a abusos de establecimientos mercan-
tiles y franeleros; busca refrendo de alcaldía 
como la más segura. pág. 15

DOCTORES acusan fallas en examen de residencias mé-
dicas; este año 50,940 buscaron una; hay 18,529  disponi-
bles; persiste en el país déficit de especialistas. pág. 7

Reseñan en Tamaulipas 
transformación tras 2
años: “Se sirve al pueblo”

Walmart da paso adelante
y apuesta “no solamente a 
preservar sino a regenerar”

PRESENTA el gobernador Américo Villarreal 
“Dos Años de Memorias de una Transforma-
ción”; destaca resultados en seguridad, freno a 
corrupción, finanzas… pág. 14

MANOLO Reynaud, director de Environmen-
tal Social Governance, explica a La Razón cómo 
la empresa ha decidido ir más allá de la “soste-
nibilidad”. págs.  20 y 21

O C T U B R E
MES DE SENSIBILIZACIÓN 
SOBRE EL CÁNCER DE MAMA
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MANOLO 
Reynaud, 

director de 
Environmen-

tal Social 
Governance 

para Walmart 
de México.

LUIS MENDOZA, en entrevista con La Razón.
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Suspensiones 
judiciales se han emitido 
sobre la reforma al PJ71
Notificaciones 
ha recibido el INE sobre 
dichas suspensiones25

(LA PRESIDENTA Claudia 
Sheinbaum) Tiene nuestra 
confianza y contará siempre 
con la entrega y colaboración 
de Tamaulipas”

AMÉRICO VILLARREAL
Gobernador de Tamaulipas

HARÁ 
SEDENA 
TREN A 
PACHUCA
LA PRESIDENTA dio 
el banderazo de inicio 
al proyecto que unirá 
el AIFA con la capital de 
Hidalgo; acude luego 
a exequias de Ifigenia 
Martínez. pág. 8

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO EL DUENDE DAVID LEÓN
Un lamentable forcejeo sin futuro pág. 2 A pagar favores pág. 10 Continuidad con cambio pág. 11

MATAN AL ALCALDE DE 
CHILPANCINGO; HACE
UNA SEMANA ASUMIÓ
ALEJANDRO ARCOS fue decapitado; la go-
bernadora Evelyn Salgado condena crimen: 

“Su pérdida enluta a toda la sociedad guerre-
rense y nos llena de indignación”. pág. 11
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No hay duda alguna de que era necesaria una 
reforma al Poder Judicial. 

UN LAMENTABLE 
FORCEJEO SIN FUTURO 

Lo que se ha aprobado es una reforma compleja, inédita, 
que fue avalada en los Congresos estatales sin la más míni-
ma discusión. Parecía que lo que trataban era de envolver lo 
más rápido posible el regalo para que le entregaran al Presi-
dente su ansiada reforma antes de que terminara su sexenio.

Sin dejar de considerar la mayoría que existe en las cá-
maras, la prisa con la que hicieron las cosas y la falta de un 
debate profundo en el cual estuvieran representadas todas 
las voces resultaron viciados de origen, porque a pesar de 
que fueron escuchadas muchas voces, en muy pocos casos 
fueron atendidas. Se habla de 100 cambios a la reforma, 
pero todos ellos fueron acorde a lo que quería la mayoría, 
junto con modificaciones que venían con problemas de 
origen en la reforma.

Las profundas diferencias de los últimos días están en  la 
interpretación de la reforma, pero sobre todo de la Consti-
tución. Las interpretaciones tienen en el caso de la mayoría 
en el llamado mandato del pueblo la gran justificación. Es-
tamos en un riesgo, porque pareciera que se pueden llevar a 
cabo todo tipo de cambios debido a esta máxima sin consi-
derar el valor y la autonomía de la división de poderes.

Las decisiones de varios jueces y juezas sobre la no apli-
cación de la reforma, en lo que técnicamente se llama sus-
pensión, no ha tenido repercusión y atención de parte de 
la mayoría en el Congreso bajo la consideración de que no 
procede por diversas interpretaciones a las leyes, pero sobre 
todo, porque se basa en el mandato del pueblo.

Estamos en el límite porque se están dando una serie 
de hechos en que se ha perdido el sentido de la división de 
poderes lo que puede llevar a que la Constitución sea inter-
pretada y cambiada al gusto de la mayoría, perdiéndose el 
sentido del papel y función de cada uno de los Poderes de 
la Unión.

El no cumplimiento de la ley se ha convertido en un 
asunto de interpretaciones, pero más bien en decisiones de 
la mayoría acorde a sus intereses más que acorde a las leyes 
y al sentido que tiene la democracia, la pluralidad, el dere-
cho de las minorías, y, sobre todo, la importancia del Estado 
de derecho; lo peor que nos puede pasar es que quienes hoy 
gobiernan piensen que son eternos, no se gana para siem-
pre y no se pierde para siempre.

No estamos teniendo un debate sobre el tema. Estamos 
en el terreno del forcejeo y de las interpretaciones a modo lo 
que nos está llevando a que el Estado de derecho no cuente, 
a pesar de que la reforma aprobada es la base de muchas de 
las observaciones y decisiones que está tomando la Corte.

Unos dicen que estamos ante un golpe de Estado téc-
nico y los otros hablan de un golpe de Estado en medio de 
un lenguaje tremendista que se convierte en sinónimo de 
arenga y provocación a la militancia que cala a profundidad 
entre la mayoría en el país. La narrativa se convierte en un 
elemento clave para imponer en todos los sentidos la re-
forma, ya se ha planteado incluso que hay que defender la 
reforma en las calles.

Tenemos un galimatías por delante sin que exista la vo-
luntad de resolverlo. La Corte tomó la decisión de analizar 
si procede o no revisar la reforma por ocho votos a tres. De 
inmediato se habló de que estaba tratando de imponer sus 
acuerdos al Legislativo, como es público, nos llenamos de 
adjetivos de toda índole, por cierto.

La Presidenta no va a permitir que se dé marcha atrás 
por ningún motivo a la reforma, no sólo por una convicción 
personal, sino, sobre todo, porque es la gran reforma de su 
antecesor.

Esta semana puede ser definitiva con desenlace 
previsible.

RESQUICIOS.
“Hoy, más que nunca, necesitamos tender puentes entre 

todas las fuerzas políticas, dialogar sobre nuestras diver-
gencias y construir, juntas y juntos, un país más justo y soli-
dario”. (Parte del posicionamiento de Ifigenia Martínez en la 
transmisión del Poder Ejecutivo, en paz descanse, maestra).

LA PRESIDENTA 
no va a permitir que 

se dé marcha atrás 
por ningún motivo 

a la reforma, no 
sólo por una con-
vicción personal, 
sino, sobre todo, 
porque es la gran 

reforma de su 
antecesor

Primeros ajustes en Morelos 
Y fue el nuevo gobierno en Morelos, a cargo de Margarita González Saravia, el que el fin de sema-
na determinó destituir a todos los funcionarios que tenían mando en el sistema penitenciario estatal 
heredados de la administración del hoy diputado por Morena Cuauhtémoc Blanco. Lo anterior, se 
informó, luego de suscitarse un motín en el penal de Atlacholoaya y cuyo origen, refirió el gobierno, 
fueron “disputas internas por el liderazgo e inconformidades relacionadas con la permanencia de cier-
tos mandos operativos de la administración anterior. Estos mandos han sido señalados por presuntos 
actos de extorsión vinculados al cobro por evitar traslados penitenciarios a otros Ceresos”. Apenas el 
martes de la semana pasada, el secretario de Seguridad Pública, Miguel Urrutia Lozano, había de-
clarado que el nuevo gobierno encontró “posibles intereses” de servidores públicos para evitar que se 
hicieran cambios para mejorar las condiciones en el penal. Ahí el dato.

Beltrones se zafa del PRI de Alito
Y el que ayer pintó su raya del PRI de Alejandro Moreno, fue el senador Manlio Fabio Beltrones, 
quien, nos recuerdan, ya venía marcando ciertas distancias. “Avalado por una torcida interpretación de 
la legalidad, hoy el PRI queda a la deriva y carece de futuro y de congruencia ya que, con esa resolución 
dividida —ésto en alusión al fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que tiró la 
decisión previa del INE y finalmente apoyó la reelección de Alito—, lo deja en la tentación del secuestro 
y queda expuesta a un mayor deterioro por el manejo exclusivo de una sola persona y de sus intereses 
personalísimos. Debido a ello, he tomado la decisión de separarme de los trabajos y deslindarme de 
las acciones de la dirigencia del partido de vocación reeleccionista que ha dejado de ser la de los idea-
les de democracia y justicia, inclusión y renovación. Esa actitud le hará más daño al PRI. Me gustaría 
estar equivocado y, por eso, les deseo suerte. Al tiempo”. Ahí el planteamiento que Beltrones ayer hizo 
público. Uf.  

Silencio en Zacatecas
Quien el pasado fin de semana incurrió en un silencio de esos que hacen mucho ruido fue el secretario 
de Seguridad Pública de Zacatecas, Arturo Medina Mayoral. Durante su comparecencia del sábado 
ante el Congreso de la entidad, la diputada local del PT, Renata Ávila, lo cuestionó sobre la represión 
que sufrieron mujeres el pasado 8 de marzo en el Zócalo de la capital del estado, en pleno 8-M. ¿Quién 
dio la orden?, ¿existe una investigación interna para fincar responsabilidades?, ¿hay sancionados o 
sancionadas en las corporaciones?, fueron las preguntas de la legisladora, ante las cuales don Arturo 
simplemente enmudeció. Sí, por todas partes se dice que es tiempo de mujeres. Pero hay quienes no 
lo entienden así. Los abusos contra manifestantes frente al Palacio de Gobierno de Zacatecas siguen 
impunes y los funcionarios del gobierno de David Monreal no tienen respuestas, ni para las mujeres 
de su misma corriente política. Uf.

En las exequias
Y en la despedida de Ifigenia Martínez, quienes estuvieron a punto de coincidir fueron la Presidenta 
Claudia Sheinbaum y la presidenta de la Corte, Norma Piña. La primera en llegar fue la ministra, 
quien llevó consigo un arreglo floral. Estuvo no más de 10 minutos. Dio el pésame a los familiares y 
se retiró. Apenas siete minutos después, la mandataria federal arribó a la funeraria de Félix Cuevas 
proveniente de Hidalgo, donde sostuvo que habrá elección de jueces, magistrados y ministros. En la ce-
remonia fúnebre, Sheinbaum Pardo montó guardia de honor con los hijos y nietos de Ifigenia Martínez. 
“Fue la primera en muchas cosas. Directora de la Facultad de Economía. Apoyó siempre al movimiento 
estudiantil en su momento. Después destaca su participación política, parte de la corriente democrática 
con Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, que marca un punto en la historia que es ante-
cedente de la transformación”, afirmó la Presidenta. 

¿Viene una escalada?
Y nos cuentan que en el Consejo de la Judicatura Federal han arrancado mesas de trabajo junto a magis-
trados de Circuito, jueces de Distrito y con toda la base trabajadora del Poder Judicial de la Federación 
con el objetivo de analizar los planteamientos que en esos espacios han expresado quienes están en 
contra de la reforma en la materia. Nos comentan que, por lo pronto, se organizaron cinco mesas de 
trabajo que se celebraron la semana pasada, en las que se abordaron distintas temáticas, de entre las 
cuales destacaron la situación de las plazas a disposición del Consejo, la estabilidad laboral, las cargas de 
trabajo en los órganos jurisdiccionales, sustituciones y horas extra, así como los impactos a la carrera ju-
dicial. Y lo más relevantes es que a partir de todo lo anterior han advertido que su lucha por la defensa de 
sus derechos “apenas se inició”, lo cual, nos dicen, no podría augurar otra cosa que diferencias escaladas.

La silla de doña Ifigenia
Aunque no lo demuestran mucho, por respeto al luto que amerita la muerte de Ifigenia Martínez, más 
de un morenista suspira por ocupar el lugar de la académica y luchadora social como presidenta de la 
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. Desde agosto se manejó la versión de que alguien que tenía 
muchas posibilidades era Olga Sánchez Cordero, aunque se sabe que también Dolores Padierna le-
vantó la mano y, de entre los varones, hicieron lo propio Sergio Gutiérrez Luna, actual vicepresidente, 
y Alfonso Ramírez Cuéllar. Dicen los que saben que entre las cúpulas del guinda existe la convicción 
de que la sustituta de Ifigenia debe ser una mujer, sobre todo, porque al Senado lo preside un varón. Pero 
aún no hay nada escrito. Es de esperar que nadie se vuelva loco y que todo mundo guarde la compos-
tura durante el homenaje de cuerpo presente a la memoria de Ifigenia. Pero a partir del martes no hay 
que dudar que empezará un jaloneo fuerte. Pendientes.
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“Bajemos la jornada
 laboral a 40 horas”
EL COORDINADOR  el PRI en San Lázaro, Rubén Moreira, ayer 
destacó en su programa Con Peras, Manzanas y Naranjas que 
esto se puede comenzar a aplicar de forma gradual con los traba-
jos que dejan más plusvalía y que reclaman más esfuerzo físico, 
como en la minería, el sector automotriz y en infraestructura. 

México

EXISTE UN RIESGO de que pudieran 
ser elegidos los (candidatos) menos 

idóneos, ya no por incapacidad del electorado, 
sino por falta de un diseño adecuado de los 
canales de comunicación”

EDUARDO HUCHIM
Exconsejero del Instituto Electoral del Distrito 
Federal

ES UN HECHO que hasta el viernes 4 
de octubre el organismo electoral había 

recibido 25 notificaciones; lo sabemos porque 
también se recibe un oficio de recibido al juez 
solicitante”

RUBÉN CHÁVEZ
Secretario del Décimo Circuito

PROTESTA de trabajadores del PJ afuera de la SCJN, el pasado 3 de octubre.

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) dejó en manos del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) la determi-

nación de quitar el freno a la elección ju-
dicial por voto popular, que actualmente 
está detenida por 71 suspensiones judicia-
les, de las cuales el órgano administrativo 
ha sido notificado de 25.

Un recurso de impugnación que inter-
puso ante el tribunal quedó asentado en 
el expediente SUP-AG-209/2024 y fue 
asignado a la ponencia del magistrado Fe-
lipe de la Mata, quien deberá elaborar un 
proyecto de sentencia y presentarlo a sus 
pares, para su análisis y votación.

El órgano electoral administrativo re-
currió a la Sala Superior del jurisdiccional 
para objetar los actos de titulares de diver-
sos juzgados de Distrito que ordenaron a 
los consejeros frenar la organización de la 
elección de jueces, magistrados y minis-
tros, mandatada por la reforma judicial 
recientemente aprobada.

Con su determinación, los conseje-
ros rebatieron los “acuerdos mediante 
los cuales las diversos Juzgados de Dis-
trito admitieron demandas de juicio de 
amparo y concedieron suspensiones 
provisionales con efectos hacia las acti-
vidades que corresponden al Instituto 
Nacional Electoral, derivadas de la im-
plementación del proceso electoral ex-
traordinario del Poder Judicial de la Fe-
deración 2024-2025”, consigna el asunto 
en instrucción.

El INE solicitó al tribunal que declare la 
invalidez de las suspensiones concedidas 
por los jueces para detener el proceso de 
elección de juzgadores. “Las autoridades 
responsables carecen de competencia 
para pronunciarse sobre normas genera-
les y actos de contenido materialmente 
electoral, al tiempo que dichos manda-
mientos y sus efectos constituyen una 
invasión de atribuciones constitucional-
mente conferidas a la Suprema Corte de 

Fallos del Poder Judicial frenan la reforma

INE pone en manos del TEPJF 
destrabar la elección de jueces
ENMIENDA ESTÁ detenida por 71 suspensio-
nes, de las cuales el órgano ha sido notificado 
de 25; considera que juzgadores carecen de 
competencia para pronunciarse sobre el tema

Habrá “un nuevo PJ”, dice Presidenta
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

AL REFERIRSE nuevamente a la refor-
ma judicial, como lo ha hecho en varias 
ocasiones esta semana, la Presidenta 
Claudia Sheinbaum aseguró que en Méxi-
co habrá “un nuevo Poder Judicial” y rea-
lizó otra vez una encuesta a mano alzada 
para saber si la ciudadanía está de acuerdo 
con la elección popular de jueces, magis-
trados y ministros.

En la antigua estación de Huitzila, 
en Tizayuca, Hidalgo, donde dio el ban-
derazo a los trabajos preliminares de la 
obra del Tren México-Pachuca, preguntó 
“¿quién está de acuerdo que sea el pueblo 
de México?” el que elija a los juzgadores.

“Aunque quieran decir que eso no pue-
de ser, ya es parte de la Constitución de la 

República, así que el próximo año vamos 
a elegir al Poder Judicial.

“¿Qué más democrático puede haber 
que eso? México es un país libre, sobera-
no, independiente, democrático, y eso es 
la Cuarta Transformación de la vida públi-
ca de México”, agregó.

La Presidenta repitió el mismo ejerci-
cio que, un día antes realizó en su primera 
gira como Presidenta en Jante-
telco, Morelos, donde realizó 
una votación a mano alzada.

Los asistentes al evento en 
Tizayuca fueron cuestionados 
por la Presidenta Sheinbaum 
Pardo; preguntó si quieren que 
sea el Senado quien defina a mi-
nistros, magistrados o jueces, o 
si debe hacerlo el pueblo. La se-
gunda opción ganó.

Justicia de la Nación y a las Salas del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración y están encaminados a la obstacu-
lización de la función estatal de organizar 
elecciones”, establece el documento.

Rubén Chávez, secretario del Décimo 
Circuito, confirmó a La Razón que, de las 
71 suspensiones que han emitido jueces 
de distintos puntos del país, “es un hecho 
que hasta el viernes 4 de octubre el orga-
nismo electoral había recibido 25 notifi-
caciones; lo sabemos porque también se 
recibe un oficio de recibido al juez solici-
tante y en los mismos otorgan de 24 a 48 
horas para frenar esta elección de jueces, 
que es ilegal”, agregó.

El objetivo de las suspensiones emiti-
das por los distintos jueces, principalmen-
te radicados en las ciudades de Morelos, 
Colima, Estado de México y otros, advier-
ten tener todo el sustento legal para que el 

INE no dé marcha a la organización de los 
comicios del 1 de junio del 2025.

El INE señaló que en todos los do-
cumentos que han llegado a la Oficialía 
de Partes del instituto, la petición es la 
suspensión provisional o definitiva que 
garantice que “el Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral se abstenga 
de implementar el Proceso Electoral Ex-
traordinario 2024-2025, así como tampo-
co emita acuerdos para la organización, 
desarrollo, cómputo, vigilancia y fiscali-
zación del proceso electoral”.

Arturo Espinosa, especialista político, 
dijo que “preocupa ir sin regulación y que 
el INE está en su derecho”, pero ahora “re-
botan la decisión en el tribunal y se debe 
cuidar cada paso que se dé para no incurrir 
en omisiones o ilegalidades, como ya mar-
có el juez que emitió esta suspensión”.

“Lo que ellos buscaban (Morena y par-

“¿Quién está de acuerdo de que los 
ministros se elijan por el Senado de la 
República?¿Quién está de acuerdo en que 
se elijan por el pueblo de México?”, plan-
teó Sheinbaum Pardo.

Asimismo, ante los asistentes, la man-
dataria federal insistió en que esta re-
forma constitucional forma parte de la 
Cuarta Transformación, pues “¿Cómo di-

jimos? Con el pueblo, todo; sin 
el pueblo, nada. De eso se trata 
la Cuarta Transformación de la 
vida pública de México (…) No 
puede haber gobierno rico con 
pueblo pobre. Cuando se erra-
dica la corrupción y los privile-
gios, hay suficientes recursos 
para el desarrollo nacional. Eso 
es esencia de la Cuarta Trans-
formación”, dijo.

tidos aliados) era elegir a los jueces por 
voluntad popular; creo que pudieron ha-
ber hecho algo de un poco de más calidad, 
pensando sobre todo en el derecho de la 
ciudadanía al acceso a la justicia y a una 
justicia pronta y una verdadera imparti-
ción de justicia; de esa manera se habrían 
evitado estos exabruptos, al llegar a estos 
órganos”, consideró.

Eduardo Huchim, exconsejero del Ins-
tituto Electoral del Distrito Federal, expli-
có que éste era un escenario predecible, 
en donde “habría una lluvia de amparos y 
criterios legales para frenar esta reforma”.

“Yo creo que tendrá que diseñarse algo 
ingenioso que permita una comunicación, 
a través de esos canales de comunicación, 
hacia el electorado, para que se sepa por 
quiénes se va a votar; sin embargo, ahí 
existe un riesgo de que pudieran ser elegi-
dos los (candidatos) menos idóneos”, dijo.

AUNQUE 
QUIERAN 

decir que eso no 
puede ser, ya es parte 
de la Constitución de 
la República, así que 
el próximo año va-
mos a elegir al Poder 
Judicial. ¿Qué más 
democrático puede 
haber que eso?”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Presidenta de México

LO QUE 
ELLOS 

buscaban (Morena y 
partidos aliados) era 
elegir a los jueces por 
voluntad popular; 
creo que pudieron 
haber hecho algo 
de un poco de más 
calidad”

ARTURO 
ESPINOSA
Especialista político

LA COPARMEX respaldó 
ayer  la “histórica revisión” 
de la reforma al PJ que 
realizará la SCJN para-
garantizar el respeto a la 
división de poderes.

LA REFORMA 
dicta que el Sena-
do tiene hasta el 
12 de febrero del 
2025 para entre-
gar al INE las listas 
de los candidatos.

P O L É M I C A  P O R  AVA L
R E F O R M A  A L  P J
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La Corte puede analizar y pronunciarse, dice

La oposición espera
revocar la enmienda

EL DIPUTADO del PRI Rubén Moreira Valdez asegura que se 
debe respetar la división de poderes; los consejeros del INE deben 
acatar la suspensión, denuncia el diputado Jaime Ramírez Barba| Por Jorge Butrón

jorge.butron@razon.com.mx

Legisladores de oposición ase-
guraron que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) 
tiene todo el derecho de revisar, 

analizar y pronunciarse por la reforma ju-
dicial, además de que mantienen la espe-
ranza de que la enmienda se pueda “echar 
abajo” con un resolutivo de su parte.

En días pasados, ocho de los 11 minis-
tros votaron a favor de que se revise la en-
mienda, ya votada por el Congreso de la 
Unión; sin embargo, la Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo arremetió en su contra 
al señalar que “se resisten” a que se lleve a 
cabo, y pese a ello, afirmó que se realizará.

En entrevista con La Razón, el diputado 
federal del PRI Rubén Moreira Valdez ase-
guró que se tiene que respetar la división 
de poderes, por lo que corresponde a mi-
nistros y ministras revisar si los procesos 
son constitucionales.

“Esto es, si no se daña la parte pétrea 
de la Constitución, es decir, aquella que 
tiene normas fundamentales que no pue-
den ser cambiadas por el constituyente 
permanente, porque son propias de un 
constituyente originario. Los ministros 
están en la razón de revisar la reforma ju-
dicial, pero tendremos que esperar cuál es 
su solución final”, explicó.

Respecto a las declaraciones de la mi-
nistra Lenia Batres, en las que asegura que 
sus colegas en la SCJN quieren hacer un 
golpe de Estado, mencionó que “es una 
frase impropia”, ya que también se puede 
aplicar a quienes no aceptan el amparo y 
los efectos de la suspensión; “yo hago vo-
tos para que haya una prudencia en todos 
los actores”, agregó.

Moreira Valdez dijo que Morena se 
está apropiando “de manera ilegítima” de 
facultades que no tiene y que no le con-
cedió el pueblo, pues con 54 por ciento 
de los votos ciudadanos quiere resolver 
como si tuviera 75 por ciento.

Mencionó que si los consejeros del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) siguen con 
el proceso de la elección de jueces y magis-
trados, entran también en desacato, pues 
si bien dijo que los políticos obedecen a 
intereses “políticos”, los jueces lo hacen a 
la justicia, y el freno de cualquier tipo de 
interés “es precisamente la justicia”.

Al respecto, el diputado del PAN Éctor 
Jaime Ramírez Barba criticó las declara-
ciones de Sheinbaum Pardo, al señalar 
que se deben respetar las resoluciones 
y disposiciones de la Corte, pues lo que 
quiere hacer Morena “es apropiarse” de 
todos los poderes y lo que señala la Presi-
denta de México, dijo, es que sólo se haga 
caso de lo que ella señala.

“Uno es el Poder Ejecutivo, el otro es 
el Poder Judicial, sino, quitamos todos 
los poderes y hacemos lo que diga ella. A 
mí me parece muy bien que los ministros 
hayan decidido entrarle al estudio de la 
reforma judicial, ya que es algo serio y el 
país debe estar atento”, expresó.

Indicó que con el análisis que hará la 
SCJN se abre la posibilidad de “echar aba-
jo” la reforma, ya que está viciada desde el 
inicio, y por ello, dijo, se debe ver primero 
cuál será la metodología para el análisis y 

confirmar si existen posibilidades de re-
vertir la reforma.

El panista advirtió que los consejeros 
del INE deben acatar la suspensión tem-
poral y no hacer caso a las órdenes del  
diputado Ricardo Monreal Ávila, quien les 
dijo que continuarán con la implementa-
ción de la elección judicial. Añadió que ya 
se metió al tema la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos y las decisiones o 
resoluciones que diga tienen que acatarse 
por parte del Gobierno federal.

Acción Nacional pide 
respeto para la SCJN
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

TRAS CELEBRAR que la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN) abriera 
una consulta solicitada por juzgadores, 
para analizar la reciente reforma al Poder 
Judicial, el dirigente nacional de Acción 
Nacional, Marko Cortés Mendoza, pidió a 
la Presidenta Claudia Sheinbaum respeto 
por el máximo Tribunal constitucional.

“Es fundamental que el actual Gobier-
no respete las decisiones de la Suprema 
Corte. La independencia del Poder Judi-
cial es un pilar esencial de nuestra demo-
cracia, por eso Acción Nacional hace un 
llamado a la Presidenta, a que no cometa 
el error de confrontarse con las y los mi-
nistros, tal como lo hizo la administración 
anterior”, señaló.

Asimismo, cuestionó que la titular del 
Ejecutivo federal considere que la revisión 
de la reforma se trate de una provocación, 
una posición que no ayuda 
cuando se deben escuchar todas 
las voces ante actos que vulne-
ran la independencia judicial.

“El gran problema del movi-
miento morenista es que nunca 

han respetado la división de poderes que 
establece nuestra Constitución”, aseguró 
Marko Cortés.

Y agregó que cuando un gobierno elige 
enfrentarse a la autoridad judicial, no sólo 
socava la confianza en las instituciones, 
sino que también pone en riesgo el Estado 
de derecho. “La historia nos ha enseñado 
que estos enfrentamientos generan un 
ambiente de polarización y desconfianza 
que afecta la estabilidad del país”.

Al mismo tiempo, Acción Nacional exi-
gió al Instituto Nacional Electoral (INE) 
acatar el mandato de autoridades jurisdic-
cionales federales, que ordenan suspen-
der actos tendientes a la implementación 
de la elección de los integrantes del Poder 
Judicial, mientras los recursos no sean re-
sueltos de fondo por la Corte.

Cortés Mendoza insistió en que respe-
tar las decisiones de la Corte no implica es-
tar de acuerdo con todas sus resoluciones, 
pero consideró fundamental que se abra 

un diálogo constructivo entre 
el Poder Ejecutivo y el Judicial, 
ya que la colaboración contri-
buirá a fortalecer la democracia 
y a construir un país más justo 
para todos.

EL VIERNES, la ministra Lo-
retta Ortiz afirmó que los tra-
bajadores del PJ tendrán ase-
gurada su estabilidad laboral 
tras la promulgación de 
la reforma judicial.

Diputados del PRI y el PAN apoyan la revisión a las modificaciones constitucionales.

SE UNEN CONTRA LA REFORMA JUDICIAL

SI NO SE DAÑA la parte pétrea de la Consti-
tución (…) los ministros están en la razón de 
revisar la reforma judicial, pero tendremos que 
esperar cuál es su solución final”

RUBÉN MOREIRA VALDEZ
Diputado federal del PRI

A MÍ ME PARECE muy bien que los ministros 
hayan decidido entrarle al estudio de la refor-
ma judicial, ya que es algo serio y el país debe 
estar atento”

ÉCTOR JAIME RAMÍREZ BARBA
Diputado del PAN

Ministros votaron 
a favor de la revisión 

de la reforma al PJ
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PVEM va por 30 
días de aguinaldo 
para trabajadores
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@rzon.com.mx

LA DIPUTADA Gabriela Benavides Co-
bos (PVEM) impulsa la iniciativa que re-
forma el artículo 87 de la Ley Federal del 
Trabajo que duplica el aguinaldo de los 
trabajadores del país para pasar del equi-
valente de 15 a 30 días de salario.

El documento turnado a la Comisión 
del Trabajo y Previsión Social menciona 
que el aguinaldo forma parte del salario 
y se trata de un derecho que se recibe 
como retribución por la prestación de un 
servicio correspondiente a un año labo-
rado o, en su caso, el pago proporcional 
al tiempo laborado.

Comentó que México es uno de los 
países con reconocimiento internacional 
por contar con calidad manufacturera y 
de su mano de obra; no obstante, dijo, 
hay más de 40 años de aprovechamiento 
desde la última reforma laboral en mate-
ria de aguinaldo.

“Establecer en 30 días el aguinaldo 
es sólo un acto de humanidad que tiene 
que pensarse y servir para unificar a la fa-
milia, pues la fecha en que se ejerce este 
derecho laboral se da durante meses en 
los que las familias mexicanas consumen 
más y hacen gastos necesarios y comple-
mentarios”, indicó.

Resaltó que esta retribución es un de-
recho que no ha sufrido ningún cambio 
progresivo desde 1975, pese al encareci-
miento de los productos, el cambio de es-
tilo de vida de la sociedad y la variación 
de la moneda nacional ante otras divisas, 
lo cual ha provocado cambios en las eco-
nomías de los países.

Asimismo, mencionó que Colombia, 
Ecuador, Bolivia, Costa Rica, Perú, Argen-
tina, Guatemala y China son algunas de 
las naciones que establecen el aguinaldo 
en un valor equivalente a por lo menos 
30 días de salario, o bien, a la doceava 
parte de la remuneración percibida du-
rante un año laboral. 

“De acuerdo con el país que se trate, 
este derecho puede denominarse como 
aguinaldo, décimo tercer sueldo, prima...; 
sin embargo, el significado del aguinaldo 
representa el mismo concepto en todos 
los países”, señaló.

LA DIPUTADA Gabriela Benavides Cobos (PVEM), el viernes 
en sesión ordinaria de la Cámara baja.

LA DIPUTADA Gabriela 
Benavides comentó que en 
México se trabajan dos mil 137 
horas en promedio al año, es 
decir casi el doble del prome-
dio estimado por la OCDE.
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ESTABLE-
CER en 30 

días el aguinaldo 
es sólo un acto 
de humanidad 
que tiene que 
pensarse y servir 
para unificar a la 
familia”

GABRIELA  
BENAVIDES 
COBOS
Diputada 
del PVEM

P O LÉMI C A P O R AVA L
R E F O R M A  A L  P J
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Aspirantes enfrentan diversos obstáculos

Falta de espacios atora 
especialización médica 
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

 

El proceso de especialización 
médica en México enfrenta una 
serie de obstáculos que no le per-
miten avanzar, pues quienes as-

piran a obtener una plaza de este tipo son 
víctimas no sólo de fraudes, sino también 
de falta de espacios, residencias conce-
didas que resultan inaccesibles para sus 
posibilidades y hasta exámenes confusos.

 Por instrucciones presidenciales, el 
programa nacional de residencias mé-
dicas abrió más espacios para la promo-
ción, pero para el médico general Abra-
ham Figueroa, de Guanajuato, esto no es 
suficiente, pues afirmó que “siguen exis-
tiendo cuellos de botella en el proceso 
mismo, desde la aplicación del examen 
hasta el método de residencia médica”.

 “La repartición misma y elección de 
especialidad tiene claras deficiencias. El 
déficit de médicos con entrenamiento 
especial en terapia intensiva, urgencias 
médico-quirúrgicas, neumología y epi-
demiología había quedado en evidencia 
incluso antes de la pandemia, y a pesar 
del esfuerzo en aumentar las plazas, los 
problemas de estructura siguen latentes, 
no hay espacios de residencia”, denunció 
el médico a La Razón.

 Para Mariana Meléndez, quien aspira a 
ingresar a la especialidad pediátrica, son ur-
gentes reformas al examen de especialidad, 
pues aseguró que los organizadores del 
examen no contemplan el caso de muchas 
médicas que son madres, o bien, algunas 
que cuidan de sus padres, por lo que las po-
nen en desventaja, pues las residencias que 
llegan a otorgar son inaccesibles tanto para 
su modo de vida como para sus recursos.

 A estos problemas se suma el hecho 
de que, en los últimos años, han crecido 
los fraudes digitales que prometen un lu-
gar. Médicos entrevistados por La Razón 
revelaron que esto se debe a la desespe-
ración que muchos sienten de no poder 
obtener una plaza, a pesar de asistir a 
cursos, pues consideraron que se trata de 
un examen que requiere una valoración 
y reformas en su estructura.

AUNQUE programa de residencias médicas abrió más lugares, 
galenos denuncian que no es suficiente; también acusan ser 
víctimas de fraudes y vicios en examen y asignación de plazas

 “No es justificante realizar un pago 
para obtener un mejor resultado en esta 
prueba, pero te puedo decir que llevo 
cinco años intentando quedar en la resi-
dencia para cirujano y no se ha logrado; 
he asistido a asesorías y no ha ocurrido, 
así que este año se me hizo la oferta, por 
parte de una supuesta persona que tra-
baja en la secretaría, y accedí, hice una 
primera transferencia de cinco mil pesos 
y el resto supuestamente lo daría cuando 
lo obtuviera. Efectivamente, era un frau-
de”, dijo apenado José Luis Cortés.

Diego Orduña, otro médico general en 
Puebla, coincidió en que el fraude en el que 
también cayó se debió a “la desesperación”.

 Expuso que él, como muchos otros 
médicos, espera que con el nuevo Go-
bierno se haga una reestructura y refor-
ma a este examen de especialidad, pues 
mencionó “es una bomba de estrés y 
tiempo para muchos compañeros; sé de 
varios que han caído en estos fraudes, 
parece que nos andan localizando, pero 
el examen no es que sea es-
tricto, es que es confuso; mu-
chos esperamos que se haga 
un cambio al examen y pues 
nosotros no caer en desespe-
ración”, manifestó.

 Este año, 50 mil 940 profesionales 
médicos sustentaron en días pasados el 
Examen Nacional de Aspirantes a Resi-
dencias Médicas (ENARM) 2024.

 Ya en el 2023 el examen había mos-
trado un alto nivel de demanda, pues se 
presentaron 47 mil 246 médicos susten-
tantes para las 18 mil 529 plazas, entre 
nacionales y extranjeros. Esto supone 
un aumento sólo de 34 plazas respecto 
al ENARM 2022, cuando se ofertaron 18 
mil 495 plazas, las mismas disponibles 
para este 2024. Los resultados finales del 
ENARM se publicarán en mayo del 2025.

  Ana Carolina Sepúlveda Vildósola, 
académica de la Facultad de Medicina de 
la UNAM, señaló que, según la Encuesta 
Nacional de Ocupación y Empleo, “en el 
segundo trimestre de 2023 la fuerza la-
boral de médicos generales y especialis-
tas fue de 666 mil personas; esta compo-
sición se fracciona en médicos generales 
y familiares (que son 385 mil) y médicos 
especialistas (cerca de 281 mil)”.

 Dijo que México cuenta con 
2.4 médicos por cada mil habi-
tantes, debajo del promedio de 
la Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Econó-
micos (OCDE), que es de 3.5.

SUSTENTANTES durante la aplicación del ENARM, el pasado 24 de septiembre.

Se disparan en 
México 176% los
casos de influenza
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LOS CASOS DE INFLUENZA en México 
tuvieron un repunte del 176.1 por ciento 
en la tercera semana de septiembre —del 
15 al 21 del mes— en comparación con el 
mismo periodo del año pasado. 

De acuerdo con el Boletín Epidemioló-
gico de la Secretaría de Salud, en la última 
semana de la que hay registro se contabi-
lizaron nueve mil 220 casos de influenza, 
mientras que en el mismo periodo del 
2023 la cifra era de tres mil 339. 

Respecto a los casos que se han conta-
bilizado este año, tres mil 902 han afecta-
do a hombres y cinco mil 318 a mujeres, lo 
que indica que éstas últimas han sido las 
más afectadas en el año. 

Las entidades en donde más crecieron 
los casos de influenza fueron Baja Califor-
nia Sur, con un incremento del 493.3 por 
ciento, ya que los pacientes pasaron de 15 
a 98 entre un año y otro. 

Al respecto, habló con La Razón el 
epidemiólogo Alejandro Ernesto Macías 
Hernández, explicó que esta enfermedad 
tiende a aumentar en las temporadas de 
frío, por lo que dada la temporada del año 
es común el aumento de los casos. 

“El aumento de casos de influenza es 
un fenómeno natural que generalmente 
empieza después del mes de octubre pre-
cisamente y se van incrementando paula-
tinamente, pero hay un pico de aumento 
mucho mayor por ahí de diciembre, enero 
y febrero para declinar después en marzo 
y abril”, precisó el especialista.

PERSONAL del IMSS aplica la vacuna contra la influenza 
estacional y Covid-19, el pasado 11 de marzo.

LA EDICIÓN XLVIII del 
ENARM, del 24 al 26 de 
septiembre pasados, se rea-
lizó en seis sedes de cuatro 
ciudades: Puebla, León, 
Morelia y Querétaro.

LOS EXPERTOS recomien-
dan vacunarse entre media-
dos de septiembre y finales 
de octubre; la inmunidad 
alcanza su punto máximo 1 o 
2 semanas después.

Mil 220 casos de 
influenza se han 

registrado en el año
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Mil 940 profesiona-
les médicos susten-

taron el ENARM

50
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Por su precario estado de salud, quien fuera una gran 
figura en la lucha por la democratización del país en 
la década 60-70, se vio imposibilitada de pronunciar 
el mensaje que había preparado en la toma de pose-
sión de la nueva titular del Poder Ejecutivo Federal en 
el que destacó que “su arribo abre paso a una nueva 
era, como culminación de una lucha de varias genera-
ciones enteras” e instó a “que nuestras diferencias no 
nos dividan, sino que sean la fuente de propuestas y 
de soluciones compartidas a los distintos retos que 
enfrentamos”.
DE ESTO Y DE AQUELLO…
El lamentable deceso de quien fuera una destaca-
da economista, congruente y leal a sus principios, a la 
que el desaparecido Porfirio Muñoz Ledo bautizara 
como “La Corregidora del México contemporáneo”, 
dejó en el texto que no pudo pronunciar, este llama-
do: “Hoy, más que nunca, necesitamos tender puentes 
entre todas las fuerzas políticas, dialogar sobre nues-
tras divergencias y construir, juntas y juntos, un país 
más justo y solidario”. Y, también: “Es tiempo de altura 
de miras. Es tiempo de construir nuevos horizontes y 
realidades. Es tiempo de mujeres”.
Como se recuerda, el 1º de diciembre de 2018, 
Muñoz Ledo, quien hace unos meses falleciera, tam-
bién presidió la sesión del Congreso, entonces sí, so-
lemne, no como la tumultuosa del martes pasado y le 
entregó a López Obrador la banda tricolor.
Clara Brugada tomó posesión el sábado como 
nueva Jefa de Gobierno de la CDMX en la sede del 
Congreso local, en una sesión a la que asistió la Presi-
denta Sheinbaum, extitular de aquel cargo, en la que la 
exalcaldesa de Iztapalapa ofreció colaborar con todas 
y todos los 16 alcaldes y, con gobiernos vecinos, resol-
ver problemas de agua e inseguridad.
Luego, en un acto en un atiborrado Teatro Metropó-
litan, dio a conocer la ubicación de las 16 primeras Uto-
pías de las 100 que espera abrir durante su administra-
ción en todas las alcaldías, así como la construcción de 
un segundo piso peatonal y ciclopista sobre la Línea 2 
del Metro a lo largo de la calzada de Tlalpan, que será 
reverdecido e irá de Tasqueña al Centro.

Después de que la maestra Ifi-
genia Martínez presidiera la 

Cámara de Diputados y la sesión 
de Congreso General para entre-
garle la banda presidencial a Clau-
dia Sheinbaum, el martes 1º de es-
te mes, la distinguida economista 
que fuera una de las indiscutibles 
figuras de la izquierda, al lado de 
Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio 
Muñoz Ledo, falleció la noche del 
sábado en esta capital y se le rendi-
rá un homenaje de cuerpo presen-
te en el recinto de San Lázaro.

DOÑA IFIGENIA: EL 
MENSAJE QUE DEJÓ

PULSO POLÍTICO

CLAUDIA Sheinbaum (segunda de izq. a der.), ayer en Tizayuca.

Da banderazo de salida al proyecto

Sheinbaum arranca el
Tren México-Pachuca

LA PRESIDENTA informa que este sistema de transporte 
saldrá de Buenavista, en la Ciudad de México, y pasará por el 
AIFA; ingenieros militares participarán en su construcción

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Antes de concluir su primera se-
mana como Presidenta, Clau-
dia Sheinbaum dio el bande-
razo de salida a los proyectos 

de infraestructura que habrán de desa-
rrollarse en su Gobierno. Este domingo 
arrancó el proyecto para la construcción 
del Tren México-Pachuca, el cual estará 
a cargo del agrupamiento de ingenieros 
que construyó el Aeropuerto Internacio-
nal Felipe Ángeles (AIFA).

En una visita que realizó este domingo 
a Tizayuca, la mandataria federal dio el 
inicio formal a los trabajos para la cons-
trucción de dicha obra ferroviaria, para 
la cual consideró que se tendrá “uno de 
los trenes más importantes que va a te-
ner varias estaciones. Este tren saldrá de 
la estación de Buenavista en la Ciudad 
de México al Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles, y luego de ahí, viene a 
Pachuca”, explicó.

Expuso que los trabajos del tren estarán 
a cargo de los ingenieros militares, a través 
de un convenio que fue signado durante el 
evento, que tuvo lugar en la antigua esta-
ción de Huitzila en Tizayuca, Hidalgo.

“Firmamos un convenio en donde la 
Secretaría de Infraestructura, Comuni-
caciones y Transportes (SICT) va a co-
laborar con la Secretaría de la Defensa 
Nacional, porque nos van a ayudar los 
ingenieros militares, que son buenísi-
mos, la verdad: construyeron trenes, ae-
ropuertos, Bancos del Bienestar, hospita-
les”, resaltó la mandataria federal.

Explicó que el tren tomará poco más 
de dos años en materializarse y que, ade-
más de ser punto de conexión del AIFA 
con el norte del Valle de México, tam-
bién ayudará a la movilidad de millones 
de personas que residen en el estado de 
Hidalgo, así como en el Edomex.

También señaló que se convertirá en 
una alternativa que ayudará en la reduc-
ción de tiempos de traslado de las perso-
nas que van desde el estado de Hidalgo y 
desean llegar a la Ciudad de México.

El tiempo de traslado entre el AIFA y 
Pachuca se reducirá en 50 por ciento, ya 
que pasará a 40 minutos, en tanto que 
entre la CDMX y la ciudad de los vientos 
será de una hora con 20 minutos.

La Presidenta Claudia Sheinbuam sos-
tuvo que el proyecto no se saldrá del pre-
supuesto y confirmó que habrá estacio-
nes en Tizayuca y Temascalapa, además 
de que se creará una nueva preparatoria 
en Tizayuca.

“Lo importante es que sigue la Cuarta 
Transformación, que no hay regresiones 
y que el presupuesto… Porque luego pre-
guntan: ‘¿Y de dónde vienen los recur-
sos? ¿A poco vamos a endeudar a Méxi-
co?’. No”, asentó.

De acuerdo con estimaciones de la SICT, 
este nuevo tren requerirá una inversión 
inicial de 44 mil 367 millones de pesos, con 
obras que estarán a cargo de las Fuerzas Ar-
madas, como sucedió con el Tren Maya.

Igualmente, la titular del Ejecutivo 
explicó que en su Gobierno se buscará 
“mantener, consolidar todos los Progra-
mas del Bienestar del Presidente (Andrés 
Manuel) López Obrador; es decir, vamos 
a mantener la pensión universal a los 

adultos mayores, a mantener el apoyo 
a personas con discapacidad, las becas 
universales de preparatoria, el programa 
Sembrando Vida, el apoyo al campo, Fer-
tilizantes Gratuitos, todos los programas 
de Bienestar”, dijo.

Adelantó que, en pocos días, “porque 
el Presidente López Obrador así lo envió 
al Congreso, van a ser derechos constitu-
cionales, van a quedar en la Constitución 
todos los Programas de Bienestar”.

Anuncian construcción 
de talleres y preparatoria
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx 

EL TITULAR de la Secretaría de Edu-
cación, Mario Delgado Carrillo, informó 
que se construirá una nueva preparatoria 
en Hidalgo, así como talleres de aeronáu-
tica, ferrocarril y logística como parte de 
los compromisos de la Presidenta Clau-
dia Sheinbaum. 

 “Aquí en Hidalgo hay mucha deman-
da por estudiar la preparatoria. Les tengo 
una buena noticia, porque fíjense que 
tuvo la Presidenta una reunión antes de 
llegar aquí, en el CECyTE del plantel me-
tropolitano del Valle de México, y resulta 
que ahí hay una buena extensión de te-
rreno”, declaró Delgado Carrillo. 

 Señaló que en adición a la preparato-
ria se construirán talleres de 
aeronáutica, ferrocarril y logís-
tica para que los jóvenes ten-
gan una certificación técnica, 
tengan su cédula profesional 
y puedan integrarse a las ac-
tividades económicas que se 
desarrollan en la entidad. 

  Mencionó que desde su 
campaña la Presidenta dijo 
que no quería que ningún es-

tudiante que terminara la secundaria se 
quedara sin la posibilidad de estudiar la 
educación media superior. 

 Aclaró que todo el programa de becas 
que estableció el expresidente López Obra-
dor continuará, lo que implica la beca Be-
nito Juárez para los estudiantes de educa-
ción media superior, el programa de becas 
para estudiantes en educación superior, y 
también las becas en educación básica.

  Recordó que, en su cuarto día de 
Gobierno, Sheinbaum Pardo anunció la 
beca universal para todas y todos los es-
tudiantes que están en educación básica, 
con la que se beneficiarán más de 20 mi-
llones de niños y niñas. 

 Detalló que esta beca será nombrada 
Rita Cetina, quien es una maestra yuca-
teca, literaria, que promovió la educación 

para las niñas. 
 “Se va a iniciar con secunda-

ria, se va a dar una beca a todas 
las familias; son mil 900 pesos 
para todas las familias que ten-
gan un niño, una niña, en secun-
daria, pero si hay más hijos, pues 
hay más gastos, por lo tanto, va 
a haber 700 pesos más por cada 
niño o niña que esté en secun-
daria”, informó Delgado Carrillo.

EL NUEVO tren pasará por 
los municipios de Zumpango, 
Tecámac, Nextlalpan, Temas-
calapa, Tizayuca, Zapotlán, 
Zempoala, Tezontepec, Jalto-
can y Mineral de Reforma.
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LA ALCALDESA 
de Tizayuca, 
Gretchen Atilano, 
afirmó que, en 40 
años, ningún Presi-
dente había pisado 
el municipio.

FIRMAMOS 
un convenio 

en donde la Secreta-
ría de Infraestructura, 
Comunicaciones y 
Transportes (SICT) va 
a colaborar con la Se-
cretaría de la Defensa 
Nacional, porque nos 
van a ayudar los inge-
nieros militares, que 
son buenísimos”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Presidenta de México
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IFIGENIA MARTÍ-
NEZ, presidenta 
de la Mesa Directi-
va de la Cámara de 
Diputados, el 1 de 
octubre.

Monreal ratifica sesión en su honor

Amigos y familiares 
despiden a Ifigenia

LA PRESIDENTA Claudia Sheinbaum acude al velorio y la 
destaca como “una mujer excepcional”; “se fue en paz, con la 
satisfacción del deber cumplido el 1 de octubre”, dice su nieto

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Familiares y amigos despidieron 
a Ifigenia Martínez, presidenta 
de la Mesa Directiva de la Cá-
mara de Diputados, académica 

y política, en una funeraria ubicada en la 
alcaldía Benito Juárez de la CDMX. 

La Presidenta Claudia Sheinbaum arri-
bó por la tarde al velatorio; aseguró que 
fue la primera mujer en “muchas cosas”. 
Destacó que dirigió la entonces Escuela 
Nacional de Economía de la UNAM, así 
como su actividad política. 

Definió a la legisladora como “una mu-
jer excepcional” y aseguró que su pérdida 
es “lamentable”. Subrayó que el hecho de 
que le haya entregado la banda presiden-
cial el primero de octubre “es un recuer-
do muy hermoso”. Concluyó la atención 
con un “¡Hasta siempre Ifigenia!”. 

A la ceremonia fúnebre también llegó la 
ministra presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña, 
quien evitó hacer declaraciones públicas. 

Por su parte, el diputado Ricardo Mon-
real reafirmó que este lunes se realizará 
un homenaje de cuerpo presente en el 
pleno de la Cámara de Diputados. 

“Vamos a invitar a secretarios de Es-
tado, que tengan el deseo de acudir y 
que sean amigos de la maestra Ifigenia; 
además de congresos locales, diputados 
locales para que sea su última visita y 
presencia en el Congreso General”, dijo. 

En tanto, aseguró que la sesión de hoy 
será un “homenaje luctuoso”, donde se 
contará con la presencia de senadores. 

Sergio Gutiérrez Luna, vicepresidente 
de la Cámara de Diputados, aseguró que 
la presencia de Ifigenia Martínez el prime-
ro de octubre “deja el recuerdo grato de 
quien era”. Explicó que la vicepresidencia 
de la Cámara baja es la que continúa en 
funciones tras una ausencia definitiva. 

Por su parte, Rodrigo Rojas Navarrete, 
nieto de Ifigenia Martínez y Hernández, 
presidenta de la Mesa Directiva de la Cá-
mara de Diputados, dio a conocer que 
falleció a las 21:59 en su casa. “Se fue en 
paz, en compañía de su familia. Se fue 
con la satisfacción del deber cumplido el 
primero de octubre”, comentó. 

En atención a medios a las afueras de 
la funeraria donde se realizan los servi-
cios fúnebres, Rojas Navarrete comentó 
que la sesión de Congreso General, don-
de tomó protesta la Presidenta Claudia 
Sheinbaum, “con cargo a esta enorme 
responsabilidad, fue su mayor motiva-
ción para salir de un problema de salud 
complicado que empezó a tener desde el 
14 de septiembre. La misión del primero 
de octubre fue la mejor medicina”. 

“Hoy seguramente Ifigenia Martínez 
ya está dando su punto de vista, su vi-

sión crítica, objetiva desde la tribuna 
celestial”, aseguró su nieto y explicó que 
el fallecimiento fue por causas naturales.

Aseguró que los restos mortales de la 
maestra Ifigenia serán velados por familia y 
amigos, para que hoy salgan a las 10:45, “fiel 
al estilo de la maestra, y llegue puntual” al 
homenaje que se le realizará en el Palacio 
Legislativo de San Lázaro a las 12:00 horas. 

“Lo único que le faltó a la genial Ifige-
nia fue llegar al centenario; todo lo de-
más lo cumplió”, aseguró su nieto.

Entre otros asistentes estuvo Láza-
ro Cárdenas Batel, jefe de la oficina de 
la Presidencia, además del rector de la 
UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas; la 
directora de la Facultad de Economía, 
Lorena Rodríguez, entre otros.

...Y confirman homenaje 
en Cámara de Diputados
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LA FAMILIA DE IFIGENIA Martínez 
agradeció las muestras de solidaridad 
ante el deceso de la líder parlamentaria 
y confirmó un homenaje de cuerpo pre-
sente en la Cámara de Diputados este 
lunes; momentos antes los legisladores 
morenistas enviaron sus condolencias a 
familiares y amigos de Ifigenia Martínez, a 
quien consideraron “gran luchadora social 
de la izquierda mexicana”.

“Ante la triste circunstancia que nos 
aqueja en estos momentos difíciles, solici-
tamos su comprensión hacia la familia de la 
diputada Ifigenia Martínez. Agradecemos 
de antemano todas las muestras de solida-
ridad recibidas”, informaron los familiares 
de la exdiputada.

Asimismo, señalaron que el día de ayer, 
domingo 6 de octubre, estuvo “destinado 
para que la familia de nuestra 
querida maestra pueda despe-
dirse de ella y el lunes 7 se rea-
lizará un homenaje de cuerpo 
presente en el recinto de San 
Lázaro, sede de la Cámara de 
Diputados”.

Por su parte, el coordinador 
de Morena en la Cámara baja, 
Ricardo Monreal Ávila, quien 
horas antes comunicó el falle-

cimiento de la maestra y envió condolen-
cias a sus seres queridos, deseó que sus fa-
miliares encontraran pronta resignación.

“Con profunda tristeza comunico el 
sensible fallecimiento de la maestra Ifige-
nia Martínez, presidenta de la Cámara de 
Diputados, información que me ha con-
firmado su familia. Que descanse en paz 
tan extraordinaria mujer y que sus seres 
queridos encuentren pronta resignación”, 
escribió en redes sociales.

Por su parte, el diputado federal de 
Morena Pedro Haces se sumó a las con-
dolencias al enunciar que, con la partida 
de Ifigenia Martínez, el país está de luto, 
pues, dijo, se va una gran luchadora social 
de la izquierda mexicana.

“Las y los trabajadores la recordaremos 
siempre con cariño y admiración. Que 
descanse en paz”, refirió.

En tanto, el vocero de los legisladores 
de Morena, Arturo Ávila, reconoció la tra-

yectoria de quien fuera econo-
mista y ganadora de la medalla 
Belisario Domínguez, al enfa-
tizar que dedicó toda su vida a 
la lucha por la democracia y la 
transformación.

Con la muerte de Ifigenia 
Martínez, el Poder Legislativo 
deberá realizar un protocolo 
para designar la figura de la pre-
sidencia de la Mesa Directiva.

Manlio Fabio 
Beltrones se 
separa del PRI
| Por Ulises Soriano  
y Claudia Arellano

MANLIO FABIO Beltrones decidió sepa-
rarse y deslindarse del Partido Revolucio-
nario Institucional (PRI), al considerar 
que “queda a la deriva y carece de futuro 
y de congruencia”, esto tras el fallo del 
Tribunal Electoral que dejará a Alejandro 
Moreno en la dirigencia del PRI.

“He tomado la decisión de separar-
me de los trabajos y deslindarme de las 
acciones de la dirigencia del partido, de 
vocación reeleccionista que ha dejado de 
ser la de los ideales de democracia y jus-
ticia; inclusión y renovación. Esa actitud 
le hará más daño al PRI. Me gustaría estar 
equivocado y por eso, les deseo suerte. Al 
tiempo”, señaló en un mensaje publica-
do en redes sociales.

El ahora expriista reprochó la decisión 
tomada por tres de los cinco magistrados 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) para revertir la 
resolución del INE en la que desconocía 
la reelección de la dirigencia y los docu-
mentos básicos del PRI.

Beltrones Rivera dijo que se afecta 
“gravemente” al partido y a su militancia, 
pues es contraria al sentido común y a lo 
que con claridad señala la Ley General de 
Partidos Políticos.  

Agregó que los estatutos fueron avala-
dos por “una torcida interpretación de la 
legalidad, hoy el PRI queda a la deriva y 
carece de futuro y de congruencia ya que, 
con esa resolución dividida, lo deja en la 
tentación del secuestro y queda expues-
to a un mayor deterioro por el manejo 
exclusivo de una sola persona y de sus 
intereses personalísimos”, advirtió. 

A sus amigos priistas con quienes lu-
cha desde hace cinco décadas, Beltrones 
Rivera dijo: “Les expreso el mayor de mis 
afectos. Siempre he respetado sus decisio-
nes y ellos me han dado su consideración 
a las mías. Siempre dialogando cerca de 
las reflexiones y muy lejos de las desca-
lificaciones y denuestos personales. Así, 
el saldo invariablemente ha sido positivo. 
Seguiré sirviendo a México y me dedicaré 
a cumplirle a Sonora y los sonorenses los 
compromisos que hice cuando les pedí su 
confianza para ser su senador”.

MANLIO FABIO Beltrones, el 24 de agosto tras registrarse 
como senador en el Congreso de la Unión.

LA UNAM lamentó el 
fallecimiento de Ifigenia 
Martha Martínez, “distinguida 
economista universitaria, 
exdirectora de la Escuela 
Nacional de Economía”.

BELTRONES indicó que 
seguirá sirviéndole al país, 
específicamente a Sonora, 
donde no olvida las prome-
sas que hizo para convertirse 
en senador.
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HOY 
EL PRI 

queda a la deriva 
y carece de futuro 
y de congruencia 
ya que, con esa re-
solución dividida, 
queda expuesto a 
un mayor deterio-
ro por el manejo 
exclusivo de una 
sola persona”

MANLIO FABIO 
BELTRONES
Senador  
por Sonora

RICARDO 
Monreal confirmó 
que alistan una 
votación para de-
finir a la o el nuevo 
presidente de la 
Mesa Directiva. 
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POR EL DUENDE

Pero con el cambio de administración, aunque usted no 
lo crea, también llega el momento de pagar favores, de 
regresar apoyos que se dieron o se operaron para que ese 
nivel de votación se reflejara en las urnas.

Es de eso de lo que hoy voy a hablarle, me cuentan 
fuentes fidedignas al interior de distintas dependencias 
gubernamentales que no está alcanzando con lo que hay 
para saldar los apoyos recibidos en la pasada elección.

Le explico. Una vez que los nuevos funcionarios to-
maron sus puestos, comenzó el análisis del número de 
plazas que hay en las oficinas de Gobierno para saber a 
cuántos de los suyos se puede acomodar de un plumazo.

Luego de contabilizar los trabajos disponibles, las y 
los funcionarios empezaron a acomodar a sus cercanos, 
incluso hasta en la cocina, porque no hay de otra. En 
algunas dependencias, me explican, se está echando 
mano de los puestos de cocineros y hasta de lavaplatos 
para dárselos a personas sin importar qué formación 
tengan.

Durante estos primeros días, si usted se da una vuelta 
por la dependencia que quiera, se encontrará con autén-
ticas agencias de colocación que tienen en lista de espera 
a hermanos, sobrinos, primos, amigos, cuñados, etcétera.

Con este fenómeno, desde luego, también viene el 
despido masivo de trabajadores que estuvieron en ad-
ministraciones anteriores, pero que, con el relevo en el 
mando, tendrán que dejar sus puestos.

A muchos de ellos, incluso, les hacen firmar su contra-
to laboral junto con su renuncia para que el día que nece-
siten su plaza no haya de otra más que agarrar su cajita de 
huevo e irse por donde llegaron. Peor aún si la cajita dice 

“El Calvario”, ¡jajajajaa!
La actual administración fue sin duda la más votada, 

pero me cuentan, también fue la que más pago de favo-
res está haciendo, al menos así se refleja dentro de las 
dependencias, donde hasta la chamba del personal de 
intendencia está en vilo con la llegada de nuevos adep-
tos del segundo piso de la Cuarta Transformación. Qué 
paradójico, “primero los pobres” dicen por ahí.

En el baúl. ¿Se acuerda que la semana pasada le pla-
ticaba las pifias de Pepe Merino? Pues causó extrañeza 
entre sus mismos compañeros del equipo de Gobierno 
no verlo en la toma de posesión de la Presidenta Clau-
dia Sheinbaum. Me cuentan mis fuentes en estas cloa-
cas, que Pepe —quien seguirá al frente de la Agencia de 
Transformación Digital— hizo berrinche porque no le 
pareció no estar entre los lugares que correspondieron al 
gabinete. Asumen que no ha registrado que el área que 
llevará, no forma parte del gabinete legal o ampliado. Así 
que mejor se lo tome con calma o como decía la abuela 
Dondinea: “Estamos chupando tranquilos y del mismo 
pomo”.

B a s t a  p o r  h oy,  p e r o  e l  p r óx i m o  l u n e s … 
regresaréeeeeeeee!

Más de 35 millones de perso-
nas votaron por la opción 

que actualmente es Gobierno. En 
ese tema no hay nada qué discutir. 
Los ciudadanos se manifestaron e 
incluso impusieron un récord de 
sufragios. 

A PAGAR FAVORES

DESDE LAS CLOACAS

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

La tormenta tropical Milton se 
intensificó la tarde del domingo 
a huracán categoría 1 sobre la re-
gión central del golfo de México, 

lo que provocará fuertes lluvias en el sur 
y oeste del país, informó el Servicio Me-
teorológico Nacional en un comunicado.

 El SMN precisó en su informe vesper-
tino que el huracán mantendrá lluvias 
puntuales intensas (de 75 a 150 milí-
metros) en regiones de Veracruz y muy 
fuertes (de 50 a 75) en zonas de Campe-
che, Quintana Roo, Tabasco, además de 
las costas de Tamaulipas y Yucatán, así 
como rachas de viento de 50 a 70 kiló-
metros por hora y oleaje de uno a tres 
metros de altura en los litorales de Cam-
peche, Tabasco, Tamaulipas, Veracruz y 
el occidente de Yucatán.

A las 16:00 horas, del domingo, tiempo 
del centro de México, el ciclón se localizó 
aproximadamente a 375 kilómetros al es-
te-noreste de Cabo Rojo, Veracruz, y a 440 
kilómetros al oeste-noroeste de Progreso, 
Yucatán, con vientos máximos sostenidos 
de 140 kilómetros por hora, rachas de 165 
kilómetros por hora y desplazamiento 
hacia el este a 11 kilómetros por hora, de 
acuerdo con el reporte meteorológico.

 “Las precipitaciones mencionadas 
podrían generar deslaves, incremento 
en niveles de ríos y arroyos, así como des-
bordamientos e inundaciones en zonas 
bajas de los estados mencionados, por lo 
que se exhorta a la población a atender 
los avisos del SMN, y seguir las recomen-
daciones de Protección Civil”, destacó la 
dependencia.

 Tras el anuncio de Conagua sobre la 
evolución de Milton a huracán categoría 
1, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo 
hizo un llamado a la población de Vera-

EL SMN advierte que precipitaciones pueden generar desla-
ves, incremento en niveles de ríos y arroyos, desbordamientos 
e inundaciones; se activan alertas en Veracruz, Yucatán y QRoo 

Inicia registro a pensión 
para mujeres de 60 a 64 
| Redacción

EL GOBIERNO de México, a través de 
la Secretaría de Bienestar, inicia este 7 de 
octubre el registro de las mujeres de 60 a 
64 años, quienes podrán recibir un apoyo 
económico de tres mil pesos bimestrales, 
de acuerdo con una de las propuestas 
impulsadas por la Presidenta Claudia 
Sheinbaum, para reconocer el trabajo de 
las mujeres mexicanas y mexiquenses.

“Todas las mujeres de 60 a 64 años 

recibirán un apoyo bimestral; ya inicia la 
inscripción, que la van a hacer nuestros 
compañeros Servidores de la Nación, que 
van a estar en plazas públicas inscribien-
do a todas las mujeres. Vamos a iniciar con 
mujeres de 63 y 64 años de edad, para des-
pués ir avanzando”, indicó la Presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

En el Estado de México, 354 mil mexi-
quenses de 60 a 64 años podrán ser bene-
ficiarias; el registro será del 7 de octubre 
al 30 de noviembre del 2024; las mujeres 

que tengan entre 63 y 64 años podrán 
registrarse para recibir la nueva pensión. 
La entrega de este apoyo será de forma 
paulatina, es decir, en 2025 se otorgará a 
las mujeres de 63 y 64 años, mientras que 
a las edades restantes hasta 2026.

cruz, Campeche, Quintana Roo, Tabasco, 
Tamaulipas y Yucatán para que atiendan 
las indicaciones de Protección Civil.

 En un mensaje publicado en su cuen-
ta de X, la mandataria señaló que, aun-
que Milton se mantiene alejado de costas 
mexicanas, se espera que en las próximas 
horas se presenten fuertes lluvias en es-
tas entidades.

“A la población de estos estados les 
pedimos estar atentos a la información 
oficial y seguir las indicaciones de las 
autoridades de Protección Civil”, señaló.

 El SMN, en coordinación con el Cen-
tro Nacional de Huracanes de Estados 
Unidos, estableció zona de vigilancia por 
efectos de huracán desde Celestún, Yuca-
tán, hasta Cabo Catoche, Quintana Roo, 
y zona de prevención por efectos de tor-
menta tropical desde Celestún, Yucatán, 
hasta Cancún, Quintana Roo.

 En tanto, la gobernadora de Quintana 
Roo, Mara Lezama, anunció alerta para 

los municipios de Lázaro Cárdenas, Beni-
to Juárez, Isla Mujeres y Puerto Morelos.

 Protección Civil Yucatán, también in-
dicó que, ante la presencia de Milton, el 
Sistema de Alerta Temprana para Ciclones 
Tropicales, emitió alertas para el estado.

El Gobierno de Yucatán informó que 
se suspendieron las clases en todos los 
niveles en la entidad debido a la proxi-
midad del Huracán Miltón en 48 de sus 
municipios. 

Por su parte, la Secretaría de Protec-
ción Civil del Estado de Veracruz notificó 
de la alerta azul para los municipios de la 
zona norte, y advirtió que la formación 
de la tormenta tropical traerá lluvias muy 
fuertes con puntuales intensas en el nor-
te del territorio veracruzano.

 El huracán Milton de categoría 1 se 
acerca desde la tarde de este domingo a 
Florida a tan sólo una semana del paso de 
Helene, que causó grandes estragos por 
el sureste de Estados Unidos.

DELFINA GÓMEZ, gobernadora del 
Estado de México, en imagen de archivo.

LA TEMPORADA ciclónica 
2024 oficialmente rebasó 
el promedio de formación 
de tormentas al alcanzar 12. 
El promedio en el Atlántico 
entre 1991 y 2020 fue de 11.
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De acuerdo con los pronósticos, el huracán avanzará de la siguiente manera.

FENÓMENO EN DESARROLLO 

NEW
BRUNSWIC

1 2 3
4

5

6

7

8

México

Estados Unidos

Domingo 6 de octubre 
15:00 h 
Huracán categoría 1 

Lunes 7 de octubre 
00:00 h 
Huracán categoría 2 

1
Lunes 7 de octubre 
12:00 h 
Huracán categoría 3 

2
Martes 8 e octubre 
00:00 h 
Huracán categoría 4 

3

Martes 8 de octubre 
12:00 h 
Huracán categoría 4 

4

Miércoles 9 de octubre 
00:00 h 
Huracán categoría 4 

5

Miércoles 9 de octubre 
12:00 h 
Huracán categoría 3 

6

Jueves 10 de octubre 
12:00 h 
Ciclón post-tropical 

7

Viernes 11 de octubre 
12:00 h 
Ciclón post-tropical 

8

Evoluciona a huracán categoría 1

Milton dejará lluvias 
fuertes en 6 estados

Fuente|Conagua
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@DavidLeonRomero

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

El Presidente López Obrador logró cambiar la vida de 
millones de mexicanos gracias a su decidida política so-
cial en favor de los que menos tienen. En realidad, mu-
chos mexicanos estuvieron mejor con López Obrador. 
El salario mínimo tuvo un incremento histórico, que 
sumado a los programas sociales, permitió que un gran 
número de familias tuvieran muchos más recursos a 
su disposición, incrementando sus niveles de bienes-
tar y el gasto corriente, que se traduce en consumo que 
a todos beneficia. En contraparte, los integrantes del 
sector privado encontraron también condiciones ade-
cuadas para generar productos y servicios, y cosechar 
utilidades a través del intercambio de los mismos.

En un país donde resulta difícil comenzar y aún más 
concretar, la pasada administración logró concluir un 
aeropuerto, una refinería, miles de kilómetros de vías 
férreas y un sinfín de obras, destacando —entre ellas—
decenas de espacios públicos diseñados y ejecutados 
por parte de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territo-
rial y Urbano.

Para todos esos misóginos desubicados que sostie-
nen que a la Presidenta la influyen actores del pasado, 
sostengo que la influencia radica exclusivamente en la 
compartición de la misma historia, trayectoria e ideales, 
y la profesión de respeto y admiración mutua, y bajo 
ninguna circunstancia en las prácticas particulares de 
la acción de gobierno.

Resulta sumamente esperanzador el gobierno de 
una mujer científica y servidora pública eficaz. Una 
mujer que acumuló fortalezas en la academia y que 
privilegiará la educación pública de calidad. Una mujer 
que logró abatir la inseguridad en la capital del país, 
atendiendo las causas y enfrentando sus dolorosos 
efectos.

En la primera semana, hemos podido comprobar 
su estilo: austero, cercano, transparente y eficiente. Su 
primera jornada pública estuvo destinada a todos aque-
llos eventos propios de su investidura como Presidenta; 
en adelante, uno de sus primeros actos tuvo por objeto 
encabezar la atención a las familias afectadas por los fe-
nómenos meteorológicos en la costa guerrerense.

Sostengo que Andrés Manuel López Obrador encar-
na al líder social más importante de la historia moderna 
de nuestro país; Claudia Sheinbaum Pardo ha hecho 
historia como la primera mujer Presidenta de México, 
y estoy seguro de que transcenderá mucho más allá de 
ello, como una Presidenta altamente eficiente.

A todos debe quedarnos claro 
que los grandes problemas de 

México no pueden ser resueltos de 
un día para otro, entendida esta ex-
presión como de un sexenio al otro. 
Si bien se sembraron semillas im-
portantes en distintas asignaturas, 
existe mucho trabajo por realizar 
en materia educativa, de salud y de 
seguridad, principalmente.

CONTINUIDAD 
CON CAMBIO 

JUSTA MEDIANÍAGobernadora condena crimen  

Asesinan al 
presidente 
municipal de 
Chilpancingo 

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

El presidente municipal de Chil-
pancingo, Guerrero, Alejandro 
Arcos Catalán, fue asesinado 
este domingo en dicha demar-

cación, sólo seis días después de asumir 
el cargo y a tres días de que el secretario 
general del ayuntamiento, quien era 
parte de su equipo, también fuera ulti-
mado.

La tarde de este domingo fue aban-
donada una cabeza cercenada sobre la 
cabina de una camioneta que fue dejada 
en la colonia Villa del Roble, a la altura 
del Hotel Real Moreli, sobre calle Moc-
tezuma. Enseguida corrió la versión de 
que se trataba del alcalde.

El hallazgo ocurrió alrededor de las 
17:00 horas, por lo que autoridades lo-
cales acudieron al llamado de emergen-
cia, establecieron un fuerte dispositivo 
de seguridad y acordonaron la zona.

Sin embargo, fue hasta las 20:54 ho-
ras que el dirigente nacional del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Ale-
jandro Moreno Cárdenas, confirmó la 
muerte del alcalde priísta.

“Han asesinado a nuestro alcalde de 
Chilpancingo, Alejandro Arcos, y hace 
apenas tres días al secretario de este 
mismo Ayuntamiento, Francisco Ta-
pia. Llevaban menos de una semana en 
el cargo. Funcionarios jóvenes y hones-
tos que buscaban progreso para su co-
munidad”, compartió en redes sociales.

Asimismo, externó su pésame a la 
familia de Arcos Catalán, a la vez que pi-
dió a la Fiscalía General de la República 
(FGR) que atraiga el caso.

Más tarde, la gobernadora de Guerre-
ro, Evelyn Salgado Pineda, condenó el 
homicidio del munícipe y aseguró que 
la Fiscalía General del Estado (FGE) ya 
realiza las investigaciones correspon-
dientes para esclarecer lo ocurrido.

“Su pérdida enluta a toda la sociedad 
guerrerense y nos llena de indignación. 
He instruido al secretario de Seguridad 
Pública del Estado intensificar los ope-
rativos de vigilancia y proximidad social 
en diversos puntos de Chilpancingo”, 
comunicó la mandataria estatal.

Evelyn Salgado reiteró su compromi-
so de trabajar en coordinación con las 

“SU PÉRDIDA enluta a toda la sociedad guerrerense y nos 
llena de indignación”, afirma Evelyn Salgado; FGE abre inda-
gatoria; 3 días antes mataron a secretario del ayuntamiento

EL PRESIDENTE municipal de Chil-
pancingo, Guerrero, Alejandro Arcos 
Catalán, en imagen de archivo.

Ricardo Anaya pide CNDH 
independiente y fuerte  
| Por Ulises Soriano 
ulises.soriano@razon.com.mx 

 
RICARDO ANAYA urgió una Comi-
sión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) “fuerte, no una que, como la 
del sexenio pasado, sea una extensión 
de Morena o un apéndice del Gobier-
no”; esto, ante la discusión de este lunes 
de la convocatoria para elegir al nuevo 
titular del organismo.

En un video publicado en sus redes 
sociales, el senador Ricardo Anaya dio 
a conocer que este lunes están convo-

cadas las comisiones unidas de Dere-
chos Humanos y Justicia para discutir 
y, en su caso, aprobar la convocatoria 
para elegir al nuevo o nueva titular de 
la CNDH.  

Demandó que quien asuma la batuta 
de la CNDH sea “una persona indepen-
diente, a prueba de injerencias, con to-
das las credenciales para ser verdadero 
defensor de los derechos humanos”. 

Anaya Cortés comentó que “en las 
circunstancias actuales, nos urge una 
CNDH fuerte, que sea realmente capaz 
de defender a los ciudadanos de las 

violaciones a sus derechos y los abusos 
de poder. Porque para eso fue creada la 
comisión, no para ser una extensión de 
Morena o un apéndice del Gobierno”. 

El senador blanquiazul abundó que 
“lo que vimos el sexenio pasado fue una 
CNDH sin voz ni voluntad propia, sino 
totalmente subordinada al presidente. 
No debemos repetir esa historia. No 
puede empezar así el nuevo gobierno”.  

autoridades de los distintos órdenes de 
gobierno para garantizar la paz y la go-
bernabilidad en Guerrero.

Momentos antes, la FGE informó 
que se abrió una carpeta de investiga-
ción contra quien o quienes resulten 
responsables por el delito de homicidio 
calificado, cometido en agravio de Ale-
jandro “N”.

“Agentes de la Policía Investigadora 
Ministerial y de los Servicios Periciales 
de la FGE Guerrero acudieron al lugar 
de los hechos para llevar a cabo los actos 
de investigación correspondientes, que 
permitan obtener datos de prueba nece-
sarios para esclarecer el ilícito”, compar-
tió el órgano procurador de justicia.

El alcalde, que contendió por la coa-
lición entre PRI, PAN y PRD, asumió su 
cargo el pasado 30 de septiembre, cuan-
do encabezó la primera sesión extraor-
dinaria del Ayuntamiento 2024-2027.

Arcos Catalán tenía 37 años de edad. 
Fue egresado de la carrera de Derecho 
en el año 2008 por la Universidad Au-
tónoma del Estado de Guerrero, además 
tenía una maestría en juicios orales por 
el Instituto Ejecutivo Mexicano.

En su equipo de trabajo estaba el se-
cretario general del Ayuntamiento de 
Chilpancingo, Francisco Gonzalo Tapia 
Gutiérrez, quien el pasado 3 de octubre 
fue también asesinado por un hombre 
en el centro del municipio. De acuerdo 
con medios locales, la agresión ocurrió 
en la avenida Juan Ruiz de Alarcón, en 
la intersección con Francisco I. Madero.

EN LAS CIRCUNS-
TANCIAS actuales, 

nos urge una CNDH 
fuerte, que sea realmente 
capaz de defender a los 
ciudadanos de las viola-
ciones a sus derechos y los 
abusos de poder”

RICARDO ANAYA 
Senador del PAN 

EL DIPUTADO tricolor 
Rubén Moreira condenó el 
asesinato del presidente 
municipal de Chilpancingo 
y criticó la estrategia de 
seguridad de la entidad.
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SU PÉRDIDA enluta 
a toda la sociedad 
guerrerense y nos lle-
na de indignación. He 
instruido al secretario 
de Seguridad Pública 
del Estado a intensifi-
car los operativos de 
vigilancia”

EVELYN SALGADO
Gobernadora de 
Guerrero
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IFIGENIA MARTÍNEZ, presidenta de la Cá-
mara de Diputados, fue galardonada con 
la medalla Belisario Domínguez en 2021.

EN HONOR A UNA GRANDE
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BB: En los años cuarenta, México era un 
país muy diferente a lo que vemos ahora.

IM: Yo entré a la preparatoria en 1940 y en-
tonces está como gran expectativa y tema de 
conversación y preocupación la Segunda Gue-
rra Mundial.

Mi papá era de izquierda, desde siempre, y de 
manera que nosotros, y lo mismo había mucha 
gente de izquierda en el ambiente, en nuestro 
ambiente. Recuerdo que en la secundaria yo 
tuve de compañera de estudios a Rosa María 
Lombardo Toledano, hija de Lombardo Tole-
dano. Había una clase intelectual de izquierda 
muy fuerte.

BB: Estudia Economía en una época don-
de apenas el 10 por ciento de las mujeres es-
tudiaba esa carrera.

IM: Pues sí, y todo eso también fue por mi 
papá. Él decía que lo que le hacían falta al país 
eran economistas para que pudieran producir 
los bienes que necesitaba el pueblo y, además, 
para también elevar los niveles de empleo, que 
también era una necesidad que la gente… que 
haya ocupación.

Después se vino la Segunda Guerra Mundial 
y entonces se puso muy de moda el término de 
empleo pleno, sobre todo al finalizar la guerra.

Fue uno de los objetivos más importantes de 

| Por Bibiana Belsasso
bibi.belsasso@razon.com.m

Este fin de semana falleció Ifigenia Mar-
tínez Hernández, una mujer que abrió 
brecha para muchas otras.

Cuando Ifigenia nació en 1925, en 
México la mujer no podía votar ni ser votada. 
Fue hasta 1953 cuando se hizo la ley para que 
pudieran participar en las elecciones y hasta 
1955 cuando la mujer participó por primera vez 
en las elecciones federales.

Han pasado tan sólo 71 años de esa ley. Mar-
tínez Hernández fue pionera en la historia de 
México, académica, diplomática, política, eco-
nomista y maestra a lo largo de los años de mu-
chos de los políticos de nuestro país y, además, 
fundadora, junto con Cuauhtémoc Cárdenas, 
del PRD.

Fue la primera mujer mexicana en obtener 
una maestría en Economía por la Universidad 
de Harvard, directora de la Facultad de Econo-
mía en el 68, en un momento de movimientos 
sociales muy importantes en nuestro país y 
cuatro días antes de morir. Fue quien le entregó 
la banda presidencial a Claudia Sheinbaum, la 
primera mujer Presidenta de México.

Ifigenia nunca dejó de participar en la vida 
pública de nuestro país. Falleció en su último 
cargo a los 99 años como presidenta de la Cáma-
ra de Diputados.

¿Quién fue Ifigenia Martínez, esta mujer con 
una brillante trayectoria, a quien se le otorgó 
la Medalla Belisario Domínguez en su edición 
2021?

Hace tiempo tuve la oportunidad de que ella 
me narrara parte de su vida y trayectoria. Esta 
entrevista la retomo como un pequeño home-
naje a esta gran mujer.

BIBIANA BELSASSO (BB): Estudiaba 
la primaria en una escuela privada, pero 
después inicia la Segunda Guerra Mundial, 
y con todo el tema del nazismo tu papá te 
cambia de escuela y te dice: “Vas a ir a una 
escuela pública”.

Ifigenia Martínez (IM): Así es, me tocó la 
secundaria 10, una magnífica secundaria en 
ese entonces. Habíamos heredado el local del 
Teresiano, que en aquel entonces habían cerra-
do todas las escuelas de monjas, y entonces me 
tocó también un magnífico local, con una sala 
de juntas muy bonita; en fin, estuvimos muy 
bien alojados, magnífico director, profesores, 
alumnos. Yo guardo un recuerdo muy grato de 
todos mis estudios, tanto aquí en México como 
en el extranjero.

A nosotros nos tocó establecer y fundar el PRD, dice

SEÑALA QUE NUNCA se sintió discriminada por ser mujer, pero sí por ser de 
izquierda; no siempre se gana, pero se adapta y prepara la siguiente pelea, dice

Formación: Licenciada en Economía por la Universidad Nacional Autó-
noma de México. Maestra y doctora por la Universidad de Harvard.
Trayectoria: Senadora de Morena, fundadora del PRD. Economista de 

la Unión Panamericana de Washington, catedrática e investigadora en 
el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM y profesora del 
Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos.IFIGENIA MARTÍNEZ HERNÁNDEZ

E N T R E V I S T A

“Estoy acostumbrada al debate, a las 
votaciones y a que uno se conforme”

todos los países que habían entrado a la guerra 
y un poco el de ya no tener esas horribles crisis 
que había, que hubo en los 30, en donde se que-
daba mucha gente sin empleo. 

La desocupación era una de las amenazas 
más tremendas de la economía y entonces la 
economía política, pues fue uno de los princi-
pales objetivos: la ocupación plena, que todos 
tuvieran trabajo.

BB: Se casa y con su esposo se va a estu-
diar a Estados Unidos.

IM: Me casé joven y con la suerte que mi ma-
rido, que fue un economista muy prestigiado y 
además muy estudioso, consiguió su inscrip-
ción a Harvard, era muy difícil entrar.

Yo me fui como esposa con él; el primer año 
trabajé con tanta suerte, porque también aquí el 
elemento es suerte. Entré a trabajar de calculis-
ta al Instituto Tecnológico de Massachusetts, al 
famoso MIT, pero me sirvió no solamente para 
darme cuenta del ambiente, sino para ahorrar, 
para poder pagar mi colegiatura, cuando para 
mi agradable sorpresa me admitieron en la Uni-
versidad de Harvard. Ya así, por méritos propios, 
por las entrevistas que me hicieron, mis antece-
dentes, mis calificaciones, todo, fue un día para 
mí muy memorable.

BB: ¿Y cómo inicia en la política?
IM: En parte por mi papá, que era de tenden-

cias y de creencia de comunista, partida de la 
Unión Soviética y de los nuevos gobiernos, del 
nuevo sistema, digamos, de manejo de la econo-
mía, que fue en aquel entonces una economía 
cien por ciento socialista manejada por el Estado 
y no por el mercado. Desde entonces, a mí me 
interesó mucho. Claro, cuando me fui a Harvard, 
me fui a una universidad de gran criterio.

BB: ¿Cuál fue su primer cargo político?
IM: En la Secretaría de Hacienda como ana-

lista de la Oficina de Política Fiscal. Luego fui 
diputada y también fui senadora.

BB: Y junto con él y con Cuauhtémoc Cár-
denas, ustedes son de los fundadores de la 
Corriente Socialdemócrata, que después se 
convierte en el PRD.

IM: A nosotros nos tocó establecer y fundar 
el PRD. Yo estoy acostumbrada al debate y al de-
bate fuerte y a las votaciones, y también estoy 

acostumbrada a que uno se conforme. Usted no 
siempre gana, hay veces que le ganan y entonces 
usted reacciona, se adapta y se prepara para la 
nueva pelea.

BB: ¿Fue difícil ser mujer en un ámbito 
laboral muy masculino?

IM: No, fíjese que no, así machistas tan du-
ros, pues cuando menos yo ni los noté. Yo no 
me quejo de que me hayan tratado mal, que me 
hayan discriminado por ser mujer, no. Me discri-
minaron por ser de izquierda, de eso sí.

BB: ¿Fue muy difícil ser una profesional 
exitosa, para su vida familiar?

IM: No, yo tuve mucha suerte porque desde 
que estaba ya en la facultad, tuve relación con 
una persona con la que después me casé y, ade-
más, él fue un destacado economista, doctor en 
Economía.

BB: ¿Es el papá de sus hijos?
IM: El papá de mis hijos.

BB: Y se divorció.
IM: Ya después, ya que tenía yo mis cuatro 

hijos, o sea que duré con él casada como 20 años.

BB: ¿Cómo le hace una mujer para poder 
trabajar al ritmo que usted trabajaba con 
cuatro hijos en esa época?

IM: Bueno, los cuatro hijos afortunadamente 
no son mellizos, no nacieron al mismo tiempo y 
yo conté con la bendición de tener a mi mamá, 
mi madre quedó viuda y tuve la fortuna de que 
viniera a vivir con nosotros y entonces yo recibí 
una gran ayuda de mi madre.

BB: Usted que fue fundadora del PRD, 
¿qué sintió cuando ese partido se dividió?

IM: En cierta parte es natural, porque es un 
movimiento político muy dinámico el de la 
izquierda y entonces siempre hay gentes que 
quieren liderar y que no están conformes con la 
dirección del otro y entonces forman su propia 
corriente, digamos eso, una izquierda fraccio-
nada.

BB: A ver, compléteme esta frase, Ifige-
nia Martínez es…

IM: Es una mexicana que tuvo la oportuni-
dad de estudiar y de trabajar en una época en 
que México se transformaba y se desarrollaba 
como un país de poca población, relativamente, 
de poca población. Yo recuerdo que éramos 16 
millones cuando yo empezaba a leer y demás; 
ahora somos más de 120, ¡imagínese! ...
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A NOSO-
TROS nos 

tocó establecer y 
fundar el PRD. Yo 
estoy acostumbrada 
al debate y al debate 
fuerte y a las votacio-
nes,  y también estoy 
acostumbrada a que 
uno se conforme”

IFIGENIA  
MARTÍNEZ
Presidenta de la Cá-
mara de Diputados
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Refuerzan Fresnillo 
con 175 militares más  
LOS ELEMENTOS del Séptimo Regimiento Blindado de Reco-
nocimiento fueron presentados durante una ceremonia reali-
zada en la cabecera municipal de esta demarcación de Zaca-
tecas. Los efectivos castrenses serán desplegados en diversos 
puntos y comunidades para inhibir las conductas delictivas. 

Motín en penal deja 1 muerto y 4 heridos 

Morelos: descabezan 
sistema penitenciario
| Por Alan Gallegos 
mexico@razon.com.mx

Tras un motín registrado en el 
Centro de Reinserción Social de 
Atlacholoaya, que dejó un saldo 
de un muerto y cuatro heridos, 

el Gobierno de Morelos informó que fue-
ron destituidos todos los funcionarios 
con mando dentro del sistema peniten-
ciario que provenían de la administra-
ción pasada, entre ellos el director ope-
rativo, Jesús Francisco Flores Jiménez. 

En un comunicado, el Gobierno de la 
entidad indicó que ningún funcionario 
penitenciario de mando continuará al 
frente de sus labores, derivado de “los 
diversos señalamientos sobre presuntos 
actos de corrupción y abuso contra los 
internos”. 

Lo anterior, dijo, con la finalidad de 
dar cumplimiento al interés superior de 
salvaguardar los derechos humanos, así 
como la seguridad de quienes se encuen-
tran en ese espacio para lograr su reinser-
ción a la sociedad. 

El comunicado señala que el motín 
del pasado sábado por la noche se originó 
en el dormitorio B, derivado de disputas 
internas por el liderazgo y de inconformi-
dades relacionadas con la permanencia 
de ciertos mandos operativos de la ad-
ministración anterior.   

Estos mandos, añadió, han sido seña-
lados por presuntos “actos de extorsión 
vinculados al cobro para evitar traslados 
penitenciarios a otros Ceresos”. 

Las autoridades agregaron que, duran-
te el incidente, algunos internos recurrie-
ron a la violencia y retuvieron contra su 
voluntad al personal de seguridad y cus-
todia, lo que puso en riesgo su integridad 
física, además de que emitieron amena-
zas e incitaciones a la población restante, 
para realizar actos de agresión hacia las 
autoridades penitenciarias. 

De acuerdo con reportes de medios lo-
cales, durante las acciones para controlar 
la situación dentro del penal, que se ex-
tendieron hasta la madrugada de ayer, el 
personal de custodia realizó disparos de 
arma de fuego. 

Apenas el pasado martes, el secretario 
de Seguridad Pública de Morelos, Miguel 
Urrutia Lozano, había declarado que el 
nuevo Gobierno encontró “posibles inte-
reses” de servidores públicos para evitar 
que se hicieran cambios para mejorar las 
condiciones en el penal de Atlacholoaya, 
entre ellos el servicio de comedor. 

EL NUEVO Gobierno estatal acusa “corrupción” de mandos 
carcelarios; en sexenio de Cuauhtémoc Blanco se registran 4 
revueltas en Cereso de Atlacholoaya, con saldo de 13 decesos

Durante el gobierno que encabezó 
Cuauhtémoc Blanco se registraron al 
menos cuatro motines o grescas al inte-
rior de este penal, con saldo global de 13 
muertos y varios lesionados. 

Los primeros registros que se tienen 
de hechos violentos al interior de este 
Cereso durante el sexenio anterior datan 
del 31 de octubre del 2019, cuando una 
riña dejó como saldo seis internos muer-
tos y dos heridos. Entre los fallecidos se 
encontraba Raymundo Isidro “N”, alias El 
Ray, líder regional del Cártel Jalisco Nue-
va Generación. 

Dos días después se registró otra pe-
lea, tras la cual un interno resultó muerto 
y dos heridos, mientras que un grupo de 
reos tomó por asalto el área de ingresos y 
sometió a una decena de custodios. 

Estas dos disputas con dos días de di-
ferencia generaron que los custodios del 
penal iniciaran un paro indefinido de la-
bores, el cual levantaron hasta que las au-
toridades del penal fueron destituidas y se 
reubicó a los internos que generaron los 
hechos violentos en las jornadas previas. 

El 1 de julio del 2020 la Comisión Esta-
tal de Seguridad (CES) confirmó la muerte 
de cuatro internos como resultado de una 
riña en el área de ingresos del mismo Ce-
reso de Atlacholoaya, ubicado en el muni-
cipio de Xohitepec. 

Y el cuarto suceso en la gestión de 
Cuauhtémoc Blanco ocurrió el 9 de 
marzo del 2021, cuando la Comisión de 
Derechos Humanos de Morelos (CDHM) 

confirmó el fallecimiento de un interno 
que participó en un enfrentamiento, en 
el cual también hubo seis lesionados. 

DOCUMENTAN HACINAMIENTO. 
En su Diagnóstico Nacional de Super-
visión Penitenciaria 2023, la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos do-
cumentó violaciones a la normatividad 
interna, hacinamiento, sobrepoblación, 
deficiencias en los servicios de salud y 
ausencia de actividades deportivas, entre 
otras irregularidades en este penal. 

En el documento, el órgano autónomo 
le dio una calificación de 7.3 al sistema 
penitenciario del estado de Morelos, uno 
de los más bajos del país. 

Ayer, familiares de internos del penal 
de Atlacholoaya realizaron un acto de pro-
testa afuera del lugar, en demanda de que 
se informara sobre lo que ocurrió durante 
la noche y la madrugada, y de que se les 
permitiera ingresar a la visita dominical. 

Sin embargo, autoridades del Gobier-
no estatal decidieron suspender la visita 
durante todo el día, con el argumento de 
que de permitirla, se ponía en riesgo la 
seguridad de los propios visitantes.

Ante tal situación, familiares de inter-
nos, todos vestidos con camisetas rojas, 
bloquearon el acceso principal del Cere-
so, con lo que impidieron que los custo-
dios que terminaban su turno salieran 
de las instalaciones. Los inconformes 
fueron contenidos por elementos de la 
Policía Estatal.   

AYER, familiares de internos bloquearon el acceso principal del penal de Atlacholoa-
ya para exigir información sobre el motín y que se permitiera la visita dominical.

Menor va a juicio 
por ataque contra 
un magistrado
| Por Alan Gallegos 
mexico@razon.com.mx

LA FISCALÍA GENERAL del Estado 
de Tamaulipas informó que logró la 
vinculación a proceso penal de un me-
nor, a quien identificó con las iniciales 
B.A.Z.G.S, por los hechos ocurridos el 
pasado 21 de agosto, cuando hombres 
armados atacaron a balazos al presiden-
te del Tribunal Electoral de Tamaulipas, 
Édgar Danés Rojas. 

El magistrado se encontraba afuera 
de su domicilio, ubicado en el Fracciona-
miento Valle Oriente en Ciudad Victoria, 
la capital del estado, cuando sufrió la 
agresión, poco antes de las 14:00 horas, 
por lo que fue trasladado a un hospital 
para su atención médica. 

De acuerdo con la Vocería de Seguri-
dad de Tamaulipas, Danés Rojas recibió 
dos impactos de bala durante el atenta-
do, registrado en avenida Tenochtitlán, 
a la altura de la colonia Vista Verde, en 
Ciudad Victoria.

Ayer, la Fiscalía de Justicia del estado 
de Tamaulipas indicó que un juez de 
control valoró los elementos de prueba 
aportados por la representación social, 
que implican la probable participación 
del hoy vinculado en dichos hechos. 

El órgano de procuración de justicia 
mencionó que el adolescente inculpado 
permanecerá en internamiento preventi-
vo, según lo estableció el juez de control 
correspondiente, quien además fijó un 
plazo de mes y medio para el cierre de la 
investigación complementaria. 

El pasado 9 de septiembre, el presi-
dente del Tribunal Electoral de Tamauli-
pas, Édgar Danés Rojas, retomó sus fun-
ciones, luego de ser dado de alta tras el 
atentado de que fue objeto.

El magistrado encabezó una sesión 
plenaria que se desarrolló de manera vir-
tual, debido a su convalecencia.

EN ESTE LUGAR de Ciudad Victoria  fue atacado a balazos el 
magistrado Édgar Danés Rojas, el pasado 21 de agosto.

EL PASADO 27 de septiem-
bre, la entonces gobernado-
ra electa, Margarita González 
Saravia, pidió suspender los 
traslados de internos, para 
evitar motines. 

EL INCULPADO deberá 
permanecer en internamien-
to preventivo por disposición 
del juez, el cual fijó un plazo 
de mes y medio para la inves-
tigación complementaria.

Balazos recibió 
el impartidor de 
justicia electoral  
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Américo Villarreal rinde informe bianual 

Tamaulipas es “líder 
nacional en confianza”
| Redacción

En Tamaulipas se han encarri-
lado las tareas de Gobierno, se 
sirve al pueblo, regresó la con-
cordia y se cumple el objetivo 

de tener una sociedad más colaborativa 
y participativa, afirmó ayer el gobernador 
Américo Villarreal Anaya. 

Al presentar el informe “Dos Años de 
Memorias de una Transformación”, el 
mandatario estatal apuntó: “En este lap-
so, nos hemos esforzado por devolver el 
Gobierno y ponerlo verdaderamente al 
servicio de su único soberano: el pueblo 
de Tamaulipas”. 

Al inicio de su mensaje, el goberna-
dor Villarreal Anaya lamentó el falleci-
miento de la presidenta de la Cámara de 
Diputados, Ifigenia Martínez, y pidió a 
los presentes un minuto de silencio en 
memoria “de una mujer referente de la 
lucha feminista, precursora del actual 
movimiento de transformación y desta-
cada académica”. 

En el teatro Amalia G. de Castillo Le-
dón, ubicado en Ciudad Victoria, Amé-
rico Villarreal aseveró que “en este mo-
mento excepcional de nuestra historia, 
Tamaulipas va, junto con la Presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, por el segun-
do piso de la Cuarta Transformación”. 

Expresó: “Su trayectoria política es 
garantía para continuar con el huma-
nismo mexicano como referente ideo-
lógico y con los principios de la Cuarta 
Transformación: honestidad, verdad 
y lealtad absoluta al pueblo de Méxi-
co. Tiene nuestra confianza y contará 
siempre con la entrega y colaboración 
de Tamaulipas”.

Acompañado por la presidenta del 
DIF estatal, María de Villarreal, el go-
bernador hizo un reconocimiento a 
“la dedicación de mi esposa, la doctora 
María, y la de todo su equipo de trabajo 
del DIF Tamaulipas, quienes están don-
de más se necesita para transformar el 
abandono, la pobreza y la injusticia en 
esperanza, en apapachos y en un mejor 
porvenir”.

Destacó en especial la labor que rea-
lizan los Mensajeros de Paz a través de 
las brigadas Transformando Familias de 
los Lazos del Bienestar, ya que, dijo, re-
presentan el espacio y la estrategia ins-
titucional que convoca a todas y todos a 
participar con humanismo para fortale-
cer las comunidades.

Indicó que, en apego a la honestidad, 
su administración ha garantizado el ade-
cuado destino de los recursos públicos, 
además de que se reinstaló la función de 
la Contraloría y se logró una baja impor-
tante en la percepción de corrupción en 
servicios gubernamentales, por lo que 
“Tamaulipas es ahora la entidad líder 
nacional en confianza”. 

EL GOBERNADOR sostiene que en 2 años se puso a la admi-
nistración “al servicio del pueblo”; presume que la entidad está 
entre las 9 más seguras del país y agradece el apoyo de las FA

En cuanto al manejo de las finanzas 
públicas, indicó que gracias a la confian-
za en las autoridades se ha logrado ma-
yor recaudación. Además, dijo, se cuen-
ta con un presupuesto humanista, se 
tienen las mejores calificaciones credi-
ticias y las mejores tasas de reestructu-
ración y, gracias a la colaboración estre-
cha con el Gobierno federal, aumentan 
los recursos que llegan al estado. 

Ante los titulares de los poderes Le-
gislativo y Judicial, legisladores, pre-
sidentes municipales, mandos de las 
Fuerzas Armadas y representantes de 
organismos empresariales y de la so-
ciedad civil, Villarreal Anaya hizo un 
recuento de 24 meses de lo que calificó 
como “un gobierno humanista”. 

Frente a ellos y ante centenares de 
invitados, reiteró su objetivo de “hacer 
de Tamaulipas una entidad más huma-
nista, en la que cada quien encuentre 
el espacio para ejercer a plenitud sus 
derechos y cada una de las libertades, y 
alcance un bienestar social firme y dura-
dero, que permita construir la felicidad 
de cada uno y el desarrollo máximo de 
nuestra potencia, como una de las enti-
dades más fuertes y unidas de nuestro 
México. El objetivo es el mismo: justicia 
social, una prosperidad compartida y la 
felicidad del pueblo”. 

USAR LA INTELIGENCIA. En otro or-
den, el gobernador destacó que Tamau-
lipas se ubica entre las nueve entidades 
más seguras del país y agradeció la coor-
dinación y colaboración de las Fuerzas 
Armadas para lograr  alcanzar 
este nivel.

Enfatizó: “En dos años pa-
samos de un modelo basado 
en la capacidad de fuego y el 
abuso de la fuerza, hacia una 

perspectiva humanista. Se trata ahora 
de proteger derechos humanos, des-
alentar el delito, usar la inteligencia, 
profesionalizar la corporación y prote-
ger verdaderamente a la gente”. 

El jefe del Ejecutivo estatal hizo un 
llamado a no perder de vista que la gran-
deza de Tamaulipas tiene cimientos fir-
mes y profundos, que se han edificado 
en generaciones, y pidió mantener la 
fuerza de la razón y la defensa del inte-
rés general para evitar la regresión polí-
tica, “que ya hemos superado de forma 
clara y definitiva”. 

Además, expuso las principales ac-
ciones en materia de desarrollo econó-
mico, así como el trabajo realizado para 
enfrentar los estragos del cambio climá-
tico y los efectos del estrés hídrico. 

Respecto al campo tamaulipeco, indi-
có que en estos dos años se ha trabajado 
para preservar su importancia cultural y 
productiva, ya que el trabajo y las tradi-
ciones rurales forman parte sustantiva 
de la identidad de los campesinos.

Américo Villarreal insistió en que su 
Gobierno humanista garantiza la aten-
ción especial y el bienestar a los más 
vulnerables. “Por justicia y para romper 
la inercia de las desigualdades, la aten-
ción preferente y el mayor esfuerzo del 
estado lo concentramos en la atención a 
los más desfavorecidos”, expresó.

Agregó que con el Gobierno federal se 
camina en la dirección correcta para en-
tregar a las y los tamaulipecos un mejor 
sistema de salud, con mejor infraestruc-
tura, equipamiento, abasto de insumos 

y medicamentos.
Dijo también que para que 

la transformación se profundi-
ce en un horizonte de largo al-
cance, “se requiere educación, 
educación y más educación”.

AMÉRICO VILLARREAL, durante la presentación de un informe por el primer tercio 
de su administración, realizado en el teatro Amalia G. de Castillo Ledón,  ayer.

Sinaloa: suman 
157 muertos en 28 
días de violencia

| Por Alan Gallegos 
mexico@razon.com.mx 

A LO LARGO de 28 días de una crisis de 
violencia en Sinaloa que parece no tener 
fin, al menos 157 personas han sido ase-
sinadas de manera violenta, de acuerdo 
con los reportes de la Fiscalía General del 
estado. Además, en este lapso han sido 
robados 244 vehículos y se han registra-
do 177 secuestros. 

Tan sólo este fin de semana hubo 
al menos diez ejecuciones, además de 
hallazgos de restos óseos humanos, un 
enfrentamiento entre elementos del 
Ejército Mexicano y civiles armados y el 
decomiso de una avioneta Cessna. 

Durante la madrugada de este domin-
go fueron encontrados en la sindicatura 
de Aguarato, municipio de Culiacán, los 
cuerpos sin vida de dos personas, los cua-
les tenían manos y pies amarrados con 
cinta canela y algunas partes quemadas. 

Personas que pasaban por la zona ob-
servaron los cadáveres y reportaron el 
hecho a las fuerzas de seguridad. Testi-
gos afirmaron que una de las víctimas lle-
vaba puesto un pantalón de mezclilla de 
color negro, una playera gris oscuro, cal-
zado negro, y tenía la cabeza cubierta con 
una bolsa de plástico del mismo color. 

En el otro cadáver se apreciaba una 
playera tipo Polo color rojo, pantalón 
de mezclilla azul, calcetines blancos y el 
rostro cubierto con cinta canela, y ambos 
estaban a un costado del río Culiacán. 

Además, cerca de las 5:30 horas, un 
restaurante de sushi fue atacado a bala-
zos e incendiado por los mismos agreso-
res en la colonia Huizaches, al sur de la 
capital del estado. 

Según testigos, los agresores no se 
conformaron con destruir el mobiliario 
a balazos, sino que rociaron combustible 
en el interior y lo incendiaron, tras lo cual 
el fuego consumió buena parte del local 
en cuestión de minutos. 

En este contexto, la presidenta de la 
Cámara Nacional de la Industria de Res-
taurantes y Alimentos Condimentados 
de Culiacán, Laura Guzmán Torrontegui, 
informó que 20 negocios de comida han 
cerrado sus puertas, algunos de manera 
definitiva, a causa de la violencia. 

HOMBRES ARMADOS atacaron a balazos y luego incendia-
ron este restaurante en la ciudad de Culiacán, ayer. 

EL GOBERNADOR aseguró 
que con la Federación se 
camina en la dirección 
correcta para entregar a las 
y los tamaulipecos un mejor 
sistema de salud.

ANTE EL TEMOR de las 
personas de salir de sus 
casas, algunos restaurante-
ros de Culiacán han decidido 
salir a ofrecer sus productos 
en los cruceros. 

Hombre fue atacado 
a balazos en un 

estacionamiento

1
Años le restan a la 
administración de 
Américo Villarreal  
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Ubican 289 puntos con 
propaganda electoral
EL INSTITUTO Electoral de la Ciudad de México informó que el 
C5 detectó 289 puntos con material electoral fuera del periodo 
permitido, por lo que, entre el 2 y 5 de agosto ordenó a las alcal-
días retirar el material y acreditar su peso y envío a un centro de 
reciclaje. Se han retirado 211.7 toneladas de publicidad política.

LLUVIAS REVISIÓN DE INMUEBLES
Llama al 555658-1111 o al 91120°MAX. 13°MIN.

LUIS MENDOZA en una cafetería de la alcaldía Benito Juárez, el pasado jueves.

Destaca coordinación con el Gobierno capitalino 

Va alcalde de BJ por frenar abusos 
de los franeleros y orden a Airbnb 

| Redacción 

El alcalde en Benito Juárez, Luis 
Mendoza Acevedo, afirmó que 
trabajará en conjunto con la ciu-
dadanía y, busca sumar a la Secre-

taría de Seguridad Ciudadana (SSC), para 
frenar el abuso por parte de franeleros, 
que genera distintas problemáticas a los 
vecinos, así como para poner orden en los 
inmuebles alquilados como Airbnb. 

El funcionario dijo a La Razón que 
busca una reunión con el titular de la 
SSC, Pablo Vázquez Camacho, para que, 
entre otras cosas, trabajar en conjun-
to para atender la problemática de los 
“viene, viene”, quienes cobran grandes 
cantidades a usuarios de eventos depor-
tivos para estacionarse en la calle y de no 
hacerlo, esto puede ocasionar agresiones 
y robo de autopartes. 

Mendoza Acevedo, quien asistió el 
sábado a la toma de posesión de Clara 
Brugada como Jefa de Gobierno, dijo que 
apoya el padrón de anfitriones de Airbnb 
para conocer quiénes son; además, para 
prevenir algún ilícito, por ello la demar-
cación trabajará en la fiscalización y 
verificación de inmuebles de este tipo. 
También, afirmó, pondrá en orden a los 
establecimientos que se extienden hasta 
las banquetas. 

El exdiputado capitalino por el PAN 
destacó que en su administración pon-
drá énfasis en los servicios urbanos y, en 
coordinación con el Gobierno de Bruga-
da Molina, atenderá temas como la crisis 
hídrica y los baches en la alcaldía. 

 
¿Cómo encontró a la demarcación? 
Es una alcaldía que es muy bonita, 

con la mejor calidad de vida. Sí hay co-
sas por hacer, por mejorar, porque, a di-
ferencia de otras alcaldías aquí lo mejor 
que tenemos son sus vecinos. Ellos nos 
traen al día, porque los mejores vecinos 
están aquí, son los más informados, los 
más interesados, los más participativos, 

LUIS MENDOZA dice que los “viene, viene” 
son una problema; destaca trabajo con Clara 
Brugada para atender baches y agua; busca en-
cuentro con el titular de la SSC, Pablo Vázquez

entonces ellos no nos permiten que se 
caiga la alcaldía. 

Servicios urbanos es en los que ha-
cen falta muchas cosas, es uno de los 
pilares de este Gobierno y de campaña 
que he prometido. 

 
¿Qué tipo de servicios urbanos? 
De entrada, calles, banquetas, lumi-

narias, podas, limpieza en los parques, 
orden de los establecimientos mercan-
tiles que creo que han abusado un poco 
la iniciativa privada en ese aspecto y que 
yo vengo a ponerle orden. Creo que luego 
hay negocios que han abusado un poco 
de aprovecharse de las banquetas, no 
puede ser posible que ya un negocio esté 
más grande afuera que adentro. 

Eso es lo que tenemos que hacer: or-
den, servicios urbanos, prevención del 
delito, desarrollo humano. 

 
¿Cómo atender el problema de fra-

neleros en la alcaldía? 
Es un tema tremendo, porque esta-

mos muy afectados en zonas donde es-
tán los eventos públicos mayores que es 
la Plaza de Toros, el Estadio Azul... Debo 
tener mesas (ciudadanas). Estoy bus-
cando y queriéndome coordinar con el 
secretario de Seguridad para que en con-
junto con Blindar BJ logremos apretar de 
tal nivel para que no abusen (los “viene, 
viene”) del vecino. Llegan a cobrar en 
verdad hasta 300 pesos 500 pesos por 

un lugar en la calle. 
Va a ser (el acercamiento) con todas 

colonias, por ejemplo, la Nápoles, pero 
con todas las que están afectadas, por-
que no afectan a una, sino como a ocho, 
porque luego, por ejemplo, llegan los del 
Estadio Azul y se van a estacionar hasta 
la Del Valle (...), imagínate todo lo que ge-
neró en robo de autopartes, en si no les 
pagas te rayan el coche, te amenazan, te 
golpean. Tenemos que evitar eso. 

 
¿Usted qué hará al respecto? 
Tengo que estar muy de cerca con los 

vecinos y yo voy a estar afuera de los esta-
dios, afuera de los operativos para estarlos 
coordinando junto con el secretario (Váz-
quez Camacho) o el equipo del secretario 
de Seguridad para que podamos apretar y 
estar muy al pendiente de ellos. 

 
¿Cuáles son las tres principales pro-

blemáticas de seguridad? 
Nada más dejaría una, el gran proble-

ma es el robo de autopartes, porque los 
ladrones tardan cinco segundos en una 
autoparte, tendrías que tener un policía 
en cada calle y ni así. 

Por eso insisto en el tema de servicios 
urbanos, si yo tengo clareo de los árboles, 
si tengo mejores banquetas y luminarias 
y cámaras, eso nos va a ayudar un poco 
a inhibir. Si vamos detectando el modus 
operandi, las zonas, vamos bajando el ín-
dice (delictivo).

La Jefa de Gobierno plantea 150 mil 
cámaras de videovigilancia, ¿qué opina? 

Eso es importante. Es un momento de 
cerrar filas para acabar con la inseguridad 
de la Ciudad de México y, sobre todo, 
mantener el primer lugar (en seguridad) 
en Benito Juárez.  

 
¿Qué opina de la regularización del 

Airbnb del Gobierno de la ciudad y qué 
hará usted? 

Qué bueno que hay infraestructura, 
qué bueno exista el turismo, qué bueno 
que sea un punto para estar hablando de 
economía, pero tienen que ser regulados, 
tienen que cumplir, con lo que primero 
a mí me corresponde con establecimien-
tos mercantiles, yo tengo que verificar y 
checar que no estén abusando, porque 
luego hay oficinas o casas que las usan 
para esto y no están de acuerdo con la ley. 
Vamos a estar regularizando y checando 
este tema. 

Yo estoy de acuerdo con que se regula-
ricen (los Airbnb) y que sea transparente 
(el padrón de anfitriones) para saber quié-
nes son los que rentan y quién no y qué 
hacen o no, porque se puede prestar para 
cualquier tipo de acto ilícito. Estoy a favor 
de la regularización y de la fiscalización. 

 
¿Ha recibido reportes de presunta 

agua contaminada? 
Hasta este momento yo ya no he re-

cibido más reportes de que huela o que 
haya algún incidente por este tema. Yo 
tuve una reunión con la Jefa de Gobierno 
en la que su interés es ayudar mucho en 
el tema del agua. 

Me encargó (Brugada Molina) que yo 
pudiera expresarle cuál era mi opinión 
correspondiente a este tema para que no 
nada más desde la visión del Sistema de 
Aguas de la Ciudad de México, que ahora 
ya va a cambiar, desde mi visión de Beni-
to Juárez. Eso me da en verdad, me dio 
mucho gusto, la apertura porque ya está 
muy interesada. 

 
¿Qué otras acciones llevarán a cabo 

en conjunto? 
En el tema de seguridad va a haber un 

Bachetón que voy a coordinar con ella 
para Benito Juárez. Vamos a iniciar juntos 
con un sistema que ella ya fue alcaldesa. 

Ella fue jefa delegacional, entonces 
tiene mucha experiencia en el tema, 
entonces ella me hizo sentir y saber que 
está muy interesante, mientras ella está 
tapando algunos baches en la vía pri-
maria, yo lo estaré haciendo en vías se-
cundarias para que los vecinos noten un 
cambio inmediato. 

Mil 153 personas 
habitaban en BJ, 

indica el Censo del 
Inegi de 2020 

434

Por ciento de la 
población de la BJ 

está económicamen-
te activa

62.9

EL GOBIERNO de la CDMX 
impulsa la construcción de 
una Utopía en la Benito Juá-
rez, modelo que reconoció 
Luis Mendoza y dijo que ayu-
dará para su construcción. 
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JUZGADO 53 CIVIL DE PROCESO ESCRITO
 

AV. PATRIOTISMO 230, PISO 20, COLONIA SAN PEDRO DE LOS PINOS, 
ALCALDIA BENITO JUAREZ, 

C.P. 03800, CIUDAD DE MÉXICO. 
E D I C T O 

En los autos del expediente número 2819/2005, RELATIVO AL JUICIO ESPECIAL 
HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR: GOMEZ BERNAL ALONSO en contra de CEL-
SO VICTOR GUADARRAMA TOVAR, EL C. JUEZ INTERINO QUINCUAGESIMO 
TERCERO CIVIL DE PROCESO ESCRITO, dictó el siguiente auto que a letra dice: 
Ciudad de México a veintisiete de agosto del dos mil veinticuatro.-

- - - A sus autos el escrito de cuenta de la parte actora, atento a su contenido, así como 
al estado procesal que guardan las actuaciones, toda vez que la parte demandada 
fue emplazada por medio de edictos, al efecto como se solicita con fundamento en 
los artículos 637 y 639 del Código de Procedimientos Civiles, se ordena notificar a la 
parte demandada CELSO VICTOR TOVAR GUADARRAMA, por medio de edictos 
publicados dos veces de tres en tres días en el periódico “Diario La Razón”, 
a efecto de que en el término de cinco días desocupe inmediatamente el inmueble 
adjudicado al actor; el cual se encuentra ubicado e identificado como: vivienda tipo 
uno número cuatro, con derecho de uso de cajón de estacionamiento, del edi-
ficio “F” del lote dos, de la manzana cinco, de la sección Primera denominada 
“Hacienda San Francisco Metepec”, en el Fraccionamiento “San José la Pilita”; 
en el Municipio de Metepec, Estado de México.De igual manera, se apercibe a la 
parte demandada para el caso de no hacerlo en el plazo concedido será lanzada a su 
costa, apoyándose en el uso de la fuerza pública y rompimiento de cerraduras.Queda 
a disposición del ocursante los citados edictos para su tramitación. NOTIFIQUESE, 
Así lo proveyó y firma electrónicamente el Juez Interino Quincuagésimo Tercero Civil 
de Proceso Escrito de la Cludad de México Licenciado Fernando Ariel Tenorio Solorio, 
ante el Secretario de Acuerdos “A” Licenciado Mario Alberto Rangel Ramírez con quien 
actúa, autoriza y da fe. Doy Fe.- 

Ciudad de México a 29 de agosto de 2024. 

EL C. Secretario de Acuerdos 

LIC. MARIO ALBERTO RANGEL RAMIREZ. 

Edictos que se deberán publicarse por dos veces de tres en tres días consecuti-
vos, en el periódico “DIARIO LA RAZÓN”.

EDICTO PARA EMPLAZAMIENTO 

ESTELA VELAZQUEZ MORALES 

El C. Vigésimo Noveno de lo Civil de la Ciudad de México, ordenó emplazar por edictos 
mediante auto de fecha dos de mayo de dos mil veinticuatro, y su aclaratorio del 
veintidós de ese mismo mes, a la codemandada ESTELA VELAZQUEZ MORALES, 
en el presente juicio con fundamento en el artículo 122 fracción II del Código de Pro-
cedimientos Civiles, deducido del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por SKYLINE 
DESARROLLOS INMOBILIARIOS, S.A. DE C.V., en contra de GERMAN NAJERA 
GONZALEZ, ESTELA VELAZQUEZ MORALES Y RICARDO GERARDO AGUILAR 
TREJO. con número de expediente 191/2022, notifíquese a dicha codemandada por 
medio de edictos, que deberán publicarse por tres veces, de tres en tres días, en el 
Boletín Judicial y en el periódico LA RAZÓN, debiendo mediar entre cada publicación 
dos días hábiles, haciéndole saber que deberá presentarse a éste juzgado dentro del 
término de treinta días siguientes a la publicación del último edicto, a recibir las copias 
de traslado para dar contestación a la demanda dentro del plazo de QUINCE DÍAS, 
el que empezará a contar a partir del día siguiente al del que reciba dicho traslado, y 
para el supuesto de no comparecer a recibir las apuntadas copias, el plazo concedido 
para producir su contestación iniciará a partir del día hábil siguiente al de la fecha de 
fenecimiento de los treinta días de referencia, es decir, a partir del trigésimo primer 
día; al efecto, quedan a su disposición en la Secretaría “A” las mencionadas copias de 
traslado. Con apoyo en el artículo 128 del invocado Ordenamiento Procesal, redáctese 
el precitado edicto de modo preciso y conciso, para evitar transcripciones literales, y 
señalar únicamente lo substancial. Al efecto, quedan a su disposición en la Secretaría 
“A” las mencionadas copias de traslado. 

Ciudad de México a 
27 de mayo 2024 

C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”. 

LIC. JUAN DE LA CRUZ ROSALES CHI 

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES, DE TRES EN TRES DIAS, EN EL PE-
RIODICO LA RAZÓN” DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS 
HÁBILES   

EXP. 463/2023 
E D I C T O 

EMPLAZAMIENTO 
A: DAVID JESUS NOGUERA LOARCA. 

En cumplimiento a lo ordenado por auto de fecha ocho de agosto del año dos mil vein-
ticuatro, dictados en los autos relativos al JUICIO ORDINARIO CIVIL promovido por 
MARÍA CRISTINA MUNGUÍA HERNÁNDEZ en contra de DAVID JESÚS NOGUERA 
LOARCA Y QUIENES QUIERAN OSTENTARSE COMO DUEÑOS DEL INMUEBLE, 
la C. Juez Décimo de lo Civil dictó un auto que obra entre otras constancias y que a 
la letra dice:-- 
Ciudad de México, a ocho de agosto del dos mil veinticuatro. 

A sus autos el escrito de cuenta de la parte actora, como lo solicita, y con fundamento 
en el artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles emplácese a la parte deman-
dada DAVID JESUS NOGUERA LOARCA, por medio de edictos, que se publicarán por 
tres veces de tres en tres días, en el BOLETIN JUDICIAL y en el periódico LA RAZON, 
haciéndosele saber que en el LOCAL DE ESTE JUZGADO, se encuentran a su disposi-
ción copias de traslado debidamente cotejadas de la demanda y documentos exhibidos 
por su contraria, para correrle traslado con las mismas, debiendo dar contestación a 
la demanda en el término de TREINTA DIAS, debiéndose complementar tal proveído 
para que en los edictos contenga las prestaciones que se reclaman. NOTIFIQUESE. 
LO PROVEYÓ Y FIRMA LA C. JUEZ DÉCIMO DE LO CIVIL, LICENCIADA JUDITH 
COVA CASTILLO ANTE EL SECRETARIO DE ACUERDOS, LICENCIADO EDGAR 
IVAN RAMIREZ JUAREZ, ANTE QUIEN SE ACTÚA Y DA FE. DOY FE.- 

Con las siguientes prestaciones: 
A)  La terminación de los actos de perturbación que el demandado ha rea-
lizado en la casa de mi propiedad ubicada en CALLE PORFIRIO DÍAZ MANZANA 4 
LOTE 17 COLONIA LIBERALES DE 1857, CÓDIGO POSTAL 01110 ALCALDÍA ÁLVA-
RO OBREGÓN DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

B)  Que, por sentencia firme, se declare que no pueden molestarme respecto 
a la posesión del bien inmueble que ostento como dueña en forma pacífica y continua 
el ubicado en MANZANA 4 LOTE 17 COLONIA COBERALES DE 1857, CÓDIGO POS-
TAL 01110 CALLE PORFIRIO DÍAZ ALCALDÍA ÁLVARO OBREGÓN DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO, y del que soy poseedora desde el mes de diciembre del año (1995) mil 
novecientos noventa y cinco, inmueble que se identifica con las siguientes Medidas y 
Colindancias: 

Superficie: 120 metros cuadrados 
Al noroeste en 15 metros con límite de zona federal 
Al suroeste en 8 metros con calle Porfirio Díaz 
Al noreste con 8 metros con lote 2 
Al sureste en 15 metros con lote 16 

B) El pago de gastos y costas que se originen con motivo del juicio que se inicia. 

Ciudad de México, a 18 de junio del 2024. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS 

DEL JUZGADO DÉCIMO DE LO CIVIL 

LIC. EDGAR IVAN RAMIREZ JUAREZ 

Se publicarán por tres veces de tres en tres días, en el Boletín Judicial y en el Periódico 
La Razón. 

E D I C T O    D E    R E M A T E 
S E  C O N V O C A N     P O S T O R E S

En cumplimiento a lo ordenado en autos de fechas VEINTITRÉS DE AGOSTO 
Y DOCE DE JULIO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO dictado en los autos del 
juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO DEL BAJÍO, S.A. INSTI-
TUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, SU CESIONRIO CSCK 12 MÉXICO I, S. DE R.L. 
DE C.V. HOY SU CESIONARIO ELIUT SALVADOR REYES LÓPEZ en contra de 
MARÍA DE LA PAZ MÓNICA ZAMBRANO CRUZ expediente número 255/2011, el 
C. Juez Décimo de lo Civil señaló las DIEZ HORAS DEL DIA VEINTINUEVE DE 
OCTUBRE DEL DOS MIL VEINTICUATRO, con fundamento en el artículo 570 del 
Código de Civil, sáquese a remate en pública subasta en PRIMERA ALMONEDA, 
el bien inmueble ubicado en CASA HABITACIÓN NÚMERO 206, DE LA CERRA-
DA TULIPANES DE LA EXHACIENDA CONCEPCIÓN MORILLOTLA EN SAN AN-
DRÉS CHOLULA, ESTADO DE PUEBLA, en la cantidad de CUATRO MILLPONES 
VEINTIOCHO MIL PESOS 00/100 M.N., con base en el avalúo, sirviendo como 
postura legal la que cubra las dos terceras partes de la cantidad antes señalada, 
convocando a los postores para que exhiban el diez por ciento de la cantidad 
supracitada mediante el billete de depósito correspondiente.. 

SE CONVOCAN POSTORES. 
EN LA CIUDAD DE MÉXICO, a 23 DE AGOSTO DE 2024. 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS 
DEL JUZGADO DÉCIMO CIVIL. 

LIC. EDGAR IVÁN RAMÍREZ JUÁREZ.
 

PARA SU PUBLICACIÓN por DOS VECES debiendo MEDIAR ENTRE UNA Y 
OTRA PUBLICACIÓN SIETE DÍAS HÁBILES Y ENTRE LA ÚLTIMA Y LA FECHA 
DEL REMATE, IGUAL PLAZO, en el periódico LA RAZÓN, en los TABLEROS DE 
AVISOS DE ESTE JUZGADO Y EN LOS TABLEROS DE AVISOS DE LA TESORE-
RIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

Y al C. JUEZ COMPETENTE EN CHOLULA, ESTADO DE PUEBLA, para que en 
auxilio de las labores de este Juzgado ordene publicar los edictos convocando 
a postores, en lugares de costumbre, así como en un periódico de mayor cir-
culación de esa entidad. 

JUZGADO 53 CIVIL DE PROCESO ESCITO 
EXPEDIENTE NUMERO 907/2005 SECRETARIA “A” 

E D I C T O . 
En los autos del expediente número 907/2005 relativo al juicio dictado en el juicio 
ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por ALONSO GOMEZ BERNAL en contra de 
JOSE ALVINO RUIZ, EI C. Juez Quincuagésimo Tercero Civil de proceso escrito de 
esta Capital, dictó un auto de fecha: Ciudad de México a veintidós de agosto del 
dos mil veinticuatro.- A sus autos el escrito de cuenta de la parte actora, atento a su 
contenido, así como al estado procesal que guardan las actuaciones, toda vez que 
la parte demandada fue emplazada por medio de edictos, al efecto como se solicita 
con fundamento en los artículos 637 y 639 del Código de Procedimientos Civiles, se 
ordena notificar a la parte demandada JOSÉ ALVINO RUIZ, por medio de edictos 
publicados dos veces de tres en tres días en el periódico “Diario La Razón”, 
a efecto de que en el término de cinco días desocupe inmediatamente el inmueble 
adjudicado al actor; el cual se encuentra ubicado e identificado como: vivienda tipo 
uno número cuatro, con derecho de uso de cajón de estacionamiento, del edi-
ficio “G” del lote siete, de la manzana dos, de la sección Primera denominada 
“Hacienda San Francisco Metepec”, en el Fraccionamiento “San José la Pilita”; 
en el Municipio de Metepec, Estado de México. De igual manera, se apercibe a 
la parte demandada para el caso de no hacerlo en el plazo concedido será lanzada 
a su costa, apoyándose en el uso de la fuerza pública y rompimiento de cerraduras. 

Queda a disposición del ocursante los citados edictos para su tramitación. NOTI-
FIQUESE. Así lo proveyó y firma electrónicamente el Juez Interino Quincuagésimo 
Tercero Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México Licenciado Fernando Ariel 
Tenorio Solorio, ante el Secretario de Acuerdos “A” Licenciado Mario Alberto Rangel 
Ramírez con quien actúa, autoriza y da fe. Doy Fe.------------------------- 

Ciudad de México a 09 de JULIO del 2024. 
El C. Secretario de Acuerdos “A” 
LIC. MARIO ALBERTO RANGEL RAMIREZ. 

Edictos sirva publicarse por tres días consecutivos y hábiles para este Tribunal, 
EN EL DIARIO LA RAZON. —————————————————————————

EDICTO 
JUZGADO CUADRAGESIMO PRIMERO DE LO 

CIVIL. 
(Claudio Bernard No. 60, 4°. piso, Col. Doctores.

Alcaldia Cuauhtémoc.) 

SE CONVOCAN POSTORES 

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por GARCÍA Y GAR-
CÍA ERNESTO PAVEL, en contra de MORENO ABADIE MIGUEL ÁNGEL, con expe-
diente número 252/2017, Secretaría “B”, la C. Juez dictó proveído de fecha quince 
de agosto de dos mil veinticuatro. “(...)” se ordena sacar a Pública Subasta res-
pecto del bien inmueble hipotecado consistente en el ubicado en: LA CASA MAR-
CADA CON EL NÚMERO VEINTISÉIS TIPO “E”, COMPUESTA DE DOS PLANTAS 
Y QUE CONSTA EN PLANTA BAJA DE: VESTÍBULO, BAÑO, ESCALERA, COCI-
NA Y SALA COMEDOR; Y EN PLANTA ALTA DE: HALL, TRES RECAMARAS Y 
BAÑO, ASÍ COMO EL CAJÓN DE ESTACIONAMIENTO MARCADO CON EL MIS-
MO NÚMERO, RESPECTO DEL CONJUNTO HABITACIONAL MARCADO CON 
EL NÚMERO CATORCE, DE LA CALLE CRUZ DEL NORTE, NAUCALPAN DE 
JUÁREZ, ESTADO DE MÉXICO CONSTRUIDA SOBRE LA FRACCIÓN DENOMI-
NADA “LA CANTERITA” Y TERRENO DENOMINADO “LA CUEVA”, UBICADOS 
EN SANTA CRUZ DEL MONTE, EN TÉRMINOS DEL MUNICIPIO DE NAUCALPAN, 
DISTRITO DE TLALNEPANTLA, ESTADO DE MÉXICO, con la superficie, medidas y 
linderos descritos en la Escritura Pública base de la acción, y para que tenga verifica-
tivo la AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, se señalan las ONCE 
HORAS DEL DÍA QUINCE DE OCTUBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, 
debiéndose convocar postores por una sola ocasión en el Tablero de Avisos del 
Juzgado, en los de la Tesorería de esta Ciudad de México y el Periódico la Razón de 
México, debiendo mediar entre la publicación y la fecha del remate cuando menos 
cinco días hábiles, sirviendo de base para el remate la cantidad de $3´285,000.00 
(TRES MILLONES DOSCIENTOS OCHENTA Y CINCO MIL PESOS 00/100 MO-
NEDA NACIONAL), que resulto del avalúo rendido por el perito de la parte ac-
tora, siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicha cantidad y 
para intervenir en la subasta, los licitadores deberán consignar previamente a este 
Juzgado, mediante billete de depósito correspondiente expedido por el Banco del 
Ahorro Nacional y Servicios Financieros hoy Banco del Bienestar, Sociedad Nacional 
de Crédito, Institución de Banca de Desarrollo, por una cantidad igual al diez por 
ciento del valor del bien que sirve de base para el remate, sin cuyo requisito no serán 
admitidos, “(...)” y toda vez que el inmueble se encuentra fuera de la jurisdicción de 
este Juzgado, gírese atento exhorto con los anexos necesarios al C. Juez Competen-
te de MUNICIPIO  DE NAUCALPAN DE JUÁREZ, ESTADO DE MÉXICO, para que 
en auxilio de las labores de este Juzgado se sirva publicar por una sola ocasión los 
edictos correspondientes en dicho Juzgado, en los lugares que marca la legislación 
de aquella entidad y en los lugares de costumbre de dicha entidad, debiendo mediar 
entre la publicación y la fecha del remate cuando menos cinco días hábiles, “(...)” 
Notifiquese. Lo proveyó y firma la C. Jueza Cuadragésimo Primero de lo Civil de Pro-
ceso Escrito de la Ciudad de México, Maestra ANA MERCEDES MEDINA GUERRA, 
ante su C. Secretario de Acuerdos “B”. Licenciado GILBERTO EDMUNDO OVANDO 
CAMACHO, que da fe. DOY FE. 

Ciudad de México, a 20 de agosto de 2024 
SECRETARIO DE ACUERDOS “B” 

LIC. GILBERTO EDMUNDO OVANDO CAMACHO.

JUZGADO: 42° DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE  
MÉXICO.

SECRETARIA “B”                                              EXPEDIENTE: 

EDICTO 

CC. SINHUE MARES MARTIN y MARIA ALEJANDRA MONTELLANO MARTINEZ. 

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO MERCAN-
TIL DEL NORTE, S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
BANORTE en contra de SINHUE MARES MARTIN y MARIA ALEJANDRA MON-
TELLANO MARTINEZ, expediente 1098/2018, el C. Juez Cuadragésimo Segundo 
Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, ordenó publicar los resolutivos de la 
Sentencia Definitiva que en lo conducente dicen; En la Ciudad de México, a quince 
de junio de dos mil veintitrés. V I S T O S, los autos del juicio ESPECIAL HIPO-
TECARIO promovido por BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S.A., INSTITUCIÓN 
DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO MÚLTIPLE FINANCIERO BANORTE en contra de 
SINHUE MARES MARTIN y MARÍA ALEJANDRA MONTELLANO MARTINEZ trami-
tado con el número de expediente 1098/2019, para dictar SENTENCIA DEFINITIVA 
y; ... R E S U E L V E: PRIMERO. Ha procedido la vía ESPECIAL HIPOTECARIA en 
la que la parte actora BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S.A., INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE GRUPO FINANCIERO BANORTE acreditó los elementos consti-
tutivos de la acción hipotecaria que hizo valer y justificó parcialmente las prestaciones 
que reclamó, en tanto que los codemandados SINHUE MARES MARTIN y MARIA 
ALEJANDRA MONTELLANO MARTINEZ se condujeron en rebeldía. SEGUNDO. 
En consecuencia, se declara el vencimiento anticipado del plazo concedido para el 
pago del crédito otorgado a los codemandados. TERCERO. Se condena a los code-
mandados a pagar a la actora la cantidad de 24,527.64 UDIS (VEINTICUATRO MIL 
QUINIENTAS VEINTISIETE PUNTO SESENTA Y CUATRO UNIDADES DE INVER-
SIÓN), en su equivalente en moneda nacional al momento de efectuarse el pago, por 
concepto de suerte principal, cantidad que al valor de las Unidades de Inversión al 
treinta de junio de dos mil dieciocho, ascendió a $147,484.53 (CIENTO CUARENTA Y 
SIETE MIL CUATROCIENTOS OCHENTA Y CUATRO PESOS 53/100 M.N.). CUAR-
TO. Se condena a los codemandados a pagar a la actora la cantidad de 198.06 UDIS 
(CIENTO NOVENTA Y OCHO PUNTO CERO SEIS UNIDADES DE INVERSIÓN), en 
su equivalente en moneda nacional al momento de efectuarse el pago, por concepto 
de intereses ordinarios vencidos y no pagados en el periodo del uno al treinta de 
octubre de dos mil nueve, previa su liquidación y aprobación en ejecución de sen-
tencia. QUINTO. Se condena a los codemandados a pagar a la actora la cantidad de 
30,751.98 UDIS (TREINTA MIL SETECIENTAS CINCUENTA Y UN PUNTO NOVEN-
TA Y OCHO UNIDADES DE INVERSIÓN) en su equivalente en moneda nacional al 
momento de efectuarse el pago por concepto de intereses moratorios vencidos y no 
pagados en el periodo del treinta y uno de octubre de dos mil nueve al treinta de junio 
de dos mil dieciocho, así como al pago de los intereses moratorios que se sigan ven-
ciendo a partir de esta última fecha y hasta el pago total del adeudo, más el Impuesto 
al Valor Agregado sobre dichos intereses, previa su cuantificación en ejecución de 
sentencia. SEXTO. Se absuelve a los codemandados del pago de las comisiones por 
administración y cobertura que les fueron reclamadas. SÉPTIMO. Se concede a los 
codemandados el término de CINCO DÍAS contados a partir de que esta sentencia 
sea legalmente ejecutable para que hagan pago de las prestaciones a que fueron 
condenados, bajo el apercibimiento que, de no hacerlo así, se hará transe y remate del 
inmueble dado en garantía hipotecaria y con su producto pago a la actora. OCTAVO. 
Notifíquense y publíquense los presentes puntos resolutivos por dos veces de tres en 
tres días en el periódico LA RAZÓN y guárdese copia de la presente resolución en el 
legajo de sentencias. A S Í, definitivamente juzgando lo resolvió y firma el Ciudada-
no Juez Cuadragésimo Segundo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, 
Licenciado ESTEBAN AGUSTÍN TAPIA GASPAR, ante el Ciudadano Secretario de 
Acuerdos “B” Licenciado JOSÉ LUÍS MORA IBARRA que autoriza y da fe. DOY FE. 
----------------------------------- 
------------------------------------- AL CALCE DOS FIRMAS ---------------------------------
En la Ciudad de México, a veintiuno de junio de dos mil veintitrés. (...), se aclara la sen-
tencia definitiva de fecha quince de junio de dos mil veintitrés, única y exclusivamente 
para dejar precisado que el número de expediente en el que se dictó el citado fallo, 
es el 1098/2018, no así el que se asentó de manera incorrecta como 1098/2019; (...) 
---------------------------------------------------------------
------------------------------------- AL CALCE DOS FIRMAS ---------------------------------

Ciudad de México, a 28 de junio de 2023. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”.

 
LIC. JOSÉ LUÍS MORA IBARRA. 

PARA SU PUBLICACIÓN POR DOS VECES, DE TRES EN TRES DÍAS EN EL PE-
RIÓDICO LA RAZÓN.  

E D I C T O:
SE NOTIFICA A

PROMOTORA UNICA S.A. DE C.V. A TRAVES DE SU REPRESENTANTE  
LEGAL

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por CORTINA VELARDE 
FERNANDO en contra de PROMOTORA UNICA S.A. DE C.V., expediente número 
607/2022, en cumplimiento a lo ordenado en el quinto punto resolutivo dictado en la 
SENTENCIA DEFINITIVA de fecha seis de mayo del año de dos mil veinticuatro, se 
le hace saber a la parte demanda en el presente juicio los puntos resolutivos de la 
misma. Los cuales son: 

PRIMERO.- Este juzgado es competente para conocer el presente asunto. 

SEGUNDO.-  Ha sido procedente la vía intentada en donde la parte actora no probó 
su acción, y la parte demanda se ostentó en rebeldía, en consecuencia;

TERCERO.-Se declara improcedente la acción intentada, dejando a salvo sus dere-
chos para que los haga valer en la vía y forma correspondientes, por lo que se absuel-
ve a PROMOTORA UNICA, S.A. DE C.V de las prestaciones reclamadas. 

CUARTO.- No se hace especial condena en gastos y costas. 

QUINTO.- NOTIFÍQUESE. Y tomando en cuenta que a PROMOTORA UNICA, S.A. 
DE C.V se le emplazó por edictos en el presente juicio, con fundamento en el artículo 
639 del Código de Procedimientos Civiles, se ordena publicar en el periódico “LA 
RAZÓN” los puntos resolutivos del presente fallo por dos veces, de tres en tres días.
    

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS

LIC. JUAN DE LA CRUZ ROSALES CHI

PARA SU PUBLICACIÓN POR DOS VECES DE TRES EN TRES DIAS, EN EL 
PERIÓDICO DE LA RAZÓN.

AVISO NOTARIAL 

SEGUNDA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y tres mil ciento veintidós, de fecha veinticinco de sep-
tiembre  de dos mil veinticuatro, ante mí se hizo constar que la señora MARIA DEL 
CARMEN PEREZ RAMOS  REPUDIÓ EL LEGADO, el señor FEDERICO PÉREZ 
FUENTES aceptó LA HERENCIA y el señor ENRIQUE PÉREZ JUÁREZ aceptó EL 
CARGO DE ALBACEA  en la sucesión testamentaria de la señora María de Lourdes 
Juárez y Vargas (quién también acostumbró usar el nombre de María de Lourdes 
Juárez y Vargas de Pérez y el de María de Lourdes Juárez Vargas de Pérez).

El albacea formulará el inventario.
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO.

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo de 
lo Civil, Secretaría “B”.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR 
BANCO MERCANTIL DEL NORTE, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE EN CONTRA DE ADRIA-
NA SANCHEZ SANDOVAL; EXPEDIENTE 1144/2017; SECRETARIA “B”, EL C. 
JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO DICTO UN 
AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE; 1144/2017 Ciudad de México, 
a primero de agosto del año dos mil veinticuatro.- - - Agréguese a sus autos el 
escrito de LETICIA HERNANDEZ NAVA Apoderada de la parte actora, por hechas 
sus manifestaciones a las que hace referencia, como lo solicita, toda vez que se 
señalaron las DOCE HORAS DEL DÍA DIEZ DE OCTUBRE DEL AÑO EN CURSO 
para que se lleve acabo el requerimiento de pago a la parte demandada ordenado 
en proveído de fecha cuatro de abril del año en curso, el cual se llevara acabo en 
el local de el este juzgado, con fundamento en lo establecido por el artículo 535 
del Código de Procedimientos Civiles por lo que se ordena requerir por medio de 
edictos a la demandada ADRIANA SANCHEZ SANDOVAL el auto arriba citado...-
NOTIFIQUESE .-Lo proveyó y firma el C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, 
Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa asistido de la SE-
CRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA, 
con quien actúa y da fe. DOY FE. 1144/2017 CIUDAD DE MÉXICO, A CUATRO 
DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO ---Agréguese a sus autos el escrito 
de LETICIA HERNANDEZ NAVA apoderada de la parte actora, como lo solicita, 
con fundamento en el articulo 506 del Código Procesal Civil,, se ordena turnar la 
cédula de notificación a la C. Actuaria adscrita al juzgado a efecto de requerir del 
pago de lo condenado a la demandada ADRIANA SANCHEZ SANDOVAL hasta por 
la cantidad de $2,225,086.45 (DOS MILLONES DOSCIENTOS VEINTICINCO MIL 
OCHENTA Y SEIS PESOS 00/100 M.N. apercibida que de no hacerlo, se procederá 
al remate del bien inmueble materia del presente juicio y con su producto pago a 
la actora.-NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE 
LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa asistido 
de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO 
GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
RÚBRICA

LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA
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JUZGADO 60 CIVIL          SECRETARIA “A”         EXPEDIENTE        NÚMERO: 565/2022 

OFICIO

EDICTO 
“En cumplimiento a lo ordenado por auto de fecha veintinueve de enero de dos mil veinticuatro, dictados den-
tro del juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por THE AMERICAN BRITISH COWDRAY MEDICAL CENTER 
INSTITUCION DE ASISTENCIA PRIVADA contra VENTAJA SALUD Y SERVICIOS MEDICOS ASOCIADOS 
SOCIEDAD CIVIL expediente número 565/2022 SE DICTO EL SIGUIENTE ACUERDO. 

CIUDAD DE MÉXICO A VEINTINUEVE DE ENERO DE DOS MIL VEINTICUATRO… en consecuencia, procé-
dase a emplazar a juicio a la demandada VENTAJA SALUD Y SERVICIOS MEDICOS ASOCIADOS, SOCIE-
DAD CIVIL por medio de EDICTOS, con fundamento en el artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles, 
mismos que se deberán publicar TRES VECES, DE TRES EN TRES DÍAS, en el BOLETÍN JUDICIAL y en 
EL PERIÓDICO “LA RAZON”, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles, haciéndole saber a la 
demandada que los traslados respectivos quedan a su disposición en el local de esta H. Juzgado. haciéndose 
saber a la demandada, que cuenta con un término de VEINTE DÍAS para comparecer al Juzgado a recibir 
las copias de traslado correspondientes y así como un término de QUINCE DÍAS contados a partir del día 
siguiente al en que en su caso reciba las copias de traslado, para dar contestación a la demanda, debiendo 
presentarse ante la Secretaria de Acuerdos “A” del Juzgado, en días y horas hábiles, para que se les haga 
entrega de las copias de traslado respectiva. Lo anterior para los efectos legales a que haya lugar. 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO
SEXAGESIMO DE LO CIVIL. 

LIC. FEDERICO RIVERA TRINIDAD.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544

edictos@razon.com.mx

@LaRazon_mx
17

LUNES 07.10.2024  • La Razón
Ciudad

Piden que chelerías sean delito
| Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

EL ALCALDE de Coyoacán, Giovani 
Gutiérrez Aguilar, solicitó al Congreso 
de la Ciudad de México debatir su pro-
puesta acerca de sancionar como delito 
de carácter penal la venta de alcohol en 
las calles, que comúnmente se conoce 
como “chelerías”. 

En un comunicado, el funcionario lo-
cal sostuvo que es necesario contar con 
leyes más estrictas para inhibir este tipo 
de negocios, pues las faltas administrati-
vas y reformar la Ley de Cultura Cívica no 
resuelven de fondo la problemática. 

“Esta ciudad no puede estar caracteri-
zada por la venta de micheladas, azulitos 
o cualquier clase de bebida o coctel con 
alcohol, en tianguis, cerca de escuelas o 

en las inmediaciones de deportivos. 
“La venta de alcohol, desde nuestra 

óptica, no puede seguir siendo una fal-
ta administrativa. Los cambios son un 
avance, pero no resuelven este grave 
problema”, indicó Gutiérrez Aguilar. 

El alcalde de Coyoacán destacó que, 
en operativos con autoridades federa-
les, hicieron  cuatro apercibimientos, así 
como el retiro de tres locales.

AUTORIDADES 
en un operativo 
contra chelerías.

Chelerías retiró la 
alcaldía Coyoacán 
este fin de semana 

3

Prioriza temas de seguridad y agua 

Brugada le dice 
adiós a Iztapalapa 
para irse a vivir a 
la zona céntrica
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

La Jefa de Gobierno, Clara Brugada 
Molina, se despidió de la alcaldía 
Iztapalapa, donde gobernó du-
rante los últimos seis años y co-

mentó que luchará, porque las periferias 
de la capital no sufran marginalidad. Aho-
ra vivirá en la zona céntrica de la capital. 

En su primer día de Gobierno, la man-
dataria aseguró que su equipo de trabajo 
será sensible para que se pongan en los 
zapatos de quienes padecen alguna ne-
cesidad y prometió que en su gabinete 
ningún integrante actúa con corrupción. 

“Me llevo el corazón de Iztapalapa a 
toda la Ciudad de México y dejo mi cora-
zón en Iztapalapa, vamos a hacer un go-
bierno que transforme la vida de la gente, 
que las periferias no sean sinónimo de 
desigualdades y dejen de ser abando-
nadas para que se conviertan en nuevas 
centralidades en las que se pueda trans-
formar la vida de la gente. Doy por senta-
do que no tenemos a ningún corrupto en 
nuestras propuestas”, dijo. 

Brugada Molina salió desde su casa, 
ubicada en la colonia San Miguel Teo-
tongo, acompañada de sus tres perros, y 

LA MANDATARIA local afirma que trabaja-
rá para que el oriente de la ciudad no sea mar-
ginado; impulsa el sistema público de cuida-
dos; agradece a ciudadanía por su apoyo

La Jefa de Gobierno resaltó que el sis-
tema público de cuidados nació en Izta-
palapa, pues antes de que el Gobierno 
capitalino echara a andar los comedores 
comunitarios, la demarcación que enca-
bezó ya contaba con uno, el cual fue el 
primero en la entidad. 

“Aquí salieron muchas propuestas 
e ideas de comunicación comunitaria, 
prensa comunitaria, aquí empezaron los 
murales, el primer comedor comunitario 
sin la ayuda del gobierno”, expresó. 

Agregó que recibe la ciudad con la 
experiencia de gestionar una alcaldía 
que careció en materia de agua, infraes-
tructura, movilidad, alimentación, entre 
otros aspectos, por lo que dijo sentirse 
lista para construir el segundo piso de la 
Cuarta Transformación. 

Clara Brugada se comprometió a go-
bernar con destacadas propuestas de 
medioambiente. Recordó que en Iztapa-
lapa se luchó por defender áreas verdes, 
así como de la reserva ecológica de Santa 
Catarina, donde se enfrentaron a más de 

invasiones para evitar que se siguiera po-
blando el área natural protegida. 

“Siempre digo que aquí se engendraron 
las Utopías, mientras se luchaba por defen-
der las áreas verdes, mientras la población 
se alertaba para que se defendiera el interés 
común y el espacio común, aquí las Uto-
pías las teníamos en la cabeza”, dijo.

 También mencionó que presenta-
rá propuestas en materia de bienestar 
social, iniciativas de movilidad y agua. 
Además, compartió que guarda un gran 
cariño por San Miguel Teotongo, la Sierra 
de Santa Catarina y todo Iztapalapa. 

Advirtió que regresará a Iztapalapa 
como Jefa de Gobierno para llevar nuevas 
propuestas para mejorar la alcaldía, y sos-
tuvo que no busca beneficiarse desde su 
cargo, sino favorecer a los capitalinos. 

“A mí no se me olvida la falta de agua 
en Iztapalapa, ésa va a ser mi prioridad, 
también la seguridad ciudadana va ser mi 
prioridad, otra será el bienestar social, así 
que pronto estaremos demostrando que 
gobernar con el pueblo es el mejor camino 
y el voto del 2 de junio tuvo su mandato. 

“Estoy preparada para todas las tareas 
que tenemos que sacar adelante, eso sig-
nifica que seguramente tenga que irme 
a vivir al lado del Zócalo para asumir el 
cargo desde muy temprano y podamos 
atender bien todas las tareas que tene-
mos”, indicó. 

La mandataria agradeció y reconoció a 
la Unión de Colonos de San Miguel Teo-
tongo, pues dijo que es una organización 
de personas conscientes de que se debe 
luchar por el bienestar de las familias.

de Ernestina Godoy, Sebastián Ramírez, 
Alejandro Encinas, Salvador Guerrero, 
Inti Muñoz, Raúl Basulto, y caminó ro-
deada de cientos de vecinos, quienes la 
esperaban con carteles, globos y porra. 

“¡Se ve, se siente, la lucha está presen-
te!”, “¡Es un honor estar con Clara hoy!”,  
“¡Jefa de Gobierno, Jefa de Gobierno!”, 
gritaban los asistentes, también había 
zanqueros, batucada y música. 

Brugada Molina resaltó que es la pri-
mera Jefa de Gobierno que es originaria 
de una zona donde ha habido transfor-
mación, lucha, autogestión y poder po-
pular por lo que su gestión debe destacar 
con las mismas características. 

“Decidí que si quería hacer algo por 
este país no podía quedarme en los li-
bros y decidí venirme a vivir a esta colo-
nia, aquí somos herederos de un puñado 
de hombres y mujeres que hace 50 años 
decidieron que no podían quedar las co-
sas así y que tenían que organizarse de 
manera comunitaria”, sostuvo. 

La mandataria mencionó que el Go-
bierno consultará a la gente acerca de 
cualquier proyecto que se lleve a cabo en 
la Ciudad de México, pues aspira a que la 
capital destaque en participación ciuda-
dana, tal cual lo llevó a cabo en su gestión 
como alcaldesa de Iztapalapa. 

CLARA Brugada 
sale de su vivienda 
en San Miguel 
Teotongo, ayer.

Veces gobernó 
Brugada Molina la 
demarcación en 

2009, 2018 y 2021 

3

Millones de habi-
tantes había hasta 
2020 en la alcaldía 

Iztapalapa 

1.8

LA JEFA de Gobierno 
presentó el sábado cerca de 
100 acciones que llevará a 
cabo, entre ellas un centenar 
de Utopías y un corredor de 
Taxqueña al Zócalo. 

VECINOS de Iztapalapa despiden a la 
mandataria local y piden más Utopías.
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ME LLVO el 
corazón de 

Iztapalapa a toda la 
Ciudad de México y 
dejo mi corazón en 
Iztapalapa, vamos a 
hacer un gobierno 
que transforme la 
vida de la gente, 
que las periferias no 
sean sinónimo de 
desigualdades”

CLARA BRUGADA
Jefa de Gobierno

EL PASADO 
viernes entraron 
en vigor las 
nuevas sanciones 
contra chelerías, 
entre ellas, mul-
tas más severas.
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| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

La Ley Federal de Ciberseguri-
dad debe estar lista para 2026 
acompañada de un presupues-
to asignado de al menos mil 

millones de pesos para el desarrollo e 
implementación de una estrategia en la 
materia, la capacitación de especialistas 
y el desarrollo de infraestructura, ase-
guró a La Razón Ivonne Valeria Muñoz 
Torres, directora general del despacho 
legal, IT Lawyers SC.  

Luego de que la Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo anunció que en su 
mandato se crearía el Centro de Ciberse-
guridad e Inteligencia Artificial, Muñoz 
Torres destacó que es prioritario que se 
le dé importancia a tener un Ley, “esto 
requiere un piso legal que ahora no se 
tiene, habría que reformar la Ley Orgáni-
ca de la Administración Pública Federal 
para darle facultad a ese centro, aunque 
sea un reglamento de funcionamiento”.

La especialista destacó que la ciberse-
guridad es un tema central que involucra 
a personas, empresas, sector público e in-
fraestructura crítica, porque todos están 
en riesgo ante una vulneración ciberné-
tica y consideró que se tiene “un futuro 
halagüeño… siento que desde la parte 
del Ejecutivo, considerando la prepon-
derancia que tiene en el Legislativo sí 
va a haber un impulso fuerte hacia una 
Ley Federal de Ciberseguridad, no sé si 
vayan a continuar con la aprobación de 
la propuesta de la exsenadora Lagunes, 
es buena su propuesta, hay dos o tres de-
talles que habría que cambiar”. 

Muñoz dijo que si la propuesta de la 
exsenadora no pasa es por cuestiones de 
“color del partido”, aunque sí espera que 
desde el partido Morena se promueva una 
iniciativa de ley “tal vez sea la que empuje 
el Ejecutivo, pero tiene que suceder”. 

En agosto, la exsenadora Alejandra 
Lagunes Soto, miembro del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM), presentó en el Congreso 
de la Unión la iniciativa con proyecto de 
decreto de la Ley Federal de Ciberseguri-
dad y Confianza Digital. 

La propuesta de ley busca ser “un mar-
co regulatorio flexible, moderno y que 

Retos de la administración capital humano y económico

Para planes en Ciberseguridad, 
necesarios ley y mil mdp asignados
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Monitorea Profeco 
precios en Guerrero
LA PROCURADURÍA FEDERAL del Consumidor 
informó que realizó 159 supervisiones en estableci-
mientos de esa entidad con el objetivo de cerciorar-
se que los precios de productos básicos no se incre-
menten de manera injustificada tras el huracán John.

Negocios

EL MERCADO de la 
ciberseguridad en el país 
registrará un crecimiento de 
8.11 por ciento a tasa anual 
hasta 2028, de acuerdo con 
Infosecurity México.

pueda adaptarse a los constantes cam-
bios”, de acuerdo con el documento, la 
ciberseguridad resulta “crucial para la pro-
tección de la infraestructura crítica, la se-
guridad nacional, la economía digital, los 
derechos individuales en el ciberespacio y 
la confianza pública en el entorno digital”. 

Alejandra Lagunes expresó que es una 
de las iniciativas más urgentes, porque 
México es el primer país en Latinoamé-
rica en ciberdelitos; asimismo, concluyó 
que es necesario que se promuevan estos 
cambios legislativos, porque también se 
promueve que la inversión llegue al país. 

“Creo que ha sido muy clara la Presi-
denta en dar certeza y en dar seguridad 
a que las empresas sigan llegando, por-
que la inversión sigue llegando, y eso 
pasa por un tema de Estado de 
derecho, me parece que 
la clave, o sea, la pa-

EXPERTOS ESTIMAN QUE, para cumplir con los objetivos planteados por la Presidenta Sheinbaum en la 
materia, se deben resolver estos desafíos en 2026; urgen legislar al respecto ante vulnerabilidad de México

labra clave aquí es, si yo empresa voy a 
ir, lo que quiero es que haya un Estado 
de derecho, no solamente en el mundo 
físico, sino también en el mundo digital”.

México no se debe perder la oportu-
nidad de nuevas inversiones, de genera-
ción de empleo, “México tiene el mejor 
código postal hoy en el mundo, somos 
socios comerciales del líder de desarro-
llo de inteligencia artificial y tenemos 
una ventana de oportunidad única en 
los próximos años…”, aseguró Lagunes 
en Unlocked AI, evento enfocado en In-
teligencia Artificial para pequeñas y me-
dianas empresas (Pymes).

La exsenadora expuso que se espera 
que con el nearshoring o la relocaliza-
ción de cadenas de valor en el país se 

generen al menos 4 millones 
de empleos en los si-

guientes años, y 

la derrama que generarán las industrias 
5.0 será alta, pero para aprovechar estas 
oportunidades, además de desarrollar 
nuevas capacidades en los trabajadores, 
se debe buscar “la regulación en la políti-
ca pública” porque ayudará a impulsar la 
innovación y el desarrollo de la infraes-
tructura, “tenemos que generar un eco-
sistema de confianza digital y eso pasa 
por una ley de ciberseguridad”. 

De acuerdo con la Iniciativa de Ley que 
presentó Lagunes Soto, de crearse una 
Ley Federal de Ciberseguridad se podrá 
consolidar y actualizar un marco legal 
que responda a las necesidades actuales; 
se definirá una estrategia nacional que 
contenga objetivos, prioridades y accio-
nes que fortalezcan la ciberseguridad de 
México; además, también ayudará en la 
cooperación público-privada, pues debe 
involucrar a todos los sectores para la 
construcción de un espacio digital seguro. 

“La creación de una Ley Federal de Ci-
berseguridad y Confianza digital repre-
senta un paso fundamental para prote-
ger a México de las amenazas digitales y 
garantizar el desarrollo de una economía 
digital segura y confiable”. 

RETOS DE LA ADMINISTRACIÓN. 
Ivonne Muñoz destacó que la adminis-
tración enfrenta dos retos importantes: la 
falta de capital económico y de capital hu-
mano especializado, pero que será indis-
pensable acercarse a la iniciativa privada 
(IP), aunque “en el sector público hay gen-
te muy capaz en temas de ciberseguridad, 
pero sí es necesario hacer comunión, justo 
por las experiencias que tiene cada uno”, 
pues la experticia de ambos es la “base 
para poder hacer una ley ideal”. 

Por su parte, Enrique Zárate Herrera, 
investigador en Ciberseguridad, aseguró 
que el reto principal es generar “una bue-
na ley con fundamentos y tener personal 
capacitado”, aunque, reconoció que sí 
hay personal capacitado y mucho talento 
en México, pero el principal problema es 
que se va del país porque en el sector pú-
blico los salarios que se ofrecen son bajos 
comparados con los que ofrece la IP. 

Riesgos de preocupación para los internautas 
¿Qué riesgos le preocupan más al momento de navegar en Internet?

RIESGO

Invasión a la privacidad Ser víctima  
de ciberacoso

Ser víctimas de fraude
Exposición 

 a noticias falsas

Robo de datos personales Recibir contenidos 
desagradables/inadecuados

Recibir virus 

Fuente|Asociación de Internet MX 2024CIfras en porcentajesMuestra de 2,122 internautas de la República Mexicana

Fuente|Asociación  
de Internet MX 2024

Vectores|Freepik

Cifras en millones 
de personas y porcentajes

2017

2023

4.9

79.5
73.1

2021

Millones de Internautas

70.3

101.9
2016

2022

8.7

4.1

88.6

6.7

Porcentaje de Crecimiento Anual

7.3

5.2

65.5

96.92020

2015

4.9

9.383

62.4

20192018

4.4

265463 2167 2482

Usuarios  
de Internet 

El número de 
personas que usa 

Internet en México  
se incrementó 5.2% 

de 2022 a 2023.

LOS ATAQUES cibernéticos 
a nivel global son cada vez 
más sofisticados, pues se 
hace uso de algoritmos o ma-
chine learning e inteligencia 
artificial.

Millones de perso-
nas usaron Internet 

en 2023, un aumento 
de 63.3% vs. 2015 

101.9

De las personas 
usuarias de Internet 

en México son 
mujeres

48%
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Y ya no hablemos del cuello de botella que la 
falta de electricidad puede provocar a la transi-
ción energética para sustituir fuentes fósiles por 
fuentes renovables, una de las metas declaradas 
del nuevo gobierno.

Dicho Programa conocido como Prodesen 
ha mostrado en sus actualizaciones que lo mejor 
que le puede suceder al Sistema Eléctrico Nacio-
nal es que se concreten las pobres expectativas 
de crecimiento económico —pese a todo lo que 
ello puede significar para la calidad de vida de las 
personas— que rondan entre 1.0% y 1.2% del PIB, 
pues con mayor dinamismo en la creación y dis-
tribución de riqueza no habrá capacidad como sa-
tisfacer la demanda eléctrica que de manera muy 
modesta se estima podría crecer casi 40% de aquí 
al 2038 o sea a un 2.9% anual promedio que sólo 
serviría para mantener las actuales condiciones 
socioeconómicas los próximos 14 años en casi 
igualdad de circunstancias.

Entre los cuellos de botella que enfrentará en breve el desarrollo 
industrial, de infraestructura y de servicios, la electromovilidad, 

la inversión y, por ende, el empleo destaca la falta de generación y 
transmisión de electricidad; los festivos spots publicitarios de la Co-
misión Federal de Electricidad contratados durante la administra-
ción de Manuel Bartlett no ocultan lo que ya saben la secretaria de 
Energía, Luz Elena González, y la nueva directora de la paraestatal, 
Emilia Calleja, tras analizar y actualizar el Programa de Desarrollo del 
Sistema Eléctrico Nacional 2024-2038: ni hubo suficiente inversión 
en turbinas o celdas fotovoltaicas y menos en cables y torres.

LOS APAGONES DEL SEXENIO
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Un país sin energía es un país pobre, ha 
dicho Salvador Portillo, presidente de la Cámara 
Nacional de Manufacturas Eléctricas.

Vaya, entre 2023 y principios de 2024 fuimos 
afectados por una serie de apagones derivados de 
los problemas de generación, pero sobre todo de 
transmisión, que evidenciaron la drásticamente 
reducción de los márgenes técnicos de reserva. 
La única idea que se le ocurrió al pasado gobier-
no para salir del atolladero fue ocultar, a través 
del Centro Nacional de Control de Energía —que 
en los hechos depende de la CFE— a cargo de Oc-
tavio Mota Palomino, la información pública de 
dicha reserva por presunta “seguridad nacional”.

Pero los hechos indican que las líneas de 
transmisión de larga distancia, de 161 a 400 ki-
lovoltios (Kv), sólo aumentaron en promedio 
0.03% o sea 20 kilómetros en el último año; en 
tanto, que las líneas básicas de 230Kv no crecie-
ron desde 2021… y las de uso industrial, las líneas 

de 69 a 138 Kv sólo avanzaron 141 kilómetros o 
sea 0.26%, pero sólo en líneas de 115Kv que van 
desde las plantas de generación hacia las subes-
taciones de distribución que perdieron potencia.

Y es que mientras la administración Bartlett 
gastaba mil millones de pesos en Tarjetas Liver-
pool, la capacidad de los bancos de transforma-
ción a tensiones para uso industrial y/o residen-
cial bajó 2.06%, reportó el Prodesen.

Y de la cacareada generación—que básicamen-
te consistió en comprarle plantas a Iberdrola sin 
que ello agregara un watt a la producción— sólo 
aumentó 3.66% anual promedio al sexenio… 
pero especialmente por la inversión privada en 
energías renovables agregaron 1,878 megawatts 
disponibles, aunque a más de la mitad de esos 
productores eficientes se les negó el acceso a la 
red de distribución.

En suma: la inversión privada es requerida de 
manera urgente… y sólo hace falta que se le dé 
la oportunidad de hacer lo que solía hacer hasta 
antes de Bartlett y Andrés Manuel López Obrador. 
De otra manera, viene otra tanda de apagones 
con los fríos invernales y los calores del 2025.

 
Tabe: jueces por la libertad. Entre los eventos 
de inicios de gestión en las diferentes alcaldías ca-
pitalinas el más sobresaliente fue el que tuvo el de 
Miguel Hidalgo, donde Mauricio Tabe le entró de 
lleno al debate de la reforma judicial: en su mensa-
je de arranque de segundo trienio y tras destacar 
que esa demarcación es el bastión de la libertad, 
el alcalde panista consideró que en este tema los 
ciudadanos deben participar activamente. Por ello, 
anunció que estará atento a las reglas que marque 
la ley y convocará a preparar lo que denominó 

“jueces y magistrados por la libertad”, mujeres y 
hombres que garanticen independencia y auto-
nomía en la impartición de justicia y así evitar que 
el oficialismo se apropie del Poder Judicial.

Y es que no se trata de un tema de partidos, o 
de una visión torcida de la democracia, sino de 
principios y causas. Y por esas razones se dijo 
dispuesto a trabajar con el gobierno capitalino 
en asuntos que realmente beneficien a la gente 
mediante una relación de coordinación y respeto, 
más no de subordinación. Así hablan los estadis-
tas, pues.

 
Moisés en la montaña de sal. Hoy se espera que 
el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, nom-
bre oficialmente a Moisés Poblano como nuevo 
director de Exportadora de Sal, aunque en térmi-
nos prácticos ya desde la semana pasada el exti-
tular de la Unidad de Administración y Finanzas 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores empe-
zó a soñar en la nube (de Facebook) con repartir 
panes y penas en la paraestatal…,  pero también 
a percatarse del tamaño de desastre productivo y 
comercial generado a lo largo del pasado sexenio 
en las costas de Guerrero Negro, Baja California 
Sur: la gestión desde Neonato Avilés hasta la de 
Carlos Patterson resultó opaca y/o sin planifica-
ción al grado que ni las manitas metieron ante los 
abusos y posterior boicot comercial de su exsocio 
japonés Mitsubishi, boicot que originó montañas 
de sal sin vender de casi 4.5 millones de toneladas.

En tanto, los adoradores del Becerro de Oro, 
los funcionarios californianos apoyados por el 
gobernador Víctor Castro, le hablan al oído a Moi-
sés con zalameras palabras, pero apostando a que 
se extravíe en el desierto. Ya les diré.
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WALMART GROWTH SUMMIT. El evento se celebró 
en abril pasado y reunió a todas las empresas que bus-
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Mucho se habla de la 
sostenibilidad y del 
compromiso que es-
tán adquiriendo las 
empresas en México 
y a nivel mundial en la 

materia; no obstante, firmas como Walmart 
buscan ir un paso más adelante como parte 
de su visión de mantenerse en el transcurso 
del tiempo en el gusto de los consumido-
res, pero no sólo sin afectar el entorno en 
el que se desenvuelven, sino intentando 
causar un impacto positivo en las comuni-
dades en las que operan. 

Fue en septiembre de 2020, cuando el 
CEO global de Walmart, Doug McMillon, 
decidió atender las reflexiones que se han 
hecho en México y en el mundo sobre la 
necesidad de ir más allá de las empresas 
sostenibles, por lo que dio inicio a la misión 
de la empresa multinacional de convertirse 
en una empresa regenerativa hacia el año 
2040, relata con gran satisfacción Manolo 
Reynaud, director de ESG (Environmental 
Social Governance) para Walmart de México.

Desde sus oficinas corporativas, ubica-
das al poniente de la Ciudad de México, 
Reynaud comenta a La Razón los grandes 
esfuerzos que la empresa ha realizado des-
de ese ya lejano 2020 para cumplir con el 
objetivo planteado. 

Menciona que la compañía ha conse-
guido cumplir algunas metas sostenibles 
a través de objetivos claros basados en 
diferentes líneas, como la ambiental, la co-
munitaria, de gobernanza y en desarrollo 
social. 

¿Qué importancia tiene el tema de 
ASG para Walmart? En México y en el 
mundo se habla mucho de sostenibilidad, 
la idea es que el negocio que uno tenga lo 
pueda hacer de tal manera que se sostenga 
en el tiempo, y que un negocio sea soste-
nible se puede derivar en diferentes líneas. 
En lo ambiental: que un negocio no dañe 
el medioambiente y sea sostenible en lo 
social. Walmart Inc., a nivel mundial y en 
México tiene una larga historia de hacer 
iniciativas en materia de sostenibilidad 
desde hace muchas décadas; por ejemplo, 
en Walmart Estados Unidos hay una funda-
ción que en 2003 fue un parteaguas tras el 
huracán Katrina y que causó estragos muy 
graves, la empresa tomó conciencia del 
alcance que tenía y del impacto que podía 
tener si se involucraba y usaba los recursos 
con los que contaba para ayudar a la gente; 
aquí tenemos la fundación Walmart Méxi-
co que el año pasado cumplió 20 años, con 
ello, lo que quiero decir es que hay una lar-
ga historia de esfuerzos. 

En 2020 nuestro CEO global, Doug  

La empresa 
busca tener  
un impacto 

positivo

WALMART busca que para 
2025, 100% de los empaques 
de su marca sean reciclables, 
reutilizables o compostables, 
y deberán de integrar un 20% 
de material reciclado.

MANOLO REYNAUD, director 
de ESG de Walmart México, en 

entrevista con La Razón.
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SIN DEJAR de lado su objeti-
vo central que es el cliente, la 
compañía ha avanzado acele-
radamente en las metas traza-
das; proveedores y socios, alia-
dos en esta transición, señalan  

McMillon, decidió, en atención a las re-
flexiones que se han dado en México y en 
el mundo y específicamente de comenta-
rios que se habían hecho sobre la empresa, 
ir más allá de la sostenibilidad.

El concepto de regeneración es ir más 
allá de lo sostenible; con esto lo que hemos 
declarado es nuestra misión —y es una 
misión real— de no solamente preservar y 
conservar, sino de regenerar; en otras pala-
bras, nuestro objetivo ya no solamente es 
no causar un daño al medioambiente en 
las comunidades en las que operamos, sino 
tener un impacto positivo, por eso es que 
aquí en Walmart no hablemos de sostenibi-
lidad, sino de convertirnos en una empresa 
regenerativa.

¿Cuáles son las líneas de acción 
cuando se habla de empresa regenera-
tiva? Las líneas de acción son parecidas. La 
gran diferencia que marca esto es el nivel 
de ambición que tenemos; por ejemplo, 
uno de nuestros pilares es crear oportu-
nidades para nuestros proveedores, para 
pequeñas y medianas empresas; otro muy 
importante es fortalecer las comunidades 
en las que tenemos presencia. Walmart 
Inc., es, dependiendo la medida, la empre-
sa más grande del mundo, Walmart de Mé-
xico y Centroamérica es una de las empre-
sas más grandes e importantes del país y de 
la región; tenemos más de 3 mil tiendas en 
cerca de 700 municipios en los 32 estados 
de la República, ese alcance y esa presencia 
conlleva una responsabilidad por lo que te-
nemos una serie de estrategias, iniciativas 
y metas. Por último, en los temas ambien-
tales tenemos una amplia agenda que se 
desdobla en diferentes líneas que incluyen 
iniciativas como el combate al cambio cli-
mático, reducir nuestras emisiones, para el 
2040 ser una empresa cero emisiones, lo 
cual nos llevará forzosamente a pasar a que 
toda la energía que consumimos provenga 
de energías renovables, eso lo queremos 
lograr de aquí a 2035. 

Mencionabas el tema de crear opor-
tunidades para las Pymes ¿Cuál es la 
ruta a seguir? Ahorita hablaba de lo gran-
de que es la empresa y así como tenemos 
muchas tiendas y somos 200 mil colabo-
radores en la empresa, tenemos más de 
35 mil proveedores en México nada más. 
La gran mayoría de esos proveedores son 
pequeñas y medianas empresas, más del 
85 por ciento, es algo que ya hacemos, 
pero creemos que es algo que hay que ha-
cer más; entonces eso se desdobla en dos 
grandes vertientes: por una parte tenemos 
un programa estrella que se enfoca en el 
campo, la Fundación Walmart tiene un 
programa que se llama ‘Pequeño produc-
tor’ que tiene más de 10 años de existir y 
tan sólo en los últimos 10 años ha capaci-
tado a decenas de miles de agricultores y 
básicamente lo que hace es convertirse en 
un puente entre la empresa, los comprado-
res y los agricultores, para que entiendan 
exactamente cómo trabajar con una em-
presa como Walmart, que tiene sus retos, 
porque somos una empresa muy grande 
con procesos, con exigencias en términos 
de controles de calidad y eso lo tienen que 
ir aprendiendo los agricultores para con-
vertirse en empresarios agroalimentarios. 

DESDE el año 2019 Wal-
mart, logró una disminución 
de los Gases de Efecto 
Invernadero gracias a las 
iniciativas centradas en la 
eficiencia energética.
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En todo lo que no es agro, tenemos una 
serie de canales, que les permite a nuevas 
empresas pequeñas y micro, sobre todo, 
acercarse a Walmart. Tenemos un evento 
muy importante que hacemos cada año, 
lo hicimos en abril y nos acompañó la 
canciller (Alicia Bárcena), porque tiene un 
componente internacional para que las 
empresas se puedan volver proveedores 
de Walmart México; no obstante, también 
aspirar a exportar eventualmente a Estados 
Unidos, este evento fue el Growth Summit 
que, básicamente es un punto de reunión 
en donde hacemos una convocatoria 
amplia, a todas las empresas que quieran 
participar y convertirse en proveedores 
de la compañía, con ello, los invitamos a 
una jornada de pláticas para convertirse en 
nuestros proveedores.

¿Las empresas que participan con 
ustedes deben cumplir con algún re-
quisito específico? La manera en la que 
pensamos este tipo de cosas en Walmart 
es que tenemos muchos grupos de interés 
y para nosotros, hay que decirlo con clari-
dad, lo más importante siempre ha sido y 
seguirán siendo nuestros clientes, en todo 
lo que hacemos, nos basamos en ellos; es 
más, hasta le ponemos nombre, aquí se lla-
ma Andrea, es la mujer que va a hacer las 
compras, es algo real. Pero también parte 
de los grupos de interés a los que le dedi-
camos mucho tiempo para  buscar agregar 

valor, son nuestros asociados y nuestros 
proveedores, que son nuestros socios es-
tratégicos en todo lo que hacemos. Regre-
sando a la idea de regeneración, es de esta 
manera como logramos crear valor para to-
dos los grupos de interés, para los clientes, 
los accionistas y los inversionistas, porque 
somos una empresa pública que cotiza en 
bolsa y para todos los demás también. Lo 
que queremos es alinear e incentivar para 
que todos participen en estas metas.

¿En la parte sostenible, por ejem-
plo? En los temas de sustentabilidad am-
biental tenemos dos ejemplos, el primero 
es que en el estacionamiento tenemos un 
centro de reciclaje que parece un peque-
ño contenedor, que está ahí y del cual te-
nemos 34 en todo el país y éste nació de 
una alianza que hicimos con las marcas de 
nuestros principales proveedores, ellos pa-
trocinan el esfuerzo y sus logos están ahí, 
es un esfuerzo de marketing para ellos, por-
que ellos a su vez, entienden el valor mo-
netario que tiene ese esfuerzo frente a sus 
clientes; también tenemos una empresa de 
reciclaje in house;  eso es un buen ejemplo 
de cómo los grandes proveedores también 
están en esta agenda. Nuestro propósito es 
muy claro y ese no cambia: ayudar a la gen-
te a ahorrar dinero para que puedan vivir 
mejor.

Otro ejemplo de cómo involucramos 
a la cadena de suministro es un esfuerzo 

global de Walmart en todo el mundo que 
se llama Gigaton en el que básicamente se 
fijó hace algunos años una meta de reducir 
una gigatonelada de emisiones, de ahí el 
nombre, y esto básicamente es con todos 
los proveedores ahí sí, grandes, medianos y 
chiquitos que tenemos, los involucremos. 
Esto es un gran ejemplo, porque la meta de 
una gigatonelada, si no mal recuerdo la ha-
bíamos fijado para el 2030 y la cumplimos 
en febrero de este año, seis años antes.

Hasta ahorita, ¿cuáles son las metas 
u objetivos que se han planteado y que 
se han logrado? El horizonte es 2040. 
Para el 2040 vamos a ser una empresa cero 
emisiones; para 2035 tendremos 100% de 
energías renovables, vamos hoy arriba del 
50% en México, en los próximos años tam-
bién tenemos una de las metas más impor-
tantes que es llegar a ser una empresa cero 
residuos, es un concepto con una visión 
muy precisa que es evitar que el 90% de los 
residuos que se generan en la operación de 
un negocio no lleguen a relleno sanitario, si 
no que se revaloricen, que se reciclen, que 
se reduzcan; hoy estamos arriba del 81% y 
estamos avanzando.

Para una empresa de la magnitud de 
Walmart, éste es un reto monumental y 
eso es una de las cosas a las que más tiempo 
le dedicamos, porque el primer paso para 
lograr esta economía circular, es evitar ge-
nerar residuos, vamos avanzando. 

Crear buenos 
empleos y 
oportunidades 
de desarrollo 
para los 
asociados.

237 mil 605 
asociados, 
7,988 nuevos 
empleos 
generados 
y 33 mil 439 
promociones.

Servir a las 
comunidades 
locales 
brindando 
acceso a un 
ecosistema 
asequible  
y confiable. 

Ofrece 
Conectividad 
confiable y 
acceso a la 
economía 
digital, con 
Bait y Cashi, así 
como servicios 
médicos.

Mitigar 
el cambio 
climático:  
Cero Emisiones. 

Cero 
emisiones 
hacia 2040.   
-Energía 
renovable 
para 2035. 
-Proyecto 
Gigatón.

Operar con 
los más altos 
estándares 
éticos y de 
cumplimiento. 

El Consejo de 
Administración 
de Walmart 
opera con altos 
estándares de 
cumplimiento, 
al contar, entre 
otras cosas, con 
4 miembros 
independientes; 
es decir el 40%  
y 4 miembros 
son mujeres. 

Fomentar la 
pertenencia, 
diversidad, 
equidad e 
inclusión. 

55% de la 
fuerza laboral 
son mujeres 
y 8,539 
asociados con 
algún tipo de 
discapacidad

Apoyar  
el desarrollo 
de las 
comunidades 
locales.

Se basa en 
cuatro ejes: 
Seguridad 
alimentaria, 
voluntariado, 
Apoyo ante 
desastres 
naturales y 
desarrollo 
de pequeños 
productores.

Fomentar 
la economía 
circular en las 
operaciones 
y cadena de 
suministro

Cero residuos 
a relleno 
sanitario 
al 2025.       
-Empaques 
100% 
reciclables para 
2025.  
-Reducción de 
plástico virgen.  
-Consumo 
responsable.    

En 2023, las 
herramientas 
internas y capas 
de protección, 
la empresa no 
sufrió ningún 
ataque de 
ransomware.

Ciudadanía 
digital y 
seguridad de  
la información.

Desarrollar 
a nuestros 
proveedores  
y las economías 
locales. 

91.8% de 
la mercancía 
vendida en 
México se 
compra  
en el país. 

Proteger, 
gestionar  
y restaurar el 
capital natural.

Materias 
primas de 
fuentes 
sustentables 
para 2025.     

Empresa regenerativa 
Walmart de México tiene un compromiso de convertirse en una empresa regenerativa para 

2040, integrando prácticas que beneficien a las comunidades y al medioambiente. 

Fuente|Walmart. 

OPORTUNIDAD COMUNIDAD SUSTENTABILIDAD ÉTICA E INTEGRIDAD METAS/OBJETIVOS

De sus proveedo-
res pusieron en mar-

cha iniciativas para 
reducir emisiones

61%

Mil toneladas de 
plástico virgen en sus 

tiendas, se preten-
den reducir

3

SI LA SOSTENIBILIDAD es la 
ambición de que las cosas puedan 
conservarse y preservarse, en 2020 
para ser exactos, el CEO dio un dis-
curso en el que explicó la misión  
de Walmart de convertirnos en  
una empresa, no sostenible, sino 
regenerativa para el 2040”

TODA ESTA AGENDA está íntima-
mente ligada a nuestro propósito 
que tenemos como negocio y lo 
hemos tenido desde hace mucho 
tiempo que es ayudar a la gente 
 a ahorrar dinero para que pueda 
vivir mejor”

MANOLO REYNAUD
Director de ESG de Walmart México.

Vectores|Freepik

METAS/OBJETIVOS METAS/OBJETIVOS METAS/OBJETIVOS
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LA VICTORIA DE ALITO
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

La decisión del TEPJF marca una victoria 
para Alito y le allana el camino para perpetuar-
se al frente del tricolor. Mientras tanto, uno 
de sus amigos más cercanos y colaboradores, 
Manuel Herrejón Suárez, directivo de la Casa 
de Bolsa Masari, también espera que las insti-
tuciones fallen a su favor, ya que aguarda que 
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores 
(CNBV), bajo la dirección de Jesús de la Fuente, 
resuelva la solicitud presentada en 2023 para 
convertir dicha institución financiera en banco.

La mencionada autorización, se encuentra 
en etapa de análisis por parte del regulador y 
se especula que la resolución sea dada a cono-
cer los primeros días de 2025, señalaron fuen-
tes al interior de Masari. No obstante, también 
trascendió que las autoridades hacendarias 
revisan con lupa a la Casa de Bolsa debido a 
una serie de hechos que rodean este caso.

Lo que se sabe, es que la autoridad revisa a 
detalle las operaciones financieras de Manuel 
Herrejón Suárez y su padre Óscar Herrejón 
Caballero, ambos exdirectivos de CI Banco, 
y cuyo historial se encuentra en la mira de la 
autoridad desde hace meses pues se conoció 
que uno de ellos pretendería convertirse en 
socio de Masari Banco, con una aportación 
millonaria de recursos.

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), presidido por Mónica Soto, validó la reelección 

de Alejandro Alito Moreno como líder del Partido Revolucio-
nario Institucional (PRI), al emitir un fallo que revoca la reso-
lución del Instituto Nacional Electoral (INE), encabezado por 
Guadalupe Taddei. Esta resolución del INE anulaba las modi-
ficaciones a los documentos básicos priistas, y con ello dejaba 
sin efectos todos sus actos, incluida la reelección de Moreno 
por cuatro años más.

Según los documentos entregados a la 
CNBV, Herrejón Suárez planea utilizar el di-
nero que recibió como donación de su padre 
para capitalizar al nuevo banco y así conver-
tirse en socio. La contribución de recursos, de-
tallan los documentos, se hará a través de la 
sociedad Canario Montgomery Burns, misma 
que Herrejón Suárez constituyó en 2022 y del 
Fideicomiso Irrevocable de Administración e 
Inversión No. 137 en el que participaría Masari 
Casa de Bolsa.

Y es que a Óscar Herrejón Caballero lo de-
tuvo la Interpol en Italia el pasado 13 de junio, 
acusado de violación en agravio de una de 
sus trabajadoras. Nada menor, mientras que 
Manuel Herrejón Suárez, es colaborador de 
Alito Moreno desde agosto de 2021, cuando 
fue nombrado secretario de Vinculación Em-
presarial del CEN del PRI, cargo que hasta el 
día de hoy ostenta.

Situación Comercial Mexicana. Que a la 
comer ya no le gusta que le digan Comercial 
Mexicana aun cuando la sociedad mexicana 
así la conoce, incluso éste es un caso como el 
de Bancomer, cuando Banco Bilbao Vizcaya 
Argentaria pasó a sólo ser (BBVA), e invirtieron 
millones de pesos para justamente llamarse 

sólo BBVA a nivel mundial pero específica-
mente en México, resultó en un gran fracaso 
y hoy ya aceptaron que se les llame Banco-
mer. Pero esta última es otra historia porque 
Controladora Comercial Mexicana desapare-
ció en 2015, luego de los graves y delicados 
problemas para pasar ser La Comer, donde 
cómo olvidar que vendieron sus tiendas a 
Soriana para solventar sus fracasos, incluso 
hasta les dejaron a Julio Regalado. Así que 
quieren dejar en el olvido su penosa historia, 
eso sí llegando a un segmento de alto poder 
adquisitivo porque quizá usted no lo recuerde 
pero nunca fueron las estrellas en una maña-
nera del entonces presidente Andrés Manuel 
López Obrador, donde a través de la Profeco 
daban a conocer los precios de la canasta bá-
sica y se mencionaba a quienes se destacaban 
por dar más a los mexicanos por su dinero. Así 
que La Comer, presume que quiere cerrar el 
año con más tiendas, y el 2025 con otras tan-
tas, eso sí no dice ni cuánto tiene y cómo lo 
va hacer. Así que Comercial Mexicana seguirá 
figurando en el radar de los supermercados en 
nuestro país pero muy poco atractivos para el 
bolsillo de los mexicanos.

Voz en off. Lo deseable es que cuando usted 
esté leyendo esta columna ya se haya dado 
un acuerdo laboral entre Grupo Aeroméxico, 
y la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores 
de México o ASPA. Por supuesto que de la 
compañía que dirige Andrés Conesa, hay muy 
buena fe para lograr un acuerdo donde por 
supuesto ambas partes resulten beneficiadas 
pero sobre todo los clientes que confían en 
la aerolínea. Reuniones productivas se han 
dado teniendo también a autoridades del Go-
bierno federal en materia laboral, un contrato 
colectivo de trabajo que se deje sentir en pro-
ductividad y ganancias siempre será lo más 
deseable…

PESOS Y CONTRAPESOS

El uso de la propiedad privada es la condi-
ción de posibilidad del ejercicio de la libertad 
individual, porque el ejercicio de la libertad, 
que siempre es individual, implica en todos los 
casos el uso de alguna propiedad, que en este 
caso debe ser la privada, por lo que, en la misma 
medida que se limita la primera se limita la se-
gunda (véase: http://www.asuntoscapitales.
com/documentos/propiedad_privada.pdf). El 
liberalismo, bien entendido, y mejor practicado, 
es propietarismo.

Para entender mejor la relación entre pro-
piedad privada y libertad individual, tengamos 
presente que el derecho de propiedad privada 
es el derecho a la libertad individual para usar, 
disfrutar y disponer de lo que es de uno, como a 
uno más le convenga, con una sola restricción: 
que al hacerlo no se violen derechos (que real-
mente lo sean y no se confundan con necesi-
dades y/o intereses, algo distinto), de terceros, 

El liberalismo debe ser propietarismo, defensa del ejercicio de 
la libertad individual defendiendo el uso, como al propietario 

más le convenga, de la propiedad privada, sin que el gobierno im-
ponga limitaciones ineficaces, que reducen el bienestar, e injustas, 
que violan derechos.

lo cual hace referencia a mi definición de libe-
ralismo, que no es una ideología (idea precon-
cebida de cómo debe organizarse la sociedad y 
de cómo deben comportarse las personas para 
lograr ese tipo de organización, concebida por 
alguien con la intención de imponerla a los 
demás), sino un principio de conducta: “Respe-
tando los derechos, ¡que realmente lo sean!, de 
los demás, y asumiendo el riesgo y la respon-
sabilidad, haz lo que quieras”, lo cual implica 
usar, disfrutar y disponer de lo nuestro como 
creamos más conveniente.

Una de las maneras que tenemos de dispo-
ner de lo nuestro es ofreciéndolo en renta como 
más nos convenga, lo cual supone decidir el pre-
cio al que nos conviene rentar, el tiempo por el 
cual nos conviene hacerlo, y la persona a la que 
nos conviene alquilárselo, sin que nadie limite 
o prohíba esas decisiones. Si es el caso entonces 
hay propietarismo y, por lo tanto, liberalismo.

 PROPIETARISMO (1/3)
POR ARTURO DAMM ARNAL arturodamm57@gmail.com  /  @ArturoDammArnal

Lo anterior viene a cuento porque, hace 
algunos días, el Pleno del Congreso de la Ciu-
dad de México, tuvo a bien (en realidad fue 
a mal), limitar, porque quieren y pueden, el 
número de días en los que un propietario 
puede ofrecer en renta, vía plataformas como 
Airbnb, su propiedad, violando el derecho a 
la propiedad privada, que es, va de nuevo, el 
derecho a la libertad individual para disponer 
de lo propio como se crea más conveniente, 
lo cual implica, entre otras posibilidades, 
decidir el precio al que conviene alquilar, el 
tiempo por el que conviene hacerlo, y la perso-
na a la que conviene rentarle, sin que nadie 
limite o prohíba esas decisiones, que no vio-
lan derechos, razón por la cual no deben limi-
tarse o prohibirse.

¿Cuál es la principal amenaza al propieta-
rismo, al derecho de propiedad privada? La 
creencia de los políticos (¿habrá alguna ex-
cepción que confirme la regla?), comenzando 
por los legisladores, de que tienen el derecho 
(que en realidad no es más que la fuerza, algo 
muy distinto), de disponer de las propiedades 
de los demás como crean más conveniente, 
amenaza que no es la única. No olvidemos el 
párrafo cuarto del artículo 28 constitucional.

Continuará.

Presupuesto 
2025, reto del  
Gobierno, 
dice la IP 
| Redacción 

LA ELABORACIÓN del Paquete Eco-
nómico del próximo año será el prin-
cipal desafío al que se enfrentará la ad-
ministración de la Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, ya que las variables 
macroeconómicas difieren del “optimis-
mo” con que se presentaron en los Precri-
terios, sostuvo la iniciativa privada. 

En su mensaje semanal, el Centro 
de Estudios Económicos del Sector 
Privado (CEESP) señaló que el marco 
macroeconómico para la elaboración 
del presupuesto 2025 iniciará con un 
escenario de bajas expectativas de cre-
cimiento, un menor ritmo de avance 
del empleo formal que, excluyendo el 
periodo de la pandemia, es el más bajo 
del sexenio que terminó, una mayor 
precarización del mercado laboral si se 
considera que hay 11.5 millones de ocu-
pados más en condiciones críticas, y el 
déficit público.

El organismo empresarial matizó los 
indicadores que algunos analistas han 
resaltado como positivos, al asegurar que 
aunque la Inversión Extranjera Directa 
(IED) reportó niveles históricamente al-
tos, es una de las menos productivas ya 
que se concentró en inversión financiera 
atraída por las altas tasas de interés. 

Además, aseguró que la inversión nue-
va sólo representó 2.9 por ciento del total, 
cuando en el sexenio pasado representa-
ba cerca de una tercera parte. “Pero para 
ello (la creación del Paquete Económico 
la administración) debería dejar de lado el 
optimismo que ha caracterizado el cálculo 
de las variables económicas que son base 
principal para su elaboración, sobre todo 
cuando los datos duros no anticipan esce-
narios de elevado crecimiento”.

El CEESP dijo que aunque en los Pre-
criterios 2025 se prevé reducir el déficit 
público en tres puntos del PIB, esto im-
plicaría realizar un ajuste considerable en 
materia de gasto, de alrededor de 500 mil 
millones de pesos.

EN EL DOCUMENTO de 
Precriterios se prevé un 
crecimiento del PIB de 2.5%, 
cuando la estimación actual 
de los especialistas se ubica 
en 1.5%.

Déficit Presupuestario 
El objetivo del primer año de gobierno  

de la Presidenta Claudia Sheinbaum  
es reducir a la mitad el déficit fiscal.

Porcentaje del PIB
2009 2.1
2010 2.7
2011 2.4
2012 2.5
2013 2.2
2014 3.0
2015 3.3
2016 2.4
2017 1.0
2018

2022

2.0

3.2

2019

2023/P

1.6

3.4

2020

2024/E

2.7

5.0

2021

2025/E

2.9

2.5

Cifras en porcentaje del PIBP: Preliminar E: Estimado

Fuente|Precriterios 2025/ SHCP
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D
espués de varias 
polémicas, Sue 
Gray,  asesora 
principal del pre-
mier Keir Starmer, 

presentó ayer su dimisión, prota-
gonizando la primera gran crisis 
en Downing Street para un gobier-
no laborista que ni siquiera ha 
cumplido los cien días de manda-
to. Siendo la máxima responsable 
del funcionariado, Gray, estuvo al 
frente de la investigación del es-
cándalo del «Partygate» que acabó 
con el liderazgo de Boris Johnson, 
por lo que, cuando Starmer la fi -
chó siendo aún líder de la oposi-
ción, los conservadores criticaron 
que su juicio no había sido neutral. 
La controversia no hizo más que 
crecer, cuando el laborista se con-
virtió en jefe de Gobierno y salió a 
la luz que la asesora cobraba más 
que el propio primer ministro. Se-
gún revelaron recientemente los 
medios, la asesora había pedido 
un incremento de sueldo, que al 
parecer fue concedido, para si-
tuarlo en 170.000 libras (200.600 
euros) brutas anuales, 3.000 libras 
más (3.510 euros) más que el del 
jefe del Gobierno. Hay una ley no 
escrita en Inglaterra que dice que 
nadie del Gabinete puede cobrar 
más que el primer ministro. Las 
fi ltraciones a la prensa eran conti-
nuas. Se hablaba de mala gestión 
y de tensiones con Simon Case, 
actual responsable del cuerpo del 
funcionario, quien hace escasos 
días anunció que dejaría su cargo 
en diciembre.

Finalmente, Gray ha decidido 
renunciar justifi cando que «corría 
el riesgo de convertirse en una dis-
tracción». Su nuevo papel será 
como enviada especial de las cua-
tro regiones.  En su carta de renun-
cia, Gray expresó su satisfacción 
por el nuevo puesto. «Después de 
liderar la preparación del Partido 
Laborista para el gobierno y poner 
en marcha el trabajo sobre nuestro 
programa de cambio, espero apro-
vechar mi experiencia para apoyar 
al primer ministro y al gabinete 
para ayudar a cumplir los objeti-
vos», puntualizó la asesora.

«Además de construir una estre-
cha colaboración con los gobier-
nos descentralizados, me compla-
ce que este nuevo papel signifi que 
seguir trabajando junto con el pri-
mer ministro», indicó la alta fun-
cionaria. Sue Gray será reempla-
zada por Morgan McSweeney, 
quien dirigió la campaña electoral 
del partido laborista, dentro de la 
restructuración interna llevada a 
cabo por un primer ministro cuyos 
inicios no están siendo precisa-

mente fáciles.
La reciente conferencia de la 

formación, la primera que los la-
boristas celebraban estando en el 
poder tras 24 años en la oposición, 
se vio ensombrecida por las dona-
ciones realizadas por el multimi-
llonario Lord Waheed Alli, a quien 
Gray supuestamente autorizó un 
pase temporal para Downing 
Street después de las elecciones 
del mes de julio.

La percepción del nuevo ejecu-

Celia Maza. LONDRES

►Dimisión La renuncia de la jefa de Gabinete tras fi ltrarse que 
cobraba más que el primer ministro agrava la zozobra interna

Starmer reorganiza su 
gabinete en plena crisis

tivo laborista era que no había 
suficientes personas adecuadas 
en los puestos adecuados, lo con-
tribuyó a errores de estrategia. En 
defi nitiva, nada de lo que se espe-
raba del que fuera fi scal general 
del Estado, un hombre que ha te-
nido más que tiempo sufi ciente 
para preparar equipo ante las evi-
dencias claras del cambio de ciclo 
que vaticinaban todas las encues-
tas para los comicios de junio. 

Determinadas competencias, 

bertson, y un nuevo secretario 
privado principal -un papel clave 
en la función pública para cada 
primer ministro- en Nin Pandit.

Agradeciendo a Gray por su tra-
bajo, Starmer dijo que estaba «en-
cantado» de que ella se quedara a 
su lado en su nuevo papel, y agre-
gó que la reestructuración de su 
núcleo duro mostraba su «deter-
minación» de llevar a cabo el cam-
bio que prometió a los británicos. 
Sin embargo la opinión pública no 
comparte esta visión. La popula-

ridad del primer ministro 
ha caído en picado des-

pués de haber obtenido 
una victoria histórica 
hace menos de tres 
meses. La polémica de 

Sue Gray se sumó los 
escándalos por los rega-
los recibidos por Starmer  
y su equipo que han em-
peñado su discurso de 
regeneración. 

que habían estado bajo el mando 
de Gray, ahora estará bajo el 
control del James Lyons, 
experiodista político
del «Sunday Times» y el 
«Daily Mirror», que 
ahora será nuevo direc-
tor de comunicaciones 
del Gobierno.

Starmer ahora también 
tendrá dos nuevos jefes 
adjuntos de gabinete, Vi-
dhya Alakeson y Jill Cuth-

Elon Musk estuvo bailando sobre el escenario de Butler imitando el discurso apocalíptico y oscuro del candidato republicano

AP

Trump y 
Musk cargan 
contra los 
demócratas 

►El expresidente 
sugiere en Butler 
que sus rivales 
están detrás del 
intento de atentado 

Tras varias semanas evitando un 
cara a cara con los periodistas, 
parece que, en esta recta fi nal de 
la carrera electoral, Kamala Ha-
rris se enfrentará todas las entre-
vistas que no ha hecho hasta aho-
ra. En unas elecciones tan 
ajustadas como estas, cada voto 
cuenta y hay que hacer llegar el 
mensaje a todos los estadouni-
denses en edad de ir a las urnas el 
próximo 5 de noviembre. Por eso, 
esta semana la candidata demó-
crata hará una ruta por los medios 

estadounidenses, y así de paso 
acallará los ataques que hizo el 
sábado el candidato vicepresi-
dencial republicano, JD Vance, 
cuando preguntó a la multitud en 
un mitin de campaña si preferían 
a «¿alguien que tiene miedo de las 
entrevistas con los amigables me-
dios estadounidenses o a alguien 
que se enfrenta a dos asesinos y 
regresa triunfante al mismo lugar 
donde le dispararon?», compa-
rando a Harris con Donald Trump. 
Lo dijo durante su discurso en un 
evento celebrado en Butler, Pen-
silvania, la misma localidad don-
de un joven intentó asesinar a 

Donald Trump el pasado mes de 
julio. Un evento que colgó el cartel 
de completo y se desarrolló en 
medio de excepcionales medidas 
de seguridad dadas las amena-
zantes circunstancias del anterior 
mitin. El sábado se cerró el tráfi co 
poco antes de que comenzara el 
evento, y los controles de seguri-
dad eran exhaustivos. Además, se 
colocaron muchos más francoti-
radores profesionales en las azo-
teas de los edifi cios que, además, 
se sirvieron de varios drones so-
brevolando la zona. No había que 
dejar ni un metro del lugar sin vi-
gilancia.

Mamen Sala. NUEVA YORK

Sue Gray, 

será jefa de 

regiones
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EL CANDIDATO republicano insiste en su retórica proteccionis-
ta al amenazar nuevamente a empresarios que prometen crear 
plazas fuera del país y llevarlas a México. Durante un mitin en Wis-
consin, elevó la apuesta al 200 por ciento para evitar que éstas 
salgan de la nación y reivincicó “no vamos a dejar que ocurra”. 

Donald Trump aviva 
amagos comercialesMundo
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COLUMNAS DE HUMO y destellos anaranjados se alzan sobre suburbios de Líbano tras la nueva ofensiva israelí, ayer.

| Por Stephanie Reyes
stephanie.reyes@razon.com.mx

A un año de la masacre de Hamas 
en Israel, la guerra se expande 
con el riesgo de arrastrar a Me-
dio Oriente a un punto crítico, 

con nuevos bombardeos en Gaza y Líbano 
en la antesala del aniversario y sin efectos 
diplomáticos para rebajar la tensión.

Pese al intento de mediar, para los in-
ternacionalistas Moisés Garduño García y 
Dora González Ayala aún hay gran preocu-
pación. En entrevista con La Razón advir-
tieron que persiste el temor de que el cho-
que bélico, con antecedentes milenarios 
y étnico-religiosos, detone una inestabili-
dad regional que impacte en la economía 
global, mientras en la zona suman casi 45 
mil muertos y millones de refugiados.

Uno de los factores clave en este peli-
gro es el “eje de la resistencia”. El primer 
ministro israelí, Benjamin Netanyahu, ha 
denunciado repetidamente que su ejér-
cito lucha contra siete frentes: Hamas en 
Gaza y en Cisjordania, Hezbolá en Líbano 
y hutíes en Yemen, así como Irán, Irak y Si-
ria, lo que convierte el choque en uno de 
los peores; muestra de ello es que recien-
temente arreciaron las ofensivas con el ré-
gimen iraní, que disparó miles de cohetes 
contra Tel Aviv, y la milicia Hezbolá, cuyo 
líder Hassan Nasrallah ya fue eliminado.

Los expertos coincidieron en que con 
amenazas al alza la crisis humanitaria no 
cesa, haciendo de ésta una de las peores, 
como afirmó el secretario de las Naciones 
Unidas, António Guterres. Al respecto, 
Garduño García, del Programa Universita-
rio de Estudios sobre Asia y África, precisó 
que el sufrimiento del último año es “el 
punto más cercano de una crisis regional 
y escalada bélica” en la que hasta 90 por 
ciento de la infraestructura en la Franja fue 
destruida por continuos bombardeos.

Y es que más allá de los llamados a un 
alto el fuego y medidas disuasivas, preva-
lece el estancamiento en las negociacio-
nes. Punto en el que la analista Dora Isabel 
González abundó que sin mediación “esta 
guerra no va a bajar”, provocando un alza 
como una repetición de guerras previas 
que involucran a Palestina —territorio que 
busca convertirse en Estado—. 

Acto que se corroboró ayer, en la ante-
sala de este aniversario Israel mató a casi 
30 personas, incluyendo niños, al apuntar 
sus armas contra bastiones rivales en la 

Se conmemora aniversario de masacre de Hamas

Sigue latente peligro de expansión bélica en Medio Oriente
LOS INTERNACIONALISTAS Moisés Gar-
duño y Dora González advierten de una esca-
lada e impacto económico; cada vez hay más 
actores involucrados y los ataques no cesan

Corazones aún están “llenos de dolor”
| Por Stephanie Reyes
stephanie.reyes@razon.com.mx

LÍDERES, FAMILIAS AFECTADAS y so-
brevivientes israelíes afirman que el dolor 
y las heridas persisten tras el 7 de octubre 
del 2023 al exigir que no se olvide la masa-
cre ni a los rehenes que siguen retenidos.

Gabriel Chocron, exvocero de ese ejérci-
to, enfatizó que aún hay “corazones llenos 
de dolor” en una conferencia virtual junto 
a quienes aguardan por los retenidos, pues 
confían en su pronto retorno con vida, 
aunque informes militares calculan que 
un tercio de ellos murió en cautiverio.

Franja, Siria y suburbios de Beirut. Desde 
ese último lugar, los rebeles dispararon 
una oleada de misiles, lo que activó las si-
renas antiaéreas para advertir de impactos 
en el puerto Haifa, mismos que la Cúpula 

El también fundador de Conexión israe-
lí encabezó el evento “Ecos del ayer” con 
la consigna de perpetuar la memoria de 
connacionales y extranjeros ejecutados 
por Hamas, quienes no son sólo núme-
ros o titulares de prensa, como el caso del 
mexicano Orión Hernández, quien fue 
asesinado el 7 de octubre, pero su muerte 
se confirmó hasta mayo pasado, tema ante 
el que el presidente, Isaac Herzog, recalcó 
“nuestras heridas aún no sanan” ante un 
enemigo que está “cegado por el odio”.

Y es que en esta lucha aún hay 101 per-
sonas cautivas, presuntamente en túneles 
de Gaza, por lo que familiares relataron 

de Hierro no resistió, pues alcanzaron sus 
blancos, según las Fuerzas de Defensa de 
Israel (FDI), lo que ratifica la espiral de vio-
lencia que ambos bandos intensifican para 
intimidar al otro.

cómo ha sido este año de incertidumbre, 
pues ese fatídico día les cambió la vida 
como individuos y sociedad judía.

Una de las que contó su experiencia fue 
Silvia Cunio quien resumió ese día como 
“una película de terror”, y es que aunque 
ella vivió un “milagro” en la inédita inva-
sión islámica, otros familiares no corrieron 
con suerte como mujeres liberadas casi 50 
días después, mientras que sus hijos, Ariel 
y David, siguen sometidos por islámicos.

A ella se sumó Janet Cwaigenbaum, 
quien comentó que tuvo “suerte” al esca-
par, pero el trauma los persigue con sire-
nas que no dejan de sonar, pues la semana 

APUESTAN A DEBILITARSE. Para te-
rroristas y soldados el objetivo es anular al 
rival; el ejército insiste en desmantelar a 
los islámicos y esas milicias van por acabar 
con ese Estado por genocidio y ocupación.

CASI MEDIO AÑO después 
de estallar la guerra, la Corte 
Penal Internacional emitió 
órdenes de arresto contra va-
rios líderes israelíes y mandos 
terroristas de Hamas.
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CAUTIVERIO. Fuerzas Armadas 
muestran las condiciones de los 
túneles en los que combatientes 
islámicos retienen a decenas de  
los secuestrados.

TORTURA. Mujeres liberadas y 
sobrevivientes relatan en el do-
cumental Screams before silence 
las agresiones sexuales a las que 
fueron sometidas.

TERROR. Mediante videos de 
realidad virtual la nación judía evi-
dencia ante la prensa y críticos las 
condiciones en que quedaron los 
kibutz incendiados y destruidos. 

DUELO. Familiares y amigos re-
cuerdan a las víctimas asesinadas 
cruelmente, mientras otros aún 
esperan por el retorno de quienes 
siguen retenidos en Gaza.

Co
n 

di
fe

re
nt

es
 ac

ci
on

es
 d

es
de

  
Te

l A
vi

v 
de

m
an

da
n 

re
sp

al
do

 y 
cr

ea
n 

co
nc

ie
nc

ia
 so

br
e 

es
ta

 g
ue

rr
a.

EX
IG

EN
 R

EA
CC

IÓ
N

 
M

U
N

D
IA

L

EN ISRAEL bajo 
ningún concepto 
creen que la solu-
ción de dos Esta-
dos, promovida 
por potencias, 
resuelva la crisis.
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AUTORIDADES en Florida redoblaron las 
alertas ante la cercanía de otro huracán, 
mientras varias entidades buscan recupe-
rarse de Helene. El gobernador Ron DeSan-
tis exhortó a la población a tomar medidas 
necesarias y atender todas las recomenda-
ciones ante el inminente impacto del ciclón 

que ya evolucionó a nivel 3 y que calculan 
podría impactar en las costas de la nación a 
mitad de semana, específicamente pasado 
mañana. De acuerdo con el Centro Nacional 
de Huracanes (NHC, por sus siglas en inglés) 
el fenómeno meteorológico se mantiene 
aún a unos 400 kilómetros de distancia, 

pero podría agravar el panorama en una re-
gión ya devastada, pues siete estados con-
tinúan con el recuento de daños a más de 
una semana de que la última tormenta tocó 
tierra y arrasó incluso con comunidades 
enteras, al dejar hasta 227 fallecidos. Ade-
más, expertos recalcaron que todavía están 
a tiempo de actuar, pues no queda clara la 
intensidad con la que llegará a la zona tras 
cruzar el golfo de México.

Ciclón Milton asedia sureste de EU

leonugo@yahoo.com.mx / @leonugo

POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Sin embargo, pocos reparan en que el partido en el poder en 
México está siguiendo una política parecida a una que tomó 
Netanyahu antes de la guerra y que es necesaria para entender 
cómo el ataque de Hamas le vino como anillo al dedo para lan-
zarse a la guerra como una herramienta con grandes beneficios 
políticos. Antes del ataque de Hamas, Netanyahu (o Bibi como 
se le conoce de manera popular en Israel) estaba en uno de los 
puntos más bajos de su carrera, pues después de más de dos dé-
cadas de ser el hombre fuerte en la política israelí, su coalición 
conservadora estaba decidida a anular a uno de los contrapesos 
institucionales que había logrado limitar sus políticas de extre-
ma derecha: el Poder Judicial. 

En julio del 2023, Bibi y su coalición aprobaron cambios le-
gales para quitarle a la Corte Suprema y a todos los tribunales la 
capacidad de cancelar las decisiones tomadas por su gobierno, 
con una ley llamada “de razonabilidad”. Con un discurso que 
debe sonar familiar, pues afirmaban que era poco democrático 
que los jueces, que no son electos, pudieran anular decisiones 
del gobierno, la reforma fue aprobada. Pero de inmediato ge-
neró las movilizaciones más grandes que se habían visto en 
décadas en Israel, pues era obvio que se trataba de una herra-
mienta para concentrar más poder en el Ejecutivo y avanzar 
en una agenda política extremista y basada en la polarización. 
Durante los siguientes meses la oposición, pero mucho más la 
ciudadanía sin partido, puso a Bibi contra las cuerdas y ante el 
posible fin de su carrera; hasta que llegó el ataque de Hamas.

El ataque terrorista se convirtió en la tormenta perfecta para 
llamar a la unidad y desactivar todas las críticas al primer minis-
tro, al mismo tiempo que le dio la justificación ideal para desatar 
sin escrúpulos la violencia contra el pueblo palestino y todos 
sus enemigos. En la Franja de Gaza ya se cuentan más de 40 
mil personas asesinadas, siendo mayormente civiles, mujeres y 
niños, junto con más de 100 mil heridos y otras 10 mil personas 
de las que no se sabe nada. Igualmente, en las últimas dos sema-
nas Israel ha logrado asesinar a prácticamente toda la cúpula 
de Hezbolá, el grupo paramilitar de Líbano que desde hace casi 
40 años ha amenazado su frontera norte, en una operación que 
comenzó con la explosión de cientos de bípers y terminó con 
el bombardeo que asesinó al líder del grupo, Hassan Nasrallah. 
Estas acciones han llevado a Netanyahu y su partido, el Likud, a 
escalar en las encuestas de preferencias electorales y apoyo a su 
gobierno. La Corte Suprema de Israel echó abajo la reforma judi-
cial en enero de este año, pero con este nuevo impulso, además 
de más violencia en el horizonte, Bibi tiene el camino abierto 
para seguir amasando y concentrando el poder. 

Mucha gente condena con gran ener-
gía —y razón— la violencia y muerte 

que el primer ministro de Israel, Benjamin 
Netanyahu, ha desatado sobre el pueblo 
palestino desde hace exactamente un  
año, después de que un comando del gru-
po terrorista Hamas lanzó un ataque sor-
presa contra civiles israelíes, asesinando a 
más de mil 200 personas y secuestrando a 
otras 250. 

ISRAEL: LA GUERRA  
Y LA MUERTE COMO  
ANILLO AL DEDO 

EL ESPEJO

Sigue latente peligro de expansión bélica en Medio Oriente

Y es que, pese a sumar duros golpes, 
ambos también sufren reveses. Tras pro-
vocar miles de muertos en pueblos veci-
nos, las tropas de Netanyahu se han visto 
vulneradas por fuertes críticas contra su 

estrategia bélica, escenario en el que el 
premier encara un “descrédito internacio-
nal”, de acuerdo con Garduño García, pues 
ya antes de la invasión fue confrontado 
por su pueblo por corrupción y el plan de 
concentrar todo el poder; mientras que 
Hamas y Hezbolá se ven sacudidas por 
operaciones “selectivas” y los polémicos 
ataques con bípers y radios de comuni-
cación, pues éstos provocaron en su ma-
yoría impacto “psicológico” más que a sus 
estructuras. Y es que están preparados 
para seguir incluso si se quedan sin sus 
máximas figuras, como ocurrió con Ismail 
Haniyeh y Hassan Nasrallah, respectiva-
mente. Los internacionalistas abundaron 
que esos golpes sólo prolongarán la guerra 
al seguirse rearmando, según la visión de 
González Ayala, mientras que su colega 
indicó que las cadenas de mando siguen 
intactas al mantener coordinación para 
seguir atacando de manera frontal.

Además, los académicos recalcaron que 
Israel ha sabido aprovechar que su princi-
pal aliado, Estados Unidos, está más con-
centrado por su elección el próximo 5 de 
noviembre que en este conflicto. Moisés 
Garduño precisó que el premier ya pien-
sa en quién le conviene más que llegue al 
poder para su guerra, tema en el que ve en 
Donald Trump a la figura “más idónea” so-
bre Kamala Harris para poner fin a la lucha, 
ya que en el pasado coincidieron cuando 
ambos eran mandatarios y el magnate 
prometió mover su embajada a Jerusalén.

Y es que a nivel global, aunque hay in-
terés para neutralizar el choque, Dora Isa-
bel apuntó que no hay una posición firme 
contra los agresores y la ONU no ha sabido 
transitar hacia una conciliación, tema en 

el que Tel Aviv critica el doble rasero por 
condenar a su ejército por presuntas vio-
laciones y a los terroristas que los atacan.

PERSISTEN SEÑALES DE RIESGO. 
La lucha actual evidencia que el riesgo no 
cesa y no hay claridad hacia una desescala-
da, pues a diario hay reportes de ofensivas 
aéreas o terrestres y de éxodos, ante los 
desplazamientos forzados.

La nación judía no sólo enfrentó ayer 
un ataque aéreo, sino un tiroteo en una es-
tación de autobuses en Beer Sheva, donde 
murió una agente y varios civiles resulta-
ron heridos a manos de un joven israelí de 
29 años, según la prensa judía.

Además, ayer se reactivaron las pro-
testas en contra de Tel Aviv. En su propio 
territorio hubo movilizaciones de las fa-
milias de rehenes para exigir su retorno, 
pues 101 de los 250 siguen retenidos y el 
gobierno no da informes sobre ellos.

En tanto, a nivel mundial crece el recha-
zo al plan sangriento de las FDI, pues miles 
de propalestinos marcharon en contra del 
gobierno “sionista”, lo que refutó el ejérci-
to al insistir que está “decidido a ganar”. 

Incluso, el vocero de las tropas, Roni 
Kaplan, enfatizó que su lucha no sólo es 
contra el rival sino contra las 3 “d”: la des-
legitimación de su defensa, demonización 
y una doble moral de potencias y la ONU, 
según externó en conferencia previo al 
primer aniversario de la masacre y reivin-
dicó que ésta es “la más justa de las gue-
rras” ante un “extremismo oscuro” que los 
culpa, por lo que no desistirán de desman-
telar esa amenaza, recuperar a los rehenes 
y hacer que retornen hasta 60 mil israelíes 
desplazados en el norte de la nación.

pasada hubo un deja vu con la embestida 
iraní que los obligó a resguardarse por casi 
una hora; mientras que Dan Liberson dijo 
que hay historias que siguen armando 
como un rompecabezas, pues sin sobrevi-
vientes sólo quedaron los cuerpos y la es-
peranza de que murieron como “héroes”.

Muchos israelíes coincidieron que éste 
fue un escenario sangriento que jamás 
imaginaron, al tiempo que se mostró un 
recorrido por los kibutz devastados e inci-
nerados por combatientes de Hamas, tra-
gedia sobre la que el reconocido periodista 
judío Enrique Zimmerman reflexionó que 
entre lo positivo que queda de ese 7 de oc-
tubre es que las nuevas generaciones han 
demostrado más valentía hacia el futuro, 
de cara a la recuperación y reconstrucción.

Muertos1,200
Secuestrados, de los 
que 101 siguen retenidos250

ISRAEL

Mil muertos3
Mil heridos9

LÍBANO

Mil muertos41
Mil heridos97

FRANJA DE GAZA

El gobierno israelí recalcó que en la lucha que inició tras la masacre enfrenta a siete frentes  
y la mayoría de bajas son del lado rival.

GUERRA EN AUGE… PERO DESIGUAL

1.  Gaza, Hamas
2.  Líbano, Hezbolá
3.  Irán, presunto líder 

y financiador de 
grupos islámicos 

4.  Cisjordania
5.  Yemen, hutíes
6.  Siria
7.  Irak

EJE DE LA 
RESISTENCIA

ISRAEL

Mil disparos de 
misiles y cohetes han 
hecho los enemigos 

contra el pueblo judío

19
Soldados israelíes 

han muerto en la 
lucha contra siete 

frentes rivales

726

ISRAEL

GAZA

LÍBANO
SIRIA IRÁN

YEMEN

IRAK

A UN AÑO 
estamos 

teniendo un realismo 
político con ataques 
directos (…) y parece 
que no va a bajar y 
esta situación (bélica) 
va a seguir en au-
mento”

DORA ISABEL  
GONZÁLEZ AYALA
Internacionalista

HAY UNA 
situación 

preocupante, hay más 
de 40 mil personas 
asesinadas en la 
Franja de Gaza, pero 
ahora esa crisis se ha 
expandido hacia otras 
zonas como el sur de 
Líbano, Siria e Irak”

MOISÉS GARDUÑO
Internacionalista

CISJORDANIA
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FUNCIONAMIENTO
La prueba Alinity m MPXV Assay es un test de PCR en tiempo real que utiliza una 

sonda de hibridación para detectar el ADN del virus de la viruela del mono.

Preparación de la muestra 
Se toma una muestra clínica del 
paciente, como una muestra 
de hisopo nasofaríngeo o una 
muestra de tejido.

Extracción 
El ADN se extrae de la muestra 

clínica utilizando un kit de 
extracción de ADN.

Detección 
 La sonda de hibridación se une al 

ADN amplificado y emite una señal 
fluorescente que indica la presencia del 

virus de la viruela del mono.

Interpretación 
Los resultados de la prueba se interpretan 
como positivos o negativos, dependiendo 

de la presencia o ausencia de la señal 
fluorescente.

Amplificación 
El ADN extraído se amplifica 
utilizando la técnica de PCR en 
tiempo real.

Fiebre

Escalofríos

Inflamación de los 
ganglios linfáticos

Dolores musculares 
y de la espalda

Síntomas 
respiratorios

Póstulas

SÍNTOMAS
En la mayoría de los casos, puede aparecer un sarpullido en 
la piel, que puede tener la apariencia de granos o ampollas.

EN LA PIEL
El paciente puede tener muchas o pocas póstulas  en todo el cuerpo y éstas pueden 
llegar a afectar a la mucosa de la boca, la conjuntiva o en casos más graves a algunos 

órganos.

Cómo actúa
El virus invade la mucosa de la piel, se 

multiplica en los ganglios linfáticos 
regionales.

Su fase final
Por último, se localiza en los vasos 
sanguíneos pequeños de la dermis, lo 

que provoca las características lesiones 
cutáneas. 

Tamaño
Estas póstulas 

llegan a medir de 0.5 a 1 
centímetro.

a

b
c

RECOMENDACIONES  
PREVIAS
El vacunarse contra esta 
enfermedad también es 
recomendable si tiene un alto 
riesgo de exposición.

PERMITE DETECCIÓN EN TIEMPO REAL

OMS admite prueba de emergencia
 para contener el avance de mpox

LA ORGANIZACIÓN Mundial de la Salud da un paso crucial en la lucha contra el mpox, al aprobar el uso 
de emergencia de una prueba diagnóstica revolucionaria. Esta innovadora herramienta, desarrollada 
por Abbott Molecular, permitirá la detección del virus en tiempo real, lo que representa un avance críti-
co en la capacidad de los sistemas de salud para controlar esta enfermedad que ha visto un preocupante 
aumento de casos en diversas partes del mundo, particularmente en África, donde se han reportado 
más de 32,400 casos y 840 muertes asociadas a la enfermedad en lo que va del 2024. La aprobación 
de esta prueba diagnóstica es especialmente importante en regiones como la República Democrática 
del Congo (RDC), donde se han reportado más de 26,000 casos sospechosos, y sólo 37% ha sido some-
tido a pruebas de diagnóstico. Con esta aprobación, la OMS espera mejorar la respuesta a la epidemia 
de mpox, especialmente en África, y salvar vidas mediante la detección temprana y precisa de casos.

Gráficos|Julio Loyola y Roberto Alvarado

Evitar el contacto 
Eludir el contacto piel con piel o con 

personas que tengan una erupción similar.

No compartir utensilios ni ropa 
Evitar compartir artículos de aseo, 

ropa de cama o toallas.

Animales infectados 
Impedir el contacto con animales 
sospechosos, principalmente con 

roedores y los primates.

Lavarse las manos  
Hacer esto frecuentemente con 

agua y jabón o usar un desinfectante 
para manos a base de alcohol.

Casos de mpox han 
sido registrados en 

México 

61

Países han 
notificado casos 

diagnosticados de la 
enfermedad

120

Las per-
sonas con mpox 

pueden tener al mismo 
tiempo otras infecciones 

de transmisión sexual como 
sífilis o herpes, mientras que 
los niños pueden tener tam-
bién varicela por lo que las 

pruebas de laboratorio 
son de vital impor-

tancia.

OMS AVALA EL USO DE VACUNA DE DOSIS ÚNICA PARA COMBATIR EL PAPILOMA HUMANO. 
La Organización Mundial de la Salud anunció el pasado viernes la adición de la vacuna Cecolin, a la lista de 
inmunizaciones contra el papiloma humano, se trata de la cuarta vacuna de este tipo en contra del virus.

26LR final   226LR final   2 06/10/2024   08:18:23 p. m.06/10/2024   08:18:23 p. m.



27

contextos@razon.com.mx Tel.555260-6001
LUNES 07.10.2024AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

ANA FRANCIS LÓPEZ, conocida como Ana 
Francis Mor, recibió el Acta de Entrega-Recep-
ción para asumir el cargo de secretaria de Cultura 
local. Reiteró que se hará “mucho teatro, artes 
escénicas, artes plásticas en el espacio público”.

Reina chula llega  
a Cultura CDMXCultura

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Un teponaztli, de los pocos ins-
trumentos musicales de origen 
prehispánico que se conservan 
en el país; el Chapulín rojo, es-

cultura zoomorfa extraída de la alberca 
de Chapultepec; un peto de armadura, 
de los pocos artículos que pertenecieron 
a Pedro de Alvarado de los que se conser-
van en México y el pañuelo que cubrió el 
cráneo de Hernán Cortés son algunos de 
los objetos que se incluyen en el libro 80 
años, 80 piezas (1944-2024), que publica 
el Museo Nacional de Historia para con-
memorar sus ocho décadas de existencia.

A partir de un acervo de más de mil 
100 objetos, curadores de las siete co-
lecciones del museo eligieron los más 
icónicos para compartir su origen, cómo 
llegaron al recinto o datos curiosos poco 
conocidos sobre éstos. Algunos no se en-
cuentran en exhibición, de ahí la impor-
tancia de la publicación y de que se inclu-
yan imágenes de cada una de las piezas. 

De acuerdo con la introducción del 
libro, se seleccionó aquellas piezas rele-
vantes “por sus características artísticas 
o por su historia y relación con los mo-
mentos y personajes más importantes de 
la historia de México, así como algunas 
que no habían aparecido en volúmenes 
anteriores o que han regresado al recinto 
luego de comodatos de varios años”. 

Por ejemplo, del Estandarte de la Vir-
gen de Guadalupe, Thalía Montes Reci-
nas explica que fue utilizado por Miguel 
Hidalgo y Costilla el 16 de septiembre de 
1810 y que se exhibió en el Museo Nacio-
nal de Artillería; y del pañuelo que cubrió 
el cráneo de Hernán Cortés, María Her-
nández Ramírez detalla que es de cam-

Publican libro de aniversario

Museo Nacional  
de Historia cuenta 
secretos de piezas

icónicas de su acervo
SIETE CURADURÍAS eligen los objetos más representativos del recinto; 
desde el Estandarte de la Virgen de Guadalupe hasta el revólver que perte-

neció a Mariano Escobedo y el pañuelo que cubrió el cráneo de Cortés

bray y fue el que se colocó cuando Lucas 
Alamán organizó el segundo entierro-
ocultamiento de los restos del conquis-
tador debido a que la osamenta estaba 
en peligro; dicho artículo llegó al Museo 
Nacional de Historia en 1947. “Casi siete 
décadas se conservó en las condiciones 
en que se exhibió; es decir, desintegra-
da la parte central hasta que se dispuso 
su restauración y exhibición temporal”, 
comparte la especialista.

Asimismo, del teponaztli, instrumen-
to de origen náhuatl, Axayácatl Gutié-
rrez Ramos da a conocer que se “cree que 
sólo existen en el mundo cerca de una 
veintena de percutores fabricados en el 
México antiguo” y éste es uno de ellos. 
El objeto, que mide casi 80 centímetros 
de largo, fue vendido al Museo Nacional 
de Arqueología, Historia y Etnografía por 
Guillermo de Heredia y luego permane-
ció por mucho tiempo sin exhibición en 
dicho recinto hasta que se fundó el Mu-
seo Nacional de Historia. 

Otro objeto que destaca es el sable de 
caballería ligera que perteneció a Maxi-
miliano de Habsburgo, el cual, según 
Thalía Montes Recinas, fue con “el que 
se rindió el emperador ante el general 
de División Mariano Escobedo, luego 
de la toma de la plaza de Querétaro el 15 
de mayo de 1867”. Además, de la silla y 
ajuar presidenciales, la misma especialis-
ta cuenta que se lo regalaron estudiantes 
a Benito Juárez y que fue en la que posó 
el general Francisco Villa en una de las 
icónicas fotografías de la época de la Re-
volución Mexicana. 

Mientras que del vestido atribuido a 
Carlota, María Hernández Ramírez revela 
que la pieza “próximamente será some-
tida al tratamiento de restauración que 
permita devolverle su integridad para 
una mejor conservación”. 

El libro, de quien fue coordinadora 
editorial Jaqueline Gutiérrez Fonseca, 
también incluye objetos como el Biombo 
con escenas de la Conquista de México, la 
Medalla conmemorativa a Carlos III y la 
mesa y sillones donde se firmó y procla-
mó el Plan de Iguala.

EL MUSEO tiene siete cura-
durías: pintura, documentos 
históricos y banderas, tecno-
logía y armas, indumentaria 
y accesorios, y mobiliario y 
enseres domésticos, etc.

MONTURA de gran gala de Maximiliano.

MEDALLA con el monograma de Carlota.

MARÍA Francisca Josefa de San Neri. 

AJEDREZ oriental.
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80 años, 80 piezas 
(1944-2024)
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Gutiérrez Fonseca
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AÑO: 2024
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| Por Armando Armenta
armando.segura@razon.com.mx 

N
i las amenazadoras 
nubes de lluvia ni 
el frío que se sen-
tía en la Ciudad de 
México fueron im-

pedimento para que las emocio-
nes de los casi 50 mil fanáticos 
de The Killers se desbordaran 
durante el show que ofrecieron 
en el Estadio GNP la noche del 
pasado sábado. 

Ofreciendo una auténtica 
muestra de potencia y energía 
musical, la banda originaria de 
Las Vegas, Nevada, inició su es-
pectáculo con “Read My Mind”, 
“Somebody Told Me” 
y “Spaceman”, temas 
con los que el público 
acompañó al unísono 
al vocalista Brandon 
Flowers, quien se 
mostraba entusiasta y 
muy motivado sobre 
el escenario.

Hablando en es-
pañol, Flowers anun-
ciaba a los fans que 
la banda estaba por 
y para ellos. “Si algo 
puedo hacer para ayudarles, por 
favor háganmelo saber. Después 
de todo somos The Killers, esta-
mos para servirles y creo que 
ustedes ordenaron un buen rato 
esta noche”, expresó.  

Canciones como “Smile Like 
You Mean It”,  “The Man” y “Shot 
at the Night” fueron de las más 
coreadas por un público tan in-
cansable como desenvuelto, algo 
que el vocalista reconoció: “No 
venimos a tranquilizarlos, vini-
mos a electrizarlos (...) ustedes 

nos hacen sentir que pertenece-
mos en el escenario”, dijo.

Justo a media presentación, 
los fanáticos mexicanos levanta-
ron sus celulares y acompañaron 
a la banda iluminando por com-
pleto el Estadio GNP mientras 
sonaba ”A Dustland Fairytale”.

Después de uno de los mo-
mentos más emotivos de la no-
che, The Killers provocó que el 
recinto capitalino se uniera en 
una sola voz con “Runaways”, al 
tiempo que las luces enfocaban 
a un público encendido y tiras 
de colores envolvían a quienes 
estaban en primera fila. 

Las sorpresas no terminaron 
ahí, pues con “All These Things 

That I’ve Done”  y 
“Caution” la agrupa-
ción estadounidense 
dejó claro por qué 
es una de las bandas 
más aclamadas de la 
última década en la 
industria musical in-
ternacional.

En la recta final del 
espectáculo, Brandon 
Flowers y compañía 
dieron constancia de 
que reservaron lo me-

jor para el final, pues entonando 
un sobresaliente cover de “A Litt-
le Respect”, así como “Human” 
y la esperada “Mr. Brightside” 
cerraron con broche de oro un 
inolvidable concierto en la capi-
tal mexicana. 

A la agrupación aún le quedan 
algunas presentaciones en nues-
tro país, en el Estadio Banorte y 
en el Festival Pulso GNP. 

PREVIO al 
espectáculo prin-
cipal, la banda 
británica Franz 
Ferdinand deleitó 
a los presentes 
con éxitos como 
“Take Me Out” y 
“This Fire”.
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Domina en taquillas 
pero decepciona 

JOKER: FOLIE À DEUX ocupa el primer lugar 
en las salas de Norteamérica, al obtener en su 
primer fin de semana 81.1 millones de dólares. 
Está lejos de su predecesora, Joker, que obtu-

vo 96.2 millones de dólares. La cinta cayó al 33 
por ciento de puntuación en Rotten Tomatoes. 

Desfile

BRANDON Flowers, durante el show  
en el Estadio GNP el sábado.
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julio.trujillo@razon.com.mx /  @amadonegro

POR JULIO TRUJILLO

Un pacto de sangre gobernaba su relación: ser brutal-
mente honestas al comentar los poemas de la otra, sin 
contemplaciones, sin esa fácil hipocresía que ambas de-
testaban y que Anne, de cualquier manera, era incapaz 
de mostrar ante nadie. Anne había leído su poema “El 
remar termina”, que tanto éxito tenía en los recitales a 
los que la invitaban cada vez más y con el que cerraba 
su libro El horrible remar hacia Dios, cuyas galeradas 
estaban revisando. Era un gran título, pensaba ella con 
vanidad, inspirado en lo que le dijo un padre cuando 
Anne, mitad en broma y mitad en serio, le había pedido 
la absolución y él le había dicho que no podía hacer eso 
si ella no era católica, pero que además no era necesa-
rió, pues para ella Dios estaba en su máquina de escribir. 
Se le ocurrió que teclear (y furiosamente como lo hacía 
ella) era como remar hacia Dios, pero para no sonar muy 
mística o devota agregó el adjetivo “horrible”. Gran títu-
lo. Maxime le había dicho: “Es uno de tus grandes éxitos, 
tiene todo el sello de Anne Sexton, y por eso mismo vas 
a acabar odiándolo”. Y era cierto, ya mismo empezaba a 
cansarle esa gran idea suya de jugar una mano de póker 
contra Dios y que todo lo decidiera un comodín… Jajaja, 
se rio sola en voz alta, como solía hacerlo. Luego calló y 
pensó: “No tendré tiempo de odiar este poema”.

Lo que sí odiaba era estar sola. De hecho, ése era su 
único y secreto reparo contra el suicidio: que se muere 
en soledad. Por lo demás, el magnetismo de la muerte 
por propia mano era demasiado poderoso, era, sí, una 
especie de lujuria. Pero, ¿cómo hacerlo? El cómo era 
mucho más importante que el porqué. Como los carpin-
teros, que se preocupan siempre por las herramientas 
y no se detienen a preguntarse por qué construir. Con 
las píldoras había tenido una larga, intensa relación que 
la había depositado en la cama de un hospital en más 
ocasiones de las que le gustaba acordarse. Las píldo-
ras… le gustaban más las píldoras de lo que se gustaba 
ella misma. Tenía con ellas una especie de matrimonio, 
una especie de guerra en la que sembraba bombas en su 
propio interior. No, píldoras no, esta vez no. Y no se iba 
a aventar de un puente como el loco de su amigo John 
Berryman, a quien tanto admiraba. Y no es que no le gus-
tara la vida, ¡la vida le encantaba!, sino que no sabía vivir, 
no era lo mismo… Su admirada y envidiada Sylvia Plath, 
en cambio, había optado por el desvanecimiento indolo-
ro que trae una suavísima asfixia. Sí, tal vez. Estas cosas 
no hay que pensarlas demasiado. También a la muerte 
se le puede tomar por sorpresa y entrar en ella con la li-
gereza de una lente de contacto. “Ni siquiera las avispas 
pueden encontrar mis ojos”, se dijo. A continuación, se 
quitó los anillos y se puso el abrigo de su madre. Se sirvió 
un vodka y fue a encerrarse en la cochera. Se sentó en el 
coche y esperó con tranquilidad la llegada de la muerte.

Era 4 de octubre de 1974. Anne estaba a punto de 
cumplir 45 años. 

Anne había almorzado, como ca-
da mes desde hacía ya bastante 

tiempo, con su amiga Maxime Ku-
min, también poeta. 

ANNE SEXTON ENTRA 
EN LA MUERTE

ENTRE PARÉNTESIS

DELEITAN con éxitos como 
“Runaways”, “Human” y “Mr. 

Brightside”; Brandon Flowers 
reconoce al público mexicano,  

“nos hacen sentir que pertene-
cemos en el escenario”, dice

Foto|@TheKillers

LA GIRA Rebel Diamonds repre-
senta la sexta presentación de 
The Killers en México; la primera 
fue en 2006, mientras que la 
última había sido en el Corona 
Capital Guadalajara de 2018.
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LÍDERES. Un inspirado Robert Lewandowski rubricó un triplete en la primera 
media hora para encabezar la goleada a domicilio del Barcelona 3-0 frente al Ala-
vés el domingo, con lo que el atacante polaco se consolidó como máximo anotador 
de la Liga española. Lewandowski gritó a los siete, 22 y 32 minutos para llegar a los 
10 goles en el campeonato y 12 en todas las competencias. Fue su tercer hat trick 
como azulgrana. “Recibo muy buenos pases, para mí es más fácil así meter goles”, 

dijo Lewandowski. “En la primera parte hemos jugado muy bien, desde los prime-
ros minutos queríamos atacar y meter goles, y si metes tres goles en la primera 
parte, en la segunda puedes jugar con todo bajo control”. El Barça retomó la senda 
triunfal en el torneo luego de que la semana pasada perdió el invicto tras caer 4-2 
ante Osasuna. Rumbo a la fecha internacional, el club catalán lidera en solitario con 
24 unidades, tres por encima del Real Madrid, que el sábado venció 2-0 al Villarreal.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001
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Zendejas se olvida de 
México y va con EU
EL JUGADOR del Club América, Alejandro Zendejas, 
seguirá defendiendo los colores de la Selección de Esta-
dos Unidos, despejando cualquier duda sobre un posible 
cambio a la Selección Mexicana. La semana pasada reite-
ró que no le cerraba las puertas al Tricolor.

Deportes

El portero quiere ir al Mundial 2026

NADIE ME 
REGALA NADA: 
MEMO OCHOA

| Redacción
 

Guillermo Ochoa, uno de los re-
ferentes más importantes del 
futbol mexicano, tiene un ob-
jetivo claro y es estar presente 

en su sexta Copa del Mundo. El portero, 
a sus 39 años, no oculta su deseo de for-
mar parte del equipo que representará 
a México en el Mundial del 2026 y está 
dispuesto a trabajar arduamente para 
lograrlo, sin depender de su trayectoria o 
jerarquía en el equipo.

En diversas entrevistas, incluido su re-
ciente diálogo con zerozero de Portugal, 
Memo Ochoa manifestó que es conscien-
te de que muchos hablan del cambio ge-
neracional en la Selección Mexicana. Sin 
embargo, asegura que este hecho no es 
motivo para renunciar a su sueño y que 
“nadie me regala nada”.

A pesar de las oportunidades que se 
están dando a los jóvenes, Guillermo 
Ochoa está seguro de que su trabajo en el 
campo de juego lo mantendrá en la mira 
de los entrenadores.

“Siempre estuve disponible y prepara-
do para la selección. Dejé de estar por una 
lesión, que me dejó un par de meses de 
baja. Luego, este verano, el motivo de no 
estar en la Copa América fue de común 
acuerdo con el técnico, Jaime Lozano. 
Necesitaba y quería dar minutos a los ju-
gadores más jóvenes, coger experiencia, 
afrontar el futuro con una plantilla más 
amplia”, comentó el arquero, en referen-
cia a su ausencia en torneos recientes.

A pesar de su pausa en la selección, 
Memo Ochoa sigue enfocado en su re-

ACTUALMENTE el futbolista mexicano 
milita en el AVS de Portugal y suma grandes 
actuaciones; reconoce que existe un cambio 
generacional; espera alentar a los jóvenes

sin precedentes, pues desea convertirse 
en el primer futbolista en la historia en 
disputar seis Copas del Mundo. Su ambi-
ción lo ha mantenido trabajando al más 
alto nivel, y aunque la competencia con 
los jóvenes arqueros es feroz, Ochoa no 
planea ceder terreno.

El portero ha demostrado ser una pie-
za clave en las últimas tres ediciones del 

torneo más importante del futbol. Su 
experiencia, reflejos y liderazgo lo han 
colocado como uno de los porteros más 
confiables para México. Ahora, con el ob-
jetivo de llegar al Mundial 2026, el arque-
ro sabe que debe seguir demostrando su 
nivel en cada partido con el AVS, pues 
solamente su desempeño en el campo 
será su carta de presentación.

greso, ahora bajo la dirección de Javier 
Aguirre, quien ha retomado el mando 
del Tri por tercera ocasión. Ochoa confía 
en que su experiencia y competitividad 
lo mantendrán como una opción viable 
en el proceso hacia el Mundial.

El portero Guillermo Ochoa actual-
mente juega en el AVS de la Primeira 
Liga de Portugal. Elegir este club fue una 
decisión estratégica para el portero, ya 
que considera que la liga portuguesa le 
permitirá mantenerse en un nivel alto de 
competencia. Además, no descarta que 
esta exposición en Europa aumente sus 
posibilidades de seguir siendo convoca-
do por Javier Aguirre.

“Hasta ahora nadie ha conseguido ir 
a seis Mundiales y, si fuera sencillo, ya 
habríamos hecho que algunos jugadores 
llegaran a esa meta. Es un desafío que 
me propuse y que asumí. Estoy activo, 
trabajando y en una liga competitiva, lo 
que me mantiene en buena forma y me 
ayudará. Antes de elegir Portugal tenía 
opciones en otros lados, donde podía 
tener más comodidad y menos presión 
mediática y deportiva, pero que no ayu-
darían en la lucha por estar en el equipo”, 
declaró Guillermo Ochoa.

El portero mexicano también subrayó 
la importancia del Mundial 2026, no so-
lamente por el hecho de que sería su sex-
to Mundial, sino porque México será uno 
de los países anfitriones, junto con Esta-
dos Unidos y Canadá. Para Ochoa, este 
hecho añade un valor extra a su presen-
cia en la selección, ya que considera que 
será una oportunidad única para mostrar 
el futbol mexicano ante el mundo.

Guillermo Ochoa se enfrenta a un reto 

Partidos ha jugado 
Memo Ochoa con la 
Selección Mexicana

151

OCHOA EN CLUBES

OCHOA EN SELECCIÓN

Equipo Partidos Goles en contra Portería en cero

AMÉRICA 424 525 121

AJACCIO 116 186 22

STANDARD LIEJA 86 113 22

SALERNITANA 41 77 5

GRANADA 39 82 4

MÁLAGA 19 19 5

AVS FS 4 4 2

Competencia Partidos Goles en contra Portería en cero

AMISTOSOS 63 73 22

CLASIFICACIÓN MUNDIAL 33 26 16

COPA ORO 25 13 15

COPA DEL MUNDO 11 12 4

NATIONS LEAGUE 9 10 5

COPA CONFEDERACIONES 5 10 0

COPA AMÉRICA 5 8 3

EL FC JUÁREZ se llevó el 
resultado en Torreón al de-
rrotar a Santos en la Jornada 
11 de la Liga MX. En diversos 
videos se ve una triste asis-
tencia el inmueble.

Fo
to

|X
/A

FS
 V

ila
 d

as
 A

ve
s

EL PORTERO MEXICANO previo al partido de la Jornada pasada.
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LA ESTADOUNIDENSE celebra el título que ganó en China el 
fin de semana y con el que entró a la historia.

| Redacción
 

Aaron Rodgers sigue demos-
trando que la edad no es un 
impedimento para brillar en 
la NFL y el quarterback de los 

New York Jets alcanzó un hito histórico 
al superar las 60 mil yardas por pase en 
su carrera, convirtiéndose en el nove-
no mariscal de campo en lograrlo. Lo 
impresionante es que esto sucede sola-
mente un año después de perderse toda 
la temporada por una lesión.

Durante el tercer cuarto del partido 
contra los Minnesota Vikings, disputado 
en la ciudad de Londres, Rodgers alcan-
zó esta marca al conectar un pase de sie-
te yardas con el tight end Tyler Conklin. 
Este momento lo coloca en una lista se-
lecta de quarterbacks legendarios, como 
Tom Brady, Drew Brees, Peyton Man-
ning, Brett Favre, Ben Roethlisberger, 
Phillip Rivers, Matt Ryan y Dan Marino, 
quienes también superaron esta barrera.

Ahora, Aaron Rodgers tiene en la mira 
a Dan Marino, quien acumuló un total de 
61 mil 361 yardas en su carrera. Si man-
tiene su ritmo de juego, Aaron Rodgers 
podría superar esta cifra durante la pre-
sente temporada, consolidando aún más 
su legado en la NFL.

A pesar de su logro, el partido en Lon-
dres no fue el mejor para el mariscal de 
los Jets. Rodgers sufrió tres intercepcio-
nes a lo largo del encuentro, una de las 
cuales fue devuelta para touchdown por 
Andrew Ginkel, lo que contribuyó a la 
derrota de su equipo.

A falta de seis minutos en el tercer 
cuarto, Rodgers también sufrió un fuerte 
golpe que lo dejó tendido en el campo 
durante varios minutos. Aunque pudo 
regresar al partido, las intercepciones y 
la presión defensiva de los Vikings com-
plicaron el desempeño de los Jets.

El marcador final fue de 23-17 a favor 
de Minnesota, en lo que fue una jornada 
amarga para Aaron Rodgers a pesar de su 
impresionante hazaña.

El mariscal terminó el partido con 244 
yardas por pase, dos pases de touchdown 

El noveno en conseguirlo

Aaron Rodgers supera 
60 mil yardas en NFL

EL MARISCAL de los Jets se une a Tom Brady, Drew Brees, Manning, Favre, Roethlisberger, 
Rivers, Ryan y Marino; los de Nueva York pierden ante los Vikings en el juego de Londres

Gauff gana China y se 
une a Serena Williams
| AP

 
COCO GAUFF conquistó su segundo 
título de la temporada tras vapulear 6-1 
y 6-3 a Karolina Muchova en la final del 
Abierto de China.

A sus 20 años, la sexta del ranking 
mundial se proclamó como la campeona 
más precoz del Abierto de China en 14 
años. También se convirtió en 
la segunda campeona estadou-
nidense en Beijing, emulando 
las consagraciones de Serena 
Williams en 2004 y 2013.

“Honestamente, tiene un 
significado enorme ver que 
Serena Williams fue la última 
mujer de Estados Unidos que 
ganó este torneo”, dijo Gauff. 
“Cada vez que su nombre es 

mencionado en cualquier tipo de ora-
ción, es un enorme honor”.

Fue el octavo título en la carrera de 
Coco Gauff. Dejó en 8-1 su marca en fina-
les de la gira y de 7-0 en finales disputa-
das en canchas duras, algo nunca conse-
guido en la Era Abierta, desde 1968.

“Eso es formidable”, dijo Gauff. “Oja-
lá que otra pueda romper ese 
récord. Creo que los récords 
están para que se rompan”.

Gauff, quien revalidó su tí-
tulo en Auckland al inicio de 
la temporada, se llevó el pri-
mer set en 31 minutos. Apenas 
cedió cinco puntos con su pri-
mer saque, sumó 24 golpes ga-
nadores y quebró cinco veces 
el saque de la checa Muchova.

El número uno del mundo, Jannik 
Sinner, se recuperó tras ceder el primer 
set y derrotó 6-7 (3), 6-4, 6-2 al argentino 
Tomás Martín Etcheverry en el Masters 
de Shanghái.

Una noche después de ganar el par-
tido número 250 de su carrera en sets 
corridos, el italiano se empleó a fondo 
frente el 37° del ranking al jugar bajo te-
cho debido a la lluvia.

y tres intercepciones, una actuación que 
refleja tanto su capacidad para generar 

jugadas grandes como las dificultades 
que enfrentó durante el partido.

EL QUARTER-
BACK en un 
lanzamiento, ayer, 
en Inglaterra.

A pesar de la derrota, los Jets siguen 
siendo contendientes en su división, y la 
experiencia de Aaron Rodgers será cru-
cial para liderar al equipo en los momen-
tos decisivos de la temporada. Aunque 
la ofensiva ha mostrado destellos de bri-
llantez, es evidente que necesitan ajustar 
su protección para evitar golpes innece-
sarios a su mariscal de campo estrella.

Con el récord de Dan Marino a la vista 
y el objetivo de llevar a los Jets a los pla-
yoffs, Rodgers tiene varios retos por de-
lante en esta temporada. Si bien el cami-
no no será fácil, el histórico mariscal ha 
demostrado una y otra vez que es capaz 
de sobreponerse a las adversidades y se-
guir sumando éxitos a su ilustre carrera.

DAK PRESCOTT lanzó 
un pase de touchdown de 
cuatro yardas a Jalen Tolbert 
con 20 segundos por jugar y 
Dallas vence a Pittsburgh por 
20-17, ayer por la noche.

JANNIK 
SINNER, el 
mejor tenista del 
mundo, “confía 
intensamente” 
que evitará un 
veto tras dopaje.

Infracciones come-
tieron los Patriotas 

contra Miami

12

MARISCALES CON  60 MIL YARDAS
Nombre Yardas Equipos 
TOM BRADY 89,214 New England Patriots, Tampa Bay Buccaneers

DREW BREES 80,358 San Diego Chargers y New Orleans Saints

PEYTON MANNING 71,940 Indianapolis Colts y Denver Broncos

BRETT FAVRE 71,838 Green Bay Packers, New York Jets y Minnesota Vikings

BEN ROETHLISBERGER 64,088 Pittsburgh Steelers

PHILIP RIVERS 63,440 San Diego/Los Angeles Chargers e Indianapolis Colts

MATT RYAN 62,792 Atlanta Falcons e Indianapolis Colts

DAN MARINO 61, 361 Miami Dolphins

AARON RODGERS 60,000  Green Bay Packers y New York Jets

Martín Etcheverry protagonizó el 
punto de la noche con una exquisita vo-
lea para dejar una pelota en corto para 
disponer del punto para set en el desem-
pate del primer set.

“Ha sido un partido complicado, físi-
ca y mentalmente. Estoy muy feliz por 
haberlo superado”, dijo Sinner, quien 
en Shanghái busca su séptimo título del 
año. “La clave de hoy fue intentar mante-
ner mentalmente la calma”.

Jannik Sinner quedó a la espera de su 
rival en octavos de final, que saldrá del 
ganador del duelo entre el estadouniden-
se Ben Shelton (16° cabeza de serie) y el 
español Roberto Carballés Baena.

El español Carlos Alcaraz, el segundo 
cabeza de serie que derrotó a Sinner en 
la final del Abierto de China el miérco-
les, se instaló en los octavos de final de 
Shanghái al vencer 7-6 (5), 6-3 al chino 
Wu Yibing.

Su siguiente rival saldrá del ganador 
del choque entre los franceses Ugo Hum-
bert (16° preclasificado) y Gael Monfils, 
uno de los varios duelos aplazados el do-
mingo por el mal tiempo.
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